
ОБРАЗОВАНИЕ Ученик оскорбил учителя? 
Родитель заплатит штраф в пять тысяч рублей

Домашнее назидание

Владимир Баршев

В
одителей предложено по-
делить по степени вероят-
ности попадания в аварии. 

А в зависимости от этого и на-
значать то или иное наказание 
за нарушение правил. При этом 
сами нарушения также предло-
жено поделить по степени риска 
создания аварийной ситуации.

Соответствующая концеп-
ция автомобильной части Ко-
декса об административных 
правонарушениях сейчас раз-
рабатывается рабочей группой 
при Общероссийском народном 
фронте. В разработке принима-
ют участие депутаты, специали-
сты автомобильной отрасли, за-
щитники прав автомобилистов 
и журналисты. Минюст рассмо-
трит альтернативный взгляд на 
КоАП, когда он будет оформлен 
в виде документа. 

По мнению экспертов, глав-
ная цель, которую должен пре-
следовать КоАП — это сокраще-
ние аварий. Любых. Не только с 
жертвами. Тем более это прямо 
согласуется с национальным 
проектом «Безопасные и каче-
ственные автомобильные до-
роги». 

Эксперты предлагают бук-
вально перейти на личности. 
Жестко наказывать надо не 
всех водителей подряд, а толь-

ко злостных нарушителей. Для 
этого предлагается водителей 
поделить на группы в зависи-
мости от степени риска на до-
роге.

Степень риска предлагается 
установить в зависимости от 
количества выявленных нару-
шений. А для этого использо-
вать статистику страховщиков 
и Госавтоинспекции. Так, по 
статистике страховых компа-
ний, получается, что одно  ДТП 

приходится на 43,6 нарушения 
в год. То есть водитель, нару-
шивший правила 44 раза за 
год, с высокой долей вероятно-
сти попадет в аварию. 

По данным ГИБДД, одна 
авария с причинением тяжкого  
вреда здоровью или смертью 
одного из участников прихо-
дится на 873 нарушения пра-
вил в год. 

При этом, по данным стра-
ховщиков, водители, которые 
допускают не более пяти нару-
шений в год,  реже попадают в 
аварии, чем даже те, кто вовсе 
не нарушает Правила дорож-
ного движения. Связано это с 
тем, что эти люди регулярно 
ездят за рулем, но не нарушить 
правила число случайно у нас 
просто невозможно. Поэтому в 
концепции предложе-
на следующая града-
ция водителей.

Ксения Колесникова

В 
Екатеринбурге стар-
шеклассник напал на 
пожилого учителя: 
пришлось вызывать 
«скорую». В Псков-
ской области ученик 
ударил и повалил пре-
подавателя на пол. В 
М о с к в е  ш к ол ь н и к 

стал буянить и распускать руки 
прямо на уроке физики…  Обра-
зовательные новости последних 
дней напоминают криминаль-
ную хронику, а профессию педа-
гога все чаще называют одной из 
самых опасных.

Общероссийский профсоюз 
образования разработал зако-
нопроект, серьезно ужесточаю-
щий ответственность родителей 
за то, что их дети издеваются над 
учителями. Например, если ре-
бенок оскорбляет педагога — 
штраф до пяти тысяч рублей. 
Если родители ненадлежаще ис-
полняют свои обязанности — 
штраф предлагается увеличить в 
шесть (!) раз — с 500 до трех ты-
сяч рублей. Рекомендуются и по-
правки в Уголовный кодекс: за 

нападение, насильственные дей-
ствия в отношении педагогов — 
лишение свободы до трех лет.

— События, когда учителя 
становятся жертвами насилия, к 
сожалению, продолжаются. Ког-
да мы разрабатывали эти пред-
ложения, то понимали: в обще-
стве они будут восприняты не-
однозначно, — рассказал заме-
ститель председателя Общерос-
сийского профсоюза образова-
ния Михаил Авдеенко. — Но мы 
считаем, что такие законода-
тельные инициативы нужны, по-
тому что это дополнительный 
правовой механизм. Он не мо-
жет быть единственным, но мо-
жет повлиять на ситуацию.

По данным исследования 

ВШЭ, 70 процентов педагогов 
хотя бы раз подвергались наси-
лию и травле со стороны учени-
ков. А по данным международ-
ных исследований, 57 процен-
тов российских учителей счита-
ют, что их труд не ценится в об-
ществе. Риски профессиональ-
ного выгорания — не пустые сло-
ва. И уход учителя из профессии 
тоже уже не редкость. Но смогут 
ли изменить ситуацию те же по-
вышенные штрафы?

— Решать задачу следует ком-
плексно. В первую очередь под-
нимая социальный статус учи-
теля и обеспечивая ему такое по-
ложение в обществе, которого 
он заслуживает, — убежден за-
мпредседателя Комитета Совета 

Федерации по науке, образова-
нию и культуре Виктор Смир-
нов.

В Комитете Госдумы по обра-
зованию и науке начали разра-
ботку другого законопроекта в 
защиту учителя. 

Рабочее название — «О стату-
се педагога». В него предполага-
ется включить определенные 
льготы. Как рассказала зампред 
профильного комитета Любовь 
Духанина, предложения по зако-
нопроекту уже поступают со 
всей страны.

— Нужно ли повышать ответ-
ственность за недостойные по-
ступки детей? Конечно, нужно. 
Но также нужны системные 
меры поддержки учителей. Пе-
дагогам нужны четкие нормы по 
трудовой нагрузке. Они хотят 
получить льготу, по которой их 
дети учились бы в той же школе 
или том же детском саду, где они 
работают. Также предлагается 
наконец-то навести порядок в 
системе повышения квалифика-
ции, предусмотреть для учите-
лей систему специальной меди-
цинской помощи и реабилита-
ции, — рассказала Любовь Духа-

нина. — Педагогический труд 
особенный. У нас даже есть та-
кое понятие, как «горловые на-
грузки». Конечно, учителя хо-
тят, чтобы и медики подумали об 
особенных формах поддержки 
их здоровья. А что касается кон-
фликтов, то, мне кажется, нужно 
более четко прописать меха-
низм их разрешения, техноло-
гию медиации в школе.

Во многих российских шко-
лах уже пытаются решать эту 
проблему с помощью техники: 
устанавливают видеокамеры. 
Как рассказала директор мо-
сковской школы № 1409 Ирина 
Ильичева, они есть даже в спор-
тивных залах. А вот в Англии 
многие учителя даже начали но-
сить мобильные нагрудные ви-
деорегистраторы. Под таким 
прицелом подростки трижды за-
думаются, прежде чем хамить 
преподу, теперь всегда есть что 
предъявить в суде. И, как уверя-
ют британские педа-
гоги, дети стали вести 
себя намного лучше. 

ПРОЕКТ Эксперты предлагают разделить водителей по степени 
риска для окружающих 
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Новости из российских школ иногда 
напоминают криминальную хрони-
ку. 

А К Ц Е Н Т

70 процентов педагогов хотя бы раз 
подвергались насилию и травле 
со стороны учеников. Выгорание, уход 
учителя из профессии уже не редкость

Австралийский доллар  42,3871
Азербайджанский манат  37,9020
Армянский драм**  13,4521
Белорусский рубль  29,0849
Болгарский лев  35,5057
Бразильский реал  14,6341

Венгерский форинт**  20,5611
Вон Республики Корея***  53,0211
Гонконгский доллар* 82,5438
Датская крона*  93,0143
Доллар США  64,3008
Евро  69,4191

Индийская рупия**  89,5367
Казахстанский тенге**  17,0777
Канадский доллар  48,4887
Киргизский сом**  92,0197
Китайский юань*  91,3571
Молдавский лей*  36,1240

Новый туркменский манат  18,3979
Норвежская крона*  68,7533
Польский злотый  16,2187
Румынский лей  14,4662
СДР  87,5533
Сингапурский доллар  45,8833

Таджикский сомони*  66,3394
Турецкая лира  10,5196
Узбекский сум****  67,4830
Украинская гривна*  26,3093
Фунт стерлингов  82,9866
Чешская крона*  27,7135

Шведская крона*  65,4774
Швейцарский франк  65,4594
Южноафриканский рэнд*  42,3667
Японская иена**  57,5991

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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КОМПЕТЕНТНО Посол Китая 
в России рассказал, 
как его страна борется 
с коронавирусом 

Новых 
заражений 
все меньше 

Юрий Когалов

Власти Китая взяли эпидемию коронавируса под 
контроль. Как рассказал посол КНР в Москве Чжан Ха-
ньхуэй, «появились позитивные изменения: в боль-
шинстве провинций и городов (кроме провинции 
Хубэй) уже 18 дней подряд наблюдается снижение ко-
личества новых случаев заражения, ежедневно выздо-
равливает более 2 тысяч человек». Значительно снизи-
лась смертность от заболевания. По словам дипломата, 
в провинции Хубэй она сейчас составляет менее 3 про-
центов, а в других регионах — 0,55 процента от числа 
заболевших. «Общие показатели смертности значи-
тельно ниже, чем от обычного гриппа», — подчеркнул 
посол, добавив, что только в США от гриппа умерли по-
рядка 14 тысяч человек — почти в шесть раз больше, 
чем от коронавируса в Китае. Чжан Ханьхуэй выразил 
уверенность, что «уже в ближайшее время будет одер-
жана победа над эпидемией коронавируса». 
Как сообщил посол КНР, порядок в большинстве 
городов будет восстановлен к концу февраля.

ТРУД Ространснадзор 
начал экзаменовать 
машинистов локомотивов

Кадровый 
состав

Евгений Гайва

В России началась проверка квалификации машини-
стов локомотивов. Они должны будут получить свиде-
тельство на право управления локомотивом, сдав экза-
мен госкомиссии.

Управлять поездами запретили осужденным или 
подозреваемым в преступлениях, связанных с экстре-
мизмом и терроризмом. По новым положениям закона 
о железнодорожном транспорте организациям нельзя 
принимать их на работу, непосредственно связанную с 
движением поездов, а уже работающих нужно уволить.

С формальной точки зрения осужденных с погашен-
ной судимостью нельзя ограничить в каких-либо пра-
вах, говорит директор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Михаил 
Блинкин. Терроризм, конечно, случай особый. «Но и 
найти среди машинистов тех, кто были бы осуждены за 
терроризм, это что-то из разряда фантазий», — отмеча-
ет эксперт. На железнодорожном транспорте и так дей-
ствует очень серьезный отбор, поясняет он.

Тем не менее экзамены для получения свидетельст-
ва на управление подвижным составом придется про-
ходить всем. Поправки в закон вступили в 
силу в конце января этого года, а сейчас этот 
процесс набирает обороты.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, на что 
обращать внимание при 
покупке вторичного жилья

Осторожно, 
дети

Наталья Козлова

Очень полезное разъяснение сделала Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ, когда 
разбирала спорную ситуацию, связанную с покупкой 
квартиры у собственников, среди которых были несо-
вершеннолетние дети.

Известно, что жилье на так называемом вторичном 
рынке чаще всего дешевле новостроек. Но и рисков по-
терять только что приобретенную квартиру, и деньги 
при такой покупке — больше. Особенно если продавец 
— семья с маленькими детьми.

Мало кто знает, что положенное при таких сделках 
согласие органов опеки еще ни о чем не говорит. Точ-
нее, не страхует от возможных проблем. 

Дело в том, что опека лишь разрешает сделку при 
условии, что маленьким собственникам будет куплено 
равноценное продаваемому жилье. А если это условие 
не выполнят, то уже проведенную сделку купли-прода-
жи легко признают незаконной.

Наша история началась в Челябинской области. Там 
некая гражданка решила продать квартиру, в которой 
были прописаны двое ее несовершеннолет-
них детей. Каждому из них принадлежало по 
1/3 доли. 
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А К Ц Е Н Т

По данным страховщиков, водители, 
которые допускают не более пяти нару-
шений в год,  реже попадают в аварии, 
чем те, кто вовсе не нарушает правил
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Из 213 зданий-памятников, 
отреставрированных 
в 2019 году в Москве, 
111 восстановлено 
на частные деньги

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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РЕШЕНИЕ  Работники 
старше 40 лет получат 
отгул для диспансеризации

День здоровья

Сергей Белов

Поправки в Трудовой кодекс, дающие работникам 
старше 40 лет право на один отгул для прохождения ди-
спансеризации, в ближайшее время поступят на утвер-
ждение депутатам Государственной Думы. Законопро-
ект ранее получил одобрение на заседании правитель-
ства.

Расширение регулярных медицинских обследова-
ний населения страны — одна из целей национального 
проекта «Здравоохранение». В его «паспорте» зафик-
сировано, что к 2024 году 70 процентов граждан долж-
ны проходить осмотры не реже одного раза в год.

Для удобства гражданам законодательно стали пре-
доставлять освобождение от работы, чтобы они могли 
в будний день пройтись по врачам. С прошлого года в 
Трудовом кодексе введены отдельные положения ста-
тьи 185, в которых прописаны гарантии работникам 
при прохождении диспансеризации. В частности, раз в 
три года для медосмотра можно взять отгул на один 
день, а для пенсионеров и лиц предпенсионного возра-
ста предусмотрены два дня ежегодно. Естественно, что 
в этот период за сотрудником сохраняется и место ра-
боты, и средний заработок.

В прошлом году министерство здравоохранения 
скорректировало правила проведения бесплатной ди-
спансеризации взрослого населения. Граждане старше 
40 лет могут проходить обследование не раз в три года, 
а каждый год. Это потребовало дополнить и положения 
Трудового кодекса: в статью 185 внесут право на осво-
бождение от работы на один день в году с сохранением 
места и заработной платы.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент 
рассказал об Украине 
во второй серии интервью 
ТАСС

Один народ

Кира Латухина

Россию и Украину многое разъединяет, но многое и 
объединяет, и не надо это разрушать: объединение 
дает конкурентные преимущества. Украинские нацио-
налисты не ставят на первое место заботу об интересах 
народа. Они торгуют русофобией, потому что кому-то 
нравится разделять Москву и Киев. Об этом Владимир 
Путин заявил во второй серии видеоинтервью проекта 
ТАСС «20 вопросов Владимиру Путину».

Президент надеется, что двум странам удастся на-
ладить отношения. «Мы один и тот же народ», — заявил 
он. Вначале и никакой разницы в языке не было. Укра-
инцами называли людей, которые жили на рубежах 
Российского государства. В результате того, что люди 
находились на границе с католическим миром, начала 
складываться общность тех, кто начал воспринимать 
себя с известной степенью независимости от Россий-
ского государства. И к этому нужно относиться с ува-
жением, но не забывать, что в современном мире объе-
динение усилий дает колоссальные конкурентные пре-
имущества.

«Особенно украинский фактор начал разыгрывать-
ся в преддверии Первой мировой войны австрийской 
спецслужбой», — заметил Путин. «Это известное дело — 
разделяй и властвуй», — объяснил он. Но у значитель-
ной части населения на Украине возникло чувство соб-
ственного национального самосознания, и надо это 
уважать. «Исходить из реалий, но не забывать, кто мы 
такие, откуда мы пришли», — заключил президент.

«Зачем нужно 
было разрушать 
единство Русской 
православной цер-
кви?» — задал глава 
государства рито-
рический вопрос. 
Ведь самостоятель-
ность Украинской 
православной цер-
кви Московского 
патриархата и так 
была полная. «Нет, 
надо было обяза-
тельно разрезать по 
живому», — сказал он. Отцы-основатели украинского 
национализма никогда не говорили, что нужно обяза-
тельно рассориться с Россией, напомнил Путин. В их 
трудах ХIХ века написано, что Украина многонацио-
нальна, должна быть федеративным государством, и 
что нужно выстроить хорошие отношения с Россией. А 
сегодняшние националисты это подзабыли, потому 
что в их «табели о рангах» самое главное — не забота об 
интересах народа. В результате разрыва отношений 
утрачено ракетостроение, судостроение, авиастрое-
ние, двигателестроение, идет деиндустриализация. 
«Всемирный банк требует прекратить перекрестное 
субсидирование. Ну чего же здесь хорошего? Или за-
ставляют их вывозить кругляк из Карпат. Скоро Карпа-
ты все лысые будут», — предостерег президент. «Зачем 
это делать, когда мы, объединяя усилия, многократно 
повышаем свои конкурентные преимущества. Зачем 
же этого было лишаться? Зачем это все нужно было вы-
брасывать, ради чего? — спросил он и сам же ответил: — 
Потому что те, кто возглавлял Украину или добрался 
до власти в Украине, преследовали личные интересы».

А эти интересы заключаются в том, чтобы сохра-
нить награбленное, считает Путин. ««Бабки-то» где, 
извините за моветон? Денежки где? В заграничных 
банках», — пояснил он. И надо показать, что они служат 
тем, у кого эти деньги лежат. «Вот отсюда и единствен-
ное то, чем они сейчас торгуют, — это русофобия. Пото-
му что кому-то нравится разделять Украину и Рос-
сию», — заметил он. Потому что любое объединение 
России и Украины, их возможностей и конкурентных 
преимуществ — это создание глобального конкурента. 
«Никто этого не хочет. Поэтому будут делать все, что-
бы нас растаскивать», — заключил глава государства.

На вопрос, есть ли вероятность договориться с 
украинским президентом Владимиром Зеленским «о 
мире и дружбе», российский лидер ответил утверди-
тельно, добавив, что надежда умирает последней. «Но, 
к сожалению, вот он приехал из Парижа и начал гово-
рить о том, что надо пересматривать Минские согла-
шения. Это вызывает вопросы. Тем не менее мы смогли 
договориться об обмене удерживаемых лиц, смогли 
сейчас договориться по газу», — констатировал он. Се-
риал с участием Зеленского «Слуга народа» Путин не 
смотрел. «Все ведь возвращается на круги своя. Глав-
ное, не как себя назвать, а главное, что делать и как», — 
также заметил он.  

ЧЕМПИОНАТ Владимир Путин назвал самбо визитной карточкой 
национального спорта

Бои по правилам
Кира Латухина

С
амбо — национальный зре-
лищный вид спорта, по-
нятный миллионам лю-

дей, который уже перешагнул 
границы нашей страны. Массо-
вый характер приобретает и бое-
вое самбо. Об этом заявил прези-
дент на церемонии награждения 
победителей первого чемпиона-
та Лиги боевого самбо. Глава го-
сударства с трибуны наблюдал за 
соревнованиями, которые прош-
ли на арене спорткомплекса «Ле-
дяной куб» в Сочи накануне Дня 
защитника Отечества, и награ-
дил победителей.

Декларацию о создании Лиги 
боевого самбо подписали в 
преддверии старта чемпионата 
президент Лиги Аркадий Ротен-

берг, глава Международной фе-
дерации самбо Василий Шеста-
ков и руководители континен-
тальных федераций самбо. Лига 
призвана популяризировать 
этот вид спорта как российское 
национальное единоборство и 
продвигать отечественных сам-
бистов на профессиональной 
арене. В турнире приняли учас-
тие 14 сильнейших спортсме-
нов юниорской сборной России 
по боевому самбо, среди них 11 
мастеров спорта, три кандидата 
в мастера спорта, победители и 
призеры первенства России по 
боевому самбо среди юниоров 
2019 года.

«Самооборона без оружия — 
это единоборство, которое стало 
яркой, понятной для сотен ты-
сяч, а может, для миллионов лю-

дей, визитной карточкой нашей 
национальной физической куль-
туры и спорта», – отметил Влади-
мир Путин. «Это национальный 
вид спорта, зрелищный, краси-
вый, динамичный», — добавил он. 
Не случайно он «соткан» из са-
мых лучших движений, бросков 
национальных видов борьбы на-
родов Советского Союза, под 
аплодисменты заявил глава госу-
дарства. «Сегодня самбо пере-
шагнуло наши национальные 
границы, культивируется в 84 
странах, на всех континентах», — 
сказал он.

Самбо всегда состояло из 
двух разделов: спортивного и бо-
евого. Последний раздел, продол-
жил Путин, «развивался неза-
метно, тихо, спокойно, как спе-
циальный вид подготовки спец-

подразделений разведки, контр-
разведки, министерства оборо-
ны». «Но сейчас мы видим: бла-
годаря организаторам этого вида 
спорта он приобретает массовый 
характер. Боевое самбо стано-
вится массовым видом спорта. 
Уверен, что и боевой раздел бу-
дет не просто заметен, он будет 
любим тысячами людей в нашей 
стране и за границей», — подчер-
кнул президент.

Спортсменов-самбистов гла-
ва государства назвал одаренны-
ми и мужественными, красивы-
ми ребятами, с «мужским насто-
ящим характером». «Сегодня 
здесь нет проигравших, они все 
на пьедестале почета», — заклю-
чил он.

Напомним, что Владимир Пу-
тин — мастер спорта по самбо и 
ежедневно занимается спортом. 
В «спортивном арсенале» прези-
дента изрядное место занимает 
хоккей, рассказал в интервью 
Первому каналу пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков. Тренировки по самбо 
Путин продолжает, но Песков не 
думает, что получается часто это 
делать. Глава государства под-
держивает себя в форме и в плане 
плавания, и в плане выхода на ко-
вер, и общего такого фитнеса — 
«это у него ежедневная практи-
ка», заметил он. Глава Междуна-
родной федерации самбо Васи-
лий Шестаков назвал российско-
го лидера серьезным соперни-
ком на борцовском ковре и поде-
лился воспоминаниями: «Он 
бросал в обе стороны, у него 
была разнообразная техника. А 
самое главное, что он был воле-
вой спортсмен».  

КРЕМЛЬ Сергей Кириенко подвел 
итоги конкурса президентских 
грантов для некоммерческих 
организаций

Заявка на победу

Айсель Герейханова

Более одного миллиарда рублей 
получат проекты, приурочен-
ные к 75-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Всего 
по итогам первого в 2020 году 
конкурса президентских гран-
тов больше двух тысяч неком-
мерческих организаций полу-
чили более четырех миллиар-
дов рублей. На конкурс посту-
пили 9308 проектов от 7946 
НКО.

«В этот раз у нас значимое 
количество проектов — это про-
екты, посвященные историче-
ской памяти, что не удивитель-
но в Год памяти и славы и 75-ле-
тия Великой Победы. Всего у 
нас более миллиарда рублей 
выделены на поддержку таких 
проектов, около 500 проектов 
поддержаны», — рассказал пер-
вый замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко 
журналистам по итогам заседа-
ния координационного коми-
тета по проведению конкурса 
президентских грантов. Он так-
же подчеркнул, что проект по 
организации памятных меро-
приятий, приуроченных к 22 
июня 1941 года — дню начала 
Великой Отечественной войны 
— получил один из самых боль-
ших грантов в этом конкурсе. 
Как уточнили в Фонде прези-
дентских грантов, он составил 
70 миллионов рублей.

На первое же место по раз-
меру полученного гранта вы-
шел проект «Федеральный 
конкурс кинодебютов «Регио-

нальное кино России»: он по-
лучил 80 миллионов рублей. 
Один из самых маленьких 
грантов составил порядка 63 
тысяч рублей и был выделен на 
проект школьников-волонте-
ров из Кемерово, которые бу-
дут посещать ветеранов и со-
здавать альбомы памяти для 
каждого из них. В пресс-службе 
Фонда президентских грантов 
также отметили, что по коли-
честву проектов-победителей 
и сумме грантов первое место 
получило направление «Со-
хранение исторической памя-
ти». 

Важно, что НКО-победители 
намерены привлечь в общей 
сложности около 3,7 млрд ру-
блей для софинансирования 
своих проектов, добавил Кири-
енко. По его словам, все выиг-
равшие в конкурсе смогут по-
лучить деньги «в ближайшие 
дни».

Он также напомнил, что об-
щая сумма поддержки неком-
мерческих организаций (НКО) 
за три года составила более 44 
млрд рублей.

«Через месяц будет ровно 
три года с момента формирова-
ния Фонда президентских гран-
тов. За это время мы провели 
семь конкурсов, по итогам ко-
торых НКО выделено 26 млрд 
рублей, а еще 18 млрд рублей 
они  привлекли в качестве со-
финансирования», — отметил 
Кириенко.

Второй в 2020 году конкурс 
президентских грантов старту-
ет уже 26 февраля.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Многие из наших вооружений 
не имеют аналогов в мире

На боевом дежурстве

Кира Латухина 

Б
езопасность России 
надежно обеспечена, 
заявил президент на 
концерте в Кремле, 
посвященном Дню за-
щитника Отечества. 
О ру ж и е  буд у щ е го 
уже не просто прохо-
дит испытания, а ста-

вится на боевое дежурство в ре-
жим постоянной готовности. 
Многие вооружения не имеют 
мировых аналогов. Владимир 
Путин также заверил, что все 
попытки исказить историю По-
беды в Великой Отечественной 
будут изобличены. Перед кон-
цертом глава государства воз-
ложил венок к Могиле Неиз-
вестного Cолдата, чтобы по-
чтить память погибших вои-
нов.

Этот праздник, День защит-
ника Отечества, служит симво-
лом глубокого уважения к лю-
дям, которые прошли воин-

скую службу или на всю жизнь 
выбрали нелегкую воинскую 
профессию, кто надежно стоит 
на страже суверенитета Роди-
ны, оберегает мир для наших 
граждан. К тем, для кого нет 
выше чести, чем носить рус-
ский мундир, процитировал 
Кутузова президент.

«Во все времена наши воины 
верой и правдой служили Оте-
честву, не щадя себя, защищали 
родную землю, а наш народ 
гордился их стойкостью, муже-
ством и силой духа, чтил подви-
ги прославленных полковод-
цев, офицеров и солдат, твор-
цов действительно великих, ле-
гендарных побед», — подчер-
кнул Владимир Путин.

Многие ратные триумфы 
имели судьбоносное значение 
и для других стран и континен-
тов, для всей мировой истории. 
Именно такой грандиозной 
стала Победа в Великой Отече-
ственной войне. «В тяжелых, 
кровопролитных сражениях 

наши воины не только изгнали 
агрессоров со своей земли, но 
и с честью выполнили благо-
родную освободительную мис-
сию, помогли другим странам 
освободиться от оккупантов, 
от нацистов и их приспешни-
ков», — заметил президент. 
«Наш долг — всегда помнить, 
какой ценой досталась эта по-
беда, и мы никому не позволим 
перечеркнуть эту героическую 
страницу истории, будем изо-
бличать любые попытки иска-
зить историю, предать забве-
нию дух союзничества и наше-

го боевого братства», — заверил 
он. А для защитников России 
сила, доблесть и благородство 
героев Великой Отечественной 
будут всегда достойным приме-
ром любви к Родине, верности 
присяге и воинскому долгу.

«Сегодня безопасность Рос-
сии в надежных руках», — кон-
статировал Верховный главно-
командующий. Путин отметил 
высокий профессионализм 
и боеспособность российских 
военных в ходе операции в Си-
рии: уничтожены крупные, хо-
рошо оснащенные террористи-

ческие группировки, на даль-
них рубежах предотвращены 
большие угрозы для нашей Ро-
дины. Сирийцам помогли со-
хранить суверенитет страны.

«Мы будем и дальше доби-
ваться,  чтобы наша армия 
и флот становились все более 
современными, а значит, укре-
плять потенциал стратегиче-
ских сил, направлять во все 
виды и рода войск новейшее во-
оружение и технику, в том чи-
сле лазерные, гиперзвуковые 
комплексы, высокоточные си-
стемы», — подчеркнул прези-
дент. Многие из наших воору-
жений не имеют аналогов 
в мире. «При этом по ряду пер-
спективных образцов — а это 
фактически оружие будущего — 
мы уже перешли от этапа испы-
таний к постановке их на бое-
вое дежурство в режим посто-
янной готовности. Это, как уже 
говорил, означает, что оборо-
носпособность, безопасность 
России надежно обеспечена 

в долгосрочной перспекти-
ве», — заявил он.

Главной и самой прочной 
основой Вооруженных Сил 
всегда были и остаются муже-
ственные, преданные Отечест-
ву люди, настоящие патриоты, 
солдаты и сержанты, офицеры. 
«Долг командиров всех уров-
ней — не только до тонкостей 
знать воинское дело,  но и 
учить, воспитывать своих под-
чиненных, служить для них 
образцом во всем. Не случайно 
всегда говорили: «Офицер нау-
чит — солдат сделает», — доба-
вил Путин. «Государство высо-
ко ценит военных профессио-
налов, и мы продолжим созда-
вать для вас достойные усло-
вия жизни и службы», — заве-
рил он.  

В День защитника Отечества прези-
дент возложил венок к Могиле 
Неизвестного Солдата.

Призеры первого чемпионата Лиги боевого самбо свои награды получили лично от президента страны.

А К Ц Е Н Т

В России будут изобличать любые 
попытки искажения истории
Великой Отечественной войны,
заверил глава государства

Для украинских 
националистов 
в «их табели о ран-
гах» главное — 
не забота об инте-
ресах народа

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Видео на сайте
rg.ru/art/1830638 
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ИНИЦИАТИВА 

Сергей Шнуров 
вступил 
в «Партию 
Роста»

ПОМОЖЕТ 
С КУЛЬТУРОЙ
Ксения Воронцова

Лидер группы «Ленинград» 
Сергей Шнуров вступил в 
«Партию Роста». В руководстве 
партии говорят, что музыкант в 
этой политической структуре 
может возглавить работу в сфе-
ре культуры и, в частности, за-
няться проектом по реставра-
ции исторического центра 
Санкт-Петербурга. Сам артист 
не исключил участия в выборах 
в Госдуму в 2021 году.

Партбилет музыканту вру-
чил в Санкт-Петербурге лично 
председатель «Партии Роста» 
Борис Титов. По его мнению, 
Шнуров украсит «избиратель-
ную кампанию в целом своими 
мыслями, интересными идея-
ми». Сам артист пообещал, что 
с ним будет явно веселее. «Мне 
кажется, что я вам пригожусь 
совершенно точно, — сказал он. 
— По крайней мере внесу яркие 
краски и буду называть вещи 
своими именами».

«Партия Роста» планирует 
идти на выборы в Госдуму в 
2021 году. Шнуров не стал 
исключать, что будет в них 
участвовать. «В планах пока та-
кое, ну, может, и есть, а может 
быть, и нет. Надо дожить до 
этих выборов», — приводит РИА 
Новости слова музыканта.

Лидер фракции партии в за-
конодательном собрании Пе-
тербурга Оксана Дмитриева 
считает, что солист группы «Ле-
нинград» может возглавить на-
правление культуры и искусст-
ва. «Потому что он человек ши-
роко образованный, он много в 
чем разбирается — и в музыке, и 
в живописи», — сказала Дмит-
риева. Также она отметила, что 
Шнурову близка тема рестав-
рации зданий в историческом 
центре города. «Даже то, что мы 
с ним обменялись несколькими 
вопросами, понятно, что он в 
этих проблемах разбирает-
ся», — пояснила она.  

ТЕХНОЛОГИИ

Соцсеть Twitter 
отследит фейки

БЛОК-ПОСТ

Иван Черноусов

Соцсеть Twitter планирует вве-
сти специальную маркировку 
для содержащих дезинформа-
цию постов политиков, сооб-
щает американский канал NBC. 
В Сети появилось разработан-
ное Twitter видео, на котором 
показано, что фейковые посты 
будут отмечаться ярко-оранже-
вой планкой. Кроме того, на са-
мом твите будет написано, что 
он «вреден и вводит в заблу-
ждение».

Определять подобные пу-
бликации будут журналисты и 
эксперты, прошедшие верифи-
кацию в Twitter. Помимо этого, 
в соцсети рассматривают бал-
льную систему для поощрения 
пользователей, которые вносят 
вклад в работу Twitter и «пра-
вильно себя ведут», помогая 
людям понять информацию, ко-
торую они видят. Участники 
этой системы также смогут про-
верять посты на достоверность.

В самом Twitter подтвердили 
подлинность презентации и за-
явили, что рассматривают раз-
личные варианты борьбы с дез-
информацией. В интервью NBC 
представитель компании зая-
вил, что «дезинформация явля-
ется критической проблемой и 
мы будем тестировать много 
разных способов ее решения». 
Дата введения новых функций 
пока неизвестна.

В последнее время в Twitter 
появляются функции, которые 
помогают людям комфортнее 
чувствовать себя в соцсети. Так, 
в ноябре 2019 года Twitter разре-
шил скрывать определенные от-
веты на свои публикации. Одна-
ко сам ответ не удаляется, и че-
ловек, комментарий которого 
был скрыт, не будет знать об 
этом. В этом году Twitter начал 
тестировать функцию ограниче-
ния ответов на пост. Пользова-
тель самостоятельно может вы-
брать из четырех вариантов ог-
раничений числа комментари-
ев: в первом случае отвечать мо-
гут все пользователи, во втором 
— только те, кого он читает, тре-
тья опция позволяет выбрать 
участников, которые смогут от-
ветить на сообщения, а четвер-
тая закрывает возможность ком-
ментирования сообщения вооб-
ще. Пользователи давно просят 
руководство соцсети дать воз-
можность редактирования тви-
тов, но основатель соцсети Джек 
Дорси категорически против.  

МИР БЕЗ ВОЙН
23 февраля — День защитника Отечества, или Мужской 
день.

Тысячи лет это были синонимы. Задолго до того, как 
возник институт «государства», сложились страны и 
нации в современном смысле слова, «мужчина» и 
«воин» были тождественны, а вооруженная, физиче-
ская защита (часто в форме нападения) — защита пле-
мени, семьи, рода и т.д. была главной задачей Мужчи-
ны. Причем речь шла и о защите, скажем, территории — 
и о демонстрации Чести, т.е. символической террито-
рии. Но Гордыню и Амбиции часто называют («воен-
ная хитрость») — «защитой безопасности». 

Особенность нашего времени состоит именно в том, 
что функция физической, брутальной (тем более воо-
руженной) защиты — отмирает. Отмирает на уровне лю-
дей — драка между взрослыми мужиками (или реальная 
угроза ее) сейчас явление довольно редкое. Подростки 
само собой дерутся — крылья вместо рук не выросли, но 
вот драки дворов, «уличных команд» тоже выходят из 
моды, в отличие от 
времен их родите-
лей, тем более деду-
шек. Отмирает и на 
уровне государств — 
9 мая мы будем от-
мечать 75 лет не 
просто Победы, но и 
окончания послед-
ней Большой Войны 
в Европе. С тех пор 
ничего подобного, 
даже и реальной уг-
розы повторения 
таких событий — не 
было.

Конечно, я гово-
рю не про весь Мир. 
И уличное насилие, 
и военные столкно-
вения кланов (гра-
жданская война), и войны между государствами имеют 
и будут иметь место (Сирия, Афганистан, Сомали и 
т.д.). Но все-таки не эти страны формируют Мировые 
Дискурсы и Тренды. А вот законодатели мод, Мировые 
Державы сильно изменились. Нет там гражданских 
войн, кровавых революций, не грозят они напасть друг 
на друга, да что там говорить — даже саму смертную 
казнь во многих из них отменили… Конкуренция есть — 
но без драк, не на военном поле.

Бытие изменилось за последние 75 лет, наверное, 
больше, чем за предыдущие 750… Агрессия все чаще 
(не всегда, естественно!) становится «гибридной» — пе-
ремещается в кино, интернет, спорт, наконец, в вер-
бальный план… Конечно, в самых сверхблагополучных 
странах и городах есть брутальные районы, где по-
прежнему, как в старые добрые времена, царит самая 
простая, натурально-физическая сила, драка — едини-
ца социального общения, а оружие — предмет вовсе не 
декоративный, а просто первой необходимости. Но как 
«дерущиеся страны» есть «периферия глобуса», так 
«злые улицы» — периферия общества. А вот предста-
вить членов национальной элиты, которые не на съе-
мочной площадке дерутся насмерть (например, на пи-
столетах) — сейчас довольно сложно. Эти развлечения 
теперь относятся к «реконструкциям».

«Хорошо» это или «плохо»? Многие считают, что 
плохо: уходит «натуральный драйв», социальный (а то 
и биологический!) тестостерон, Человечество выро-
ждается (вообще, со времени возникновения Филосо-
фии, Искусства и  Литературы Человечество узнает 
о своем вырождении ежечасно), мужчины феминизи-
руются, теряют социальную (а то и сексуальную?) 
роль, это ведет и к нарушению семейных норм, ценно-
стей, естественной мужской этики и эстетики, размы-
ванию Чувства Чести… 

Тут спор бессмыслен. Да, нарушение Ритуалов 
и Традиций — конечно же, очень плохо, с позиции этих 
самых Традиций! Но «прогресс» — вообще штука очень 
часто и для очень многих тяжелая и неудобная. Про-
блема лишь в том, что эффективных способов «преодо-
ления треклятого прогресса» — не придумано… Его 
умеет побеждать 
только следующий 
виток Прогресса…

Все это имеет 
очевидное полити-
ческое измерение. 
Если Государство — 
аппарат Насилия, 
то высшей его фор-
мой является Вой-
на. Высшей и по ин-
тенсивности, и по 
Сакральности. Соб-
ственно Война с мо-
мента возникнове-
ния Государств была главной их целью и безусловным 
оправданием их существования (ведь все друг от друга 
всегда только защищались!), а Армия была Стержнем 
любого государства. Как и правящий класс (дворяне) 
вербовался из воинов, сословная честь носила мундир 
и ордена, а Глава Государства всегда был командую-
щим Армией.

Ситуация начала меняться где-то с XVIII века. Когда 
подданные в Европе начали превращаться в граждан и 
не просто «как должно» слушать и выполнять приказы 
королей и царей, но и задумываться о своих правах, 
среди которых, понятно, первое — право на жизнь. 
На свою личную, жалкую, ничтожную жизнь, это со-
вершенное ничто, в сравнении с Интересами Родины 
и Честью Нации… 

Правда, новое могучее чувство — Национализм, во-
енно-гражданский патриотизм (которого не было до 
возникновения Национальных Государств, т.е. в Сред-
ние века) до поры до времени купировало «права чело-
века», работало мощным военным стимулом. 
Но ХХ век окончательно смешал все карты…

После I, особенно II МВ «что-то сломалось». Раска-
чать — под любыми слоганами — европейские народы 
на массовое взаимное истребление больше невозмож-
но. Говорят, что Война невозможна из-за появления 
ЯО. Не уверен… Скорее ЯО стало катализатором и без 
него созревших массово-пацифистских (хоть так себя 
и не называющих!) настроений. Да, удивительное сов-
падение («предустановленная гармония»!) : когда об-
щества внутренне не готовы к Войне — появляется зри-
мое воплощение Бессмысленного и Беспощадного вза-
имного уничтожения, Бомба… Но если вообразить 
возникновение такого оружия в рабовладельческом 
или феодальном обществе — то, пожалуй, его бы и при-
менили! Но фактический конец Милитаристской 
Истории означает и конец института Государства, в его 
прежнем виде, как «оболочки Армии». И вот в этой по-
лосе перехода (бессознательного!) от Государств к 
Пост-государствам мы сейчас и находимся.  

Особенность 
нашего времени 
состоит именно 
в том, что функция 
физической, 
 брутальной 
(тем более воору-
женной) защиты — 
отмирает

Как «дерущиеся 
страны» есть 
«периферия глобу-
са», так «злые 
улицы» — перифе-
рия общества

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников комментирует ход 
 работы над поправками в Конституцию

С поправкой на март
Борис Ямшанов 

С
опредседатель Рабо-
чей группы по подго-
товке предложений о 
внесении поправок в 
Конституцию, пред-
седатель Комитета 
Госдумы по государ-
ственному строи-
тельству и законода-

тельству Павел Крашенинников 
рассказал корреспонденту 
«Российской газеты», как про-
двигается работа над изменени-
ями в Основной Закон страны.

Павел Владимирович, ранее 
вы сообщали, что прием ва-
шим комитетом официаль-
ных поправок был продлен. 
Когда вы рассчитываете вы-
нести готовый проект закона 
на второе чтение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Интерес со 
стороны общества к этой теме 
оказался чрезвычайно высо-
ким, а количество поступаю-
щих предложений столь боль-
шим, что пришлось дважды про-
длевать срок представления по-
правок. Глава государства пос-
тоянно подчеркивает, что все 
поступающие предложения гра-
ждан должны быть внимательно 
рассмотрены. Предполагается, 
что мы завершим прием попра-
вок 2 марта, после чего будем 
выносить законопроект на вто-
рое чтение.

На сегодняшний день в коми-
тет поступило 266 поправок, а 
их общее количество с учетом 
предложений в Рабочей группе 
— около 600. К настоящему вре-
мени комитет уже рассмотрел 
поправки в четыре главы Кон-
ституции — это главы 4, 5, 6 и 7, 
посвященные президенту, пра-
вительству, Федеральному Со-
бранию, а также судебной влас-
ти и прокуратуре.

Однако очередная неделя в Гос-
думе, как известно, региональ-
ная, депутаты проведут ее в 
общении со своими избирате-
лями на местах, так что вре-
мени, как говорится, совсем в 
обрез…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Совет Гос-
думы учел это обстоятельство. 
Комитет будет работать над по-
правками: 27 февраля нам пред-
стоит рассмотреть вопросы, ка-
сающиеся общероссийского го-
лосования, а 28 февраля состо-
ится обсуждение поправок в 
главы 3 и 8 Конституции. Они 
посвящены федеративному 
устройству и местному самоу-
правлению. Таким образом, все 
главы Основного Закона, в ко-
торые предполагается внести 
изменения, будут «охвачены». 
Поэтому можно сказать, что мы 
выходим на финишную прямую 
в подготовке законопроекта ко 
второму чтению.

Правда, до этих заседаний 
нам еще предстоит обсудить 
блок поправок по вопросам фе-
деративного устройства и мест-
ного самоуправления вместе с 
Рабочей группой по изменению 
Конституции и тематической 
подгруппой.

Окончательную оценку всей 
работе даст народ на обще-
российском голосовании. Как 
особо подчеркивал президент, 
судьба поправок зависит от 
решения граждан. Есть уве-
ренность, что каждый из них 
сможет выразить свою волю? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На заседа-
нии Рабочей группы, которое 
состоялось в четверг, 20 февра-
ля, мы обсудили процедуру ор-
ганизации общероссийского 
голосования с участием за-
мпредседателя и секретаря 
Центральной избирательной 
комиссии. Определили, что оно 
будет проводиться по модели 
президентских выборов, так 
как регламентирующий их За-
кон «О выборах Президента 
Российской Федерации» — наи-
более инновационный и тща-

тельно проработанный с право-
вой точки зрения.

Основные стандарты, кото-
рые были использованы в ком-
пании по выборам президента в 
2018 году, являются уникальны-
ми и вообще нечасто встречают-
ся в мировой практике. Это ка-
сается и применяемых техноло-
гий. Базовые принципы, кото-
рые должны быть соблюдены 
при общероссийском голосова-
нии по поправкам, — это прин-
цип открытости и прозрачности 
процедур, их доступности и 
удобства для граждан. Голосова-
ние будет тайным, оно должно 
обеспечить возможность сво-
бодного волеизъявления, что, в 
свою очередь, надеемся, вызо-
вет у людей доверие к процедуре 
и к результатам голосования.

На президентских выборах 
помимо строгого контроля, 
чтобы никто не голосовал 
дважды, были созданы условия 
для людей, кто в отъезде, в от-
пуске, на вахте. А к тяжело-
больным приходили на дом. 
Нынче это будет учтено?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Все гражда-
не должны получить возмож-
ность выразить свою позицию 
по поправкам в Конституцию. 
Глава государства постоянно 
напоминает о том, что именно 
наши люди должны решить, 
внести поправки в Конститу-
цию или нет. Не будет никаких 
ограничений по территориаль-
ному принципу. Тот, кто окажет-
ся вдали от дома, сможет пере-
регистрироваться на участок 
для голосования по месту нахо-
ждения.

По предложению президента 
день голосования будет объяв-
лен общероссийским выход-

ным, причем, подчеркнул глава 
государства, не за счет предсто-
ящих праздников.

Важно, конечно, знать, где и 
как проголосовать, но еще 
важнее — за что человек голо-
сует. Какие из поправок уже 
приняты в первом чтении?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Едва ли не 
на первое место люди выносят 
гарантии социального обеспе-
чения. В первом чтении мы одо-
брили нормы, закрепляющие 
индексацию пенсий и социаль-
ных выплат. В Конституции бу-
дет указанно, что государство 
поддерживает эффективное 
функционирование системы 
пенсионного обеспечения, ко-
торая формируется на основе 
принципов всеобщности, спра-
ведливости и солидарности по-
колений.

По закону пенсия и теперь 
должна индексироваться, но 
на деле — то перенесут, то от-
срочат, то вообще денег нет…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вот поэтому 
ко второму чтению вносится 
предложение, что индексация 
пенсий должна производиться 
не реже одного раза в год. Пре-
зидент это предложение под-
держал, уточнив, что именно не 
реже, а чаще — можно. Закрепле-
ние этих положений в Консти-
туции будет гарантировать со-
блюдение государством своих 
обязательств.

Многие, наверное, слышали 
о том, как жительнице Челябин-
ска проиндексировали пенсию 
на 1 рубль. Такие случаи кроме 
как издевательством на людьми 
и здравым смыслом назвать 
нельзя. В отраслевом законода-
тельстве стоит предусмотреть 

такие, с позволения сказать, 
сбои. И с этим случаем тоже 
надо разбираться.

Интерес и одобрение у людей 
вызвало требование к чинов-
никам не иметь иностранного 
гражданства или вида на жи-
тельство, а также о соблюде-
нии возрастного ценза. Кого ко-
снется такое ограничение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Эти консти-
туционные требования будут 
предъявляться к председателю 
и членам правительства, депу-
татам Госдумы и членам Совета 
Федерации (сенаторам), губер-
наторам, судьям, иным руково-
дителям федеральных органов 
исполнительной власти и феде-
ральных государственных орга-
нов.

 У некоторых чиновников, 
уличенных во взятках, денеж-
ки оказались в заграничных 
копилках. Отбудет свой срок, 
иногда условный, и поминай 
как звали…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Ко второму 
чтению предложено расширить 
ограничения для лиц, осуществ-
ляющих публичную власть в 
стране. Им будет запрещено 
иметь счета и вклады в зарубеж-

ных банках, расположенных за 
пределами России, хранить в 
них наличные денежные средст-
ва и ценности.

Хотел бы обратить внимание 
на слова президента, что это не 
просто требование к конкрет-
ным должностным лицам — это 
прежде всего мера обеспечения 
суверенитета страны. 

 По вашим словам, в обществе 
есть запрос на закрепление в 

Конституции полномочий 
правительства в социальной 
сфере, об этом поступило 
много предложений.

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Комитет 
предложил во втором чтении за-
крепить за правительством но-
вые полномочия, в том числе со-
циального характера.

Нам удалось выйти на реше-
ние о том, что правительство 
будет обеспечивать проведение 
единой государственной поли-
тики в области поддержки, 
укрепления и защиты семьи, со-
хранения традиционных семей-
ных ценностей.

Кроме того, за кабмином бу-
дут закреплены функции по 
поддержке научно-технологи-
ческого развития страны, со-
хранения и развития ее научно-
го потенциала. Об этом также 
много говорилось на заседани-
ях  Рабочей группы.

Сейчас только ленивый не го-
ворит об экологии: потепле-
ние, природные катаклизмы, 
чуть ли не конец света. Но 
если разобраться, кто у нас за 
это отвечает?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В поправке 
к Конституции предлагается 
указать, что правительство 
осуществляет меры в сфере ох-
раны окружающей среды, со-
хранения уникального природ-
ного и биологического многоо-
бразия России, формирования 
экологической культуры. Эти 
вопросы всегда очень актуаль-
ны для нашей страны и требу-
ют особого внимания государ-
ства.  

А К Ц Е Н Т

По предложению президента день голо-
сования будет объявлен общероссий-
ским выходным, причем не за счет 
 предстоящих праздников

А К Ц Е Н Т

Лицам, осуществляющим публичную 
власть в стране, будет запрещено иметь 
счета и вклады в зарубежных банках, 
расположенных за пределами России

Павел Крашенинников: Едва ли 
не на первое место люди выносят 
гарантии социального обеспечения.
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ТРАНСПОРТ 

Повышение 
налога 
не затронет 
личные 
автомобили

ПРОЕЗД 
ОТКРЫТ
Елена Березина

Повышение налога на автомо-
били экологического класса 
Евро-3 и ниже не затронет лич-
ный транспорт. «Данная иници-
атива не затронет личные авто-
мобили россиян. Так что про-
стым автомобилистам беспоко-
иться не о чем, заявил министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров (цитата по 
ТАСС). По его словам, минпро-
мторг готовит предложения по 
увеличению ставок транспор-
тного налога в отношении толь-
ко коммерческой техники клас-
са Евро-3 и ниже.

Минпромторг готовит пред-
ложения по увеличению ставок 
транспортного налога в отно-
шении коммерческой техники 
экологического класса 3 и 
ниже, количество которой, по 
оценке министерства, превы-
шает 3 млн штук, сообщили 
«РГ» в ведомстве. «Указанная 
техника ежедневно наносит не-
поправимый ущерб экологии и 
здоровью граждан РФ. Предла-
гаемая мера позволит повысить 
привлекательность новых и бо-
лее экологичных транспортных 
средств, что, в свою очередь, 
окажет позитивное воздейст-
вия на окружающую среду», — 
отметили в минпромторге.

Ранее стало известно, что 
минпромторг предлагает с 1 ян-
варя 2021 года кардинально по-
высить транспортный налог на 
коммерческие автомобили 
класса Евро-3 и ниже. По дан-
ным агентства «Автостат» на 
март 2019 года, лишь 44,8% 
легковых автомобилей по стра-
не удовлетворяют нормам ток-
сичности Евро-4 и выше. В сто-
лице этот показатель выше — 
67,6%. 

В России доля легковых ав-
томобилей с нормами выброса, 
соответствующими Евро-3 и 
ниже, составляет более полови-
ны (55,2%) от общего объема, в 
Москве — уже менее трети, все-
го 32,4%.  

ЧП Следственный комитет встал на защиту столичного таксиста

Полицейский 
с большой дороги

Наталья Козлова 

П
осидит дома во вре-
мя следствия со-
трудник полиции из 
подмосковных Лю-
берец. Так решил 
суд и закрыл Вла-
дислава Панфилова 
в четырех стенах за 
дикую выходку те-

перь уже бывшего стража по-
рядка.

Первым на картинку из со-
цсетей о пьяной компании, кото-
рая напала на столичного такси-
ста, отреагировало министерст-
во внутренних дел. Как только 
стало известно имя и должность 
«героя», МВД не стало закры-
вать глаза на дикую выходку сво-
его пьяного сотрудника, кото-
рый покуражился в компании. 
Столичный главк МВД сообщил, 
что полицейского быстро уволи-
ли «по отрицательным моти-
вам», а его начальников нака-
жут. Как — пока не сказали. 

К тому времени сотрудники 
Следственного комитета тоже 
оперативно отреагировали на 
резонансное происшествие.

Следователем следственного 
отдела по городу Люберцы СК по 
Московской области сотруднику 
полиции отдельной роты ППСП 
ОМВД России по району Выхино-
Жулебино города Москвы Вла-
диславу Панфилову и его 24-лет-
нему знакомому уже предъявле-
но обвинение по двум уголовным 
статьям. Одно из них — тяжкое, не 
попадающее ни под какие амни-
стии. Это разбойное нападение 

на водителя такси и умышленное 
повреждение его имущества (ч. 2 
ст. 162 и ч. 2 ст. 167 Уголовного 
кодекса РФ).

По ходатайству следствия оба 
отправлены под домашний арест.

Корреспонденту «РГ» в об-
ластном СК рассказали омерзи-
тельные детали того, что случи-
лось. 16 февраля 2020 года эта 
компания, которая уже была в 
состоянии очень приличного ал-
когольного опьянения, вызвала 
такси. Было это уже под утро, и 
компания провела ночь в увесе-
лительном заведении. За рулем 

машины сидел 30-летний Руслан 
Хисмятуллов. В салоне пассажи-
ры вели себя безобразно — швы-
ряли друг в друга окурками, бро-
сались коробками сока и полива-
ли им друг друга. В конце концов 
водитель не выдержал и сделал 
замечание. Пассажиры велели 
ему остановить машину и стали 
«разбираться». Били руками и 
ногами, подобранной палкой, 
разбили машину. А еще украли 
кошелек водителя, где лежал весь 
его заработок — 10 тысяч рублей. 
Грозили посадить водителя и о 
своей принадлежности к поли-
ции тоже не забыли прокричать. 

Их «подвиги» сняли пассажи-
ры соседних машин. Так что все 
доказательства, как говорится, 
есть и зафиксированы поминут-
но. Пострадавший от диких пас-
сажиров Руслан Хисмятуллов 
рассказал, что посадил этих гра-
ждан в Кунцеве, они попросили 
отвезти в Люберцы.

«Всю поездку они вели себя 
вызывающе, матерились, тол-

кали меня. Я понял, что они на-
ходятся под воздействием ка-
ких-то веществ, — рассказыва-
ет потерпевший. — Я им сооб-
щил: ребята, если вы не пре-
кратите вести себя таким обра-
зом, то ваша поездка закончит-
ся. На что мне было сказано: 
«Ты знаешь, кто мы? Я сотруд-
ник! Мы тебя закроем по ста-
тье!»

Вызванная потом водителем 
полиция очень быстро устано-
вила, что пьяным разбойником 
оказался младший сержант по-
лиции — 24-летний Владислав 
Панфилов. При задержании по-
лицейский оказал активное со-
противление даже своим же 
коллегам. В результате они 
были вынуждены даже зако-
вать его в наручники.

Владислав Панфилов живет 
в Люберцах. Там же и будет 
ждать суда.  

Момент разборок с таксистом заснял кто-то из случайных свидетелей. Позднее, уже при задержании, 24-летний младший сержант Владислав Панфилов вел себя буйно и со своими коллегами.

А К Ц Е Н Т

Пьяные пассажиры кидали друг в друга 
окурками, поливали соком, а когда 
таксист сделал им замечание, попросили 
остановить авто и стали его бить

ОБРАЗ ЖИЗНИ Росстат 
подсчитал наши заработки 
и развеял сомнения

Поверьте 
в свои доходы

Алексей Дуэль

Примерно каждый шестой 
рубль, ставший доходом росси-
ян, — пенсия. К такому выводу 
пришли исследователи Росста-
та, проанализировав, откуда у 
нас появляются деньги на жизнь 
и как мы их тратим. Результаты 
получились весьма занятные.

— Наибольшая часть всех де-
нежных доходов населения стра-
ны — 57,4% (по итогам 2018 года 
— более свежие данные еще об-
считываются) — приходится на 
зарплату, — пояснила начальник 
отдела макроэкономических 
расчетов показателей доходов и 
расходов населения Росстата 
Надежда Сучкова. — Потом идут 
социальные выплаты (19,1%), из 
которых 74% — пенсии. Следом — 
предпринимательская деятель-
ность, к ней мы относим и сдачу 
квартир внаем, — 6,1%. Еще 4,6% 
приходятся на доходы от собст-
венности: дивиденды, проценты 
по вкладам и так далее. Есть и 
еще одна статья — другие доходы. 
На них приходится 12,8% полу-
ченных россиянами денег.

«Другие доходы» — очень ин-
тересная категория. В ней пря-
чется и то, что мы привыкли на-
зывать «серыми зарплатами». 
Напрямую они не видны — не от-
ражаются ни в статистических 
отчетах организаций, ни в дан-
ных налоговой инспекции, с ко-
торыми работает Росстат. Одна-
ко есть простой закон: сумма 
всех доходов населения равна 
сумме всех расходов и сбереже-
ний. Если это равенство не вы-
полняется, значит, есть еще ка-
кие-то деньги, скрытые от учета. 
В прошлые годы их доля колеба-

лась от 20 до 25%. Сейчас Рос-
стат изменил свою методику и 
смог «просветить» примерно по-
ловину этих средств. Но для это-
го экспертам каждый год прихо-
дится обработать, перепрове-
рить и увязать между собой при-
мерно 110 тысяч документов.

Среди наших трат 84,3% за-
нимают потребительские расхо-
ды, в которые служба статисти-
ки включает и продукты, и одеж-
ду, и коммунальные платежи. 
Еще 12,9% уходят на оплату на-
логов, погашение кредитов, 
оформление страховок и разно-
образные взносы. Оставшиеся 
2,8% — лотереи и переводы денег 
за рубеж.

«Нас часто упрекают в том, 
что приведенные данные не в 
полной мере соответствуют си-
туации, которую наблюдает в 
своей жизни и в окружении кон-
кретный человек, — делится Над-
ежда Сучкова. — В нашей стране 
эти показатели считают с 1958 
года, опыт накоплен огромный, 
методики отлажены, а объемы 
исходной информации таковы, 
что у нас просто нет возможно-
сти подогнать решение под от-
вет. Все цифры — точные и объек-
тивные».    

ПУТЕШЕСТВИЯ Авиакомпании предлагают 
россиянам выгодные маршруты

Зовут в полет
Евгений Гайва

П
ерелеты классами «Биз-
нес» и «Комфорт» станут 
доступнее, сообщили в 

«Аэрофлоте». С 4 марта авиа-
компания вводит невозвратные 
билеты по тарифу «Базовый» 
для всей маршрутной сети.

Пассажиры, путешествую-
щие в классе «Бизнес», по ново-
му тарифу также смогут вос-
пользоваться традиционными 
льготами, например выбрать ме-
ста в салоне, получить доступ в 
зал повышенной комфортности 
в российских и международных 
аэропортах. В стоимость билета 
будет также включен провоз 
ручной клади и одного места ба-
гажа весом не более 32 кг. Для 
класса «Комфорт» по новому та-
рифу будет включено одно место 
багажа весом не более 23 кг. До-
полнительные места  багажа 
можно будет приобрести со 
скидкой. Распространяются эти 

условия даже на рейсы дочерних 
компаний «Россия» и «Аврора» 
за некоторыми исключениями.

Новый тариф введен для тех, 
кто склонен точнее планировать 
путешествия, ценит комфорт и 
премиальный сервис, при этом 
рационально относится к расхо-
дам, пояснили в авиакомпании.

Перелеты по России на 23 
февраля в этом году по сравне-
нию с прошлым стали стоить 
меньше на 10—15%, а на 8 марта 
— на 5—8%, рассказали «РГ» ана-
литики интернет-сервисов для 
туристов. Если в прошлом году 
средний чек по внутренним на-
правлениям за авиабилет туда-
обратно на февральские празд-
ники составлял 7,13 тысячи ру-
блей, то в этом году он сократил-
ся до 6,13 тысячи рублей, отме-
чают аналитики Biletix. Подеше-
вели, по данным сервиса, и зару-
бежные направления — с 20,8 ты-
сячи до  18,48  тысячи ру-
блей(-11%).

Внутри страны больше всего 
снизились средние цены на пере-
леты между Москвой и столицей 
Калмыкии – Элистой, Москвой и 
Сочи, Челябинском и Сочи. Так-
же сократился средний чек авиа-
билетов в Краснодар из Екате-
ринбурга и Тюмени — примерно 
на 40%.

По данным сервиса Aviasales, 
в число самых подешевевших 
внутренних маршрутов также 
вошли перелеты в Москву из Ар-
хангельска (-20%), Тюмени 
(-14%), Саратова (-13%), Крас-
ноярска (-12%) и Мурманска 
(-7,5%). 

На зарубежных направлени-
ях, по данным агрегаторов, за-
метнее всего снизилась стои-
мость авиабилетов из Москвы в 
Рим (Италия), Ларнаку (Кипр), 
Ереван (Армения), Кишинев 
(Молдова), Нячанг (Вьетнам), 
Ригу (Латвия) и Баку (Азербайд-
жан). Цены на них упали на 15—
40%.  

ПРОЕКТ В Минюсте РФ 
рассказали об изменениях 
размера штрафа 
для юрлиц в регионах

Минус пятьсот 
тысяч

Владислав Куликов

В проекте нового КоАП предполагается сократить мак-
симальный размер штрафа для юридических лиц за на-
рушения, предусмотренные региональными законами. 
Об этом сообщили в пресс-службе минюста.

«За правонарушения, предусмотренные законами 
субъектов РФ (за исключением городов федерального 
значения), снижается максимально допустимый раз-
мер административного штрафа для юридических лиц 
с 1 миллиона до 500 тысяч рублей», — рассказали в ве-
домстве.

Напомним, сейчас разрабатывается проект нового 
Кодекста об  административных правонарушениях. 
Процедура привлечения к административной ответст-
венности будет детально регламентирована. Рабочая 
группа дорабатывает проект с учетом поступивших в 
ходе общественного обсуждения предложений. Кстати, 
как напомнили в ведомстве, публичное обсуждение до-
кументов продолжается.  

РЕЗОНАНС В Новосибирске 
уволили волонтера, 
рассказавшую правду 
о доме ветеранов

Закрыли двери

Елена Яковлева, Нина Рузанова, 
«Российская газета», Новосибирск

Ирину Шульгину, которая на страницах «РГ» рассказа-
ла о том, что творится за закрытыми дверями новоси-
бирского дома ветеранов, вынудили написать заявле-
ние об уходе по собственному желанию. И ее по-прежне-
му не пускают на территорию соцучреждения.

19 февраля в «РГ» была опубликована статья «Жизнь 
хуже, чем на зоне», а уже 20 февраля в трудовой книжке 
Шульгиной появилась запись о том, что она уволена с 
должности замдиректора воскресной школы при храме 
Михаила Архангела. В этот же день корреспондент «РГ» 
дозвонилась в Новосибирскую митрополию и попроси-
ла прокомментировать случившееся с Шульгиной ми-
трополита Новосибирского и Бердского Никодима.

— Как только владыка узнал о сложившейся ситуа-
ции, он дал распоряжение настоятелю храма св. Михаи-
ла Архангела, при котором Ирина вела воскресную шко-
лу, восстановить ее в 
должности, — отве-
тила редакции пред-
ставитель новоси-
бирской митропо-
лии Лилия Ткаченко. 
— Эта ситуация бу-
дет улажена.

Однако сама 
Ирина Шульгина ут-
верждает, что до 
«улаживания ситуа-
ции» очень и очень 
далеко. Несмотря на требования родителей учеников, 
вернуться к работе в воскресной школе ей не предложи-
ли. Планируется лишь заключить с ней временный дого-
вор, с марта по ноябрь 2020 года, как с руководителем 
социального проекта, который Ирина Шульгина должна 
была реализовать в новосибирском доме ветеранов. 

Об этом подробнее. Соцпроект «Мы все в неоплат-
ном долгу перед вами…», посвященный 75-летию Вели-
кой Победы, — это авторский проект Шульгиной. Он по-
лучил поддержку в рамках международного грантового 
конкурса «Православная инициатива». Кстати, проек-
ты Шульгиной отмечаются грантами уже в третий раз, и 
предполагалось, что в этом году совместное творчество 
детей воскресной школы и жителей новосибирского 
дома ветеранов продолжится. Но смогут ли пожилые 
люди достойно отметить великий праздник? Скорее 
всего нет. Потому что нынешний и.о. директора дома ве-
теранов Владимир Ченцов, как рассказали жители со-
цучреждения, уже категорически заявил — Ирины Ива-
новны Шульгиной в доме больше не будет.

 — Сейчас бабушки пишут письма губернатору, ми-
трополиту, умоляют вернуть меня и, главное, сменить 
руководство дома, — говорит Ирина Шульгина. — Нет 
сомнений в том, что сейчас, пока идут проверки, в доме 
будет все хорошо. Но потом ситуация ухудшится, пото-
му что команда у руля осталась та же. 

Напомним, Ирина Шульгина, работая в воскресной 
школе, пять лет водила волонтеров в дом ветеранов. 
Дети учились милосердию, а пожилые люди получали 
необходимое им тепло — но, как выяснилось, не всем это 
нравилось. Как рассказывает Шульгина, администра-
ция дома ветеранов едва терпела присутствие волонте-
ров и детей, а точку в многолетней работе поставил кон-
фликт, случившийся первого января нынешнего года. 
Тогда Шульгину и ее помощников, которые привезли 
старикам новогодние подарки, просто-напросто не пу-
стили за шлагбаум по указанию администрации.

— Обидели такую хорошую женщину, — вздыхает 
один из жильцов дома ветеранов. — За что? Ирина Ива-
новна и праздники устраивала, и на прогулки нас воз-
ила, и экскурсии организовывала, и артистов пригла-
шала, и интересных людей — кому от этого было плохо?

Конфеты и сладости для живущего здесь инвалида — 
особенно важно, он голодный и постоянно сворачивает 
в разговоре на тему съестного — просит провести «жур-
налистское расследование», чтобы еды давали хоть 
чуть-чуть побольше. Хлеба не хватает, что уж говорить о 
ласке: Ирина вспоминает, как ее грубо одергивали, ког-
да она пыталась обнимать стариков. Мол, в соцучрежде-
нии так вести себя не принято. По рассказам Ирины, со 
многими постояльцами здесь не разговаривают неделя-
ми, месяцами, годами… И годами они не могут выйти на 
свежий воздух, потому что их некому вывести и у них 
нет одежды. Многие бабушки целовали Ирине руки за 
то, что та гуляла с ними во дворе дома, за то, что в пала-
тах с ними песни пела, молитвы на ушко читала… 

Когда Шульгина решила предать огласке все, чего 
она навидалась за пять лет в доме ветеранов, первыми 
от нее отвернулись сотрудники храма, а потом и вовсе 
уволили.  

Наибольшая часть 
денежных дохо-
дов россиян 
приходится 
на зарплату
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Невозвратный билет стоит купить, если вы точно уверены в своих планах.

Ирина Шульгина 
утверждает, что 
до «улаживания 
ситуации» очень 
и очень далеко
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Сейчас в новосибирском доме ветеранов продолжаются 

проверки регионального министерства труда и социально-

го развития, а также прокуратуры. Благодаря заявлениям 

Ирины Шульгиной уже уволена директор дома ветеранов 

Лариса Пугачева и ее заместитель Юлия Сенкевич. «РГ» бу-

дет следить за развитием событий.

— Видео на сайте
rg.ru/art/1830905 

МЧС 

Нарушителей 
пожарной 
безопасности 
ждет штраф 
на миллиарды

ПРИДЕТСЯ 
ПЛАТИТЬ
Тимофей Борисов

В МЧС России сообщили инте-
ресные цифры: инспекторы по-
жарного надзора в прошлом 
году выписали 62 тысячи штра-
фов на общую сумму 1,1 милли-
арда рублей.

В профильном департаменте 
МЧС подтвердили корреспон-
денту «РГ» величину этой сум-
мы и уточнили, что эта сумма 
далеко не рекордная, а даже 
низкая, если, скажем, сравни-
вать с данными по штрафам в 
2012 году. Тогда их сумма со-
ставляла почти пять миллиар-
дов рублей. Но в последующем, 
когда от проверок освободили 
730 тысяч объектов низкой ка-
тегории рисков эта цифра упа-
ла до 700—800 миллионов.

Правда, это речь лишь о тех 
административных наказани-
ях, которые были наложены ин-
спекторами в ходе проверок. В 
эту сумму не входят штрафы, 
назначенные судами за повтор-
ные нарушения требований по-
жарной безопасности. А их еще 
на несколько сот миллионов. 

Также в МЧС сообщили, что 
по всей стране продолжают 
оставаться закрытыми 74 тор-
гово-развлекательных центра. 
Ранее в ходе проверок там были 
выявлены нарушения и реше-
ниями судов их деятельность 
была приостановлена до мо-
мента устранения нарушения. 
И, видимо, нарушения были на-
столько серьезными, что пока 
владельцы не могут решить все 
проблемы и не возобновляют 
деятельность магазинов. 

Но это мизерная часть от об-
щего количества объектов, где 
ранее были закрыты. После по-
жара в кемеровском ТЦ «Зим-
няя вишня» МЧС совместно с 
прокуратурой провело внепла-
новые проверки 86 тысяч объ-
ектов с массовым пребыванием 
людей. На 28 тысячах прове-
ренных объектов были выявле-
ны грубые нарушения пожар-
ной безопасности. •
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После стартовой волны 
экзаменовки уже выда-
ны первые свидетель-

ства на право управления под-
вижным составом по новым 
правилам, рассказали «РГ» в Ро-
странснадзоре. Выдаются такие 
документы безвозмездно и яв-
ляются бессрочными. Свиде-
тельства, выданные ранее, бу-
дут действовать до указанного в 
них срока. Если же срок не опре-
делен, заменять их будут в слу-
чае утраты или порчи.

Есть и те, кто не смог сдать эк-
замен. Так, на Урале в двух груп-
пах экзамены уже сдавали 39 
кандидатов, трое сдать не смо-
гли. В Центральном регионе из 
21 кандидата экзамен не сдал 
один, на Северо-Западе из 23 не 
сдали трое. В Сибири в двух 
группах экзамен сдавали 45 че-
ловек, из них не сдали шестеро. А 
вот на Дальнем Востоке из 18 
кандидатов испытания не про-
шел никто. Вопросы касались 
правил технической эксплуата-
ции железных дорог в России, 
организации движения поездов, 
правил поведения в нестандар-
тных ситуациях, а также специ-
фики управления подвижным 
составом, поясняют в Ростран-
снадзоре. Так что от проверки 
профессиональных знаний зави-
сит безопасность движения на 
железнодорожном транспорте.

Провалившие экзамен полу-
чат шанс пересдать. Все же глав-
ное — не проредить штат маши-
нистов, а повысить их профес-
сиональный уровень. «Внесен-

ные изменения позволили со-
здать условия для формирова-
ния единой современной систе-
мы допуска к управлению же-
лезнодорожным подвижным со-
ставом исключительно квали-
фицированных специалистов», 

— подчеркивают в Ространснад-
зоре.

Ранее документы на право 
управления тяговым подвиж-
ным составом на путях общего 
пользования выдавала компа-
ния «Российские железные до-

роги», а на путях необщего 
пользования — их владельцы. Те 
свидетельства не были доку-
ментами государственного 
образца, соответственно и еди-
ных требований к их получению 
не существовало.

Теперь контроль за кадровым 
составом на железнодорожном 
транспорте стал строже. Ужесто-
чается также учет лиц, имеющих 
право на управление железнодо-
рожным подвижным составом. 
Всех машинистов, получивших 
свидетельства, занесут в единый 
реестр, который будет также ве-
сти Рос транснадзор. Помимо эк-
заменов для получения свиде-
тельства каждый кандидат дол-
жен представить медицинское 
заключение об отсутствии про-
тивопоказаний и копию доку-
мента, подтверждающего прохо-
ждение профессионального об-
учения.

«Не умаляя значимости ма-
шинистов грузовых локомоти-
вов, нужно сказать, что на ма-
шинистах, управляющих пасса-
жирским составом, лежит осо-
бая ответственность. Контроль 
уровня профессиональных зна-
ний и навыков в этой сфере 
очень важен. А если у кого-то 
были сложности при сдаче экза-
мена, то это лишь отражает объ-
ективную ситуацию», — говорит 
вице-президент ассоциации 
«Желдорразвитие» Николай Бе-
резин. Не сдавшим экзамен сто-
ит задуматься над повышением 
своего профессионального 
уровня, добавляет он.  

ТРАНСПОРТ 
С конца 
апреля в Крым 
запустят новые 
железно-
дорожные 
маршруты

ПОЕЗД В ЛЕТО

Илья Изотов
«Российская газета», 
Симферополь 

В апреле оператор железнодо-
рожных перевозок в Крым ком-
пания «Гранд Сервис Экспресс» 
откроет новые маршруты. На 
поездах «Таврия» можно будет 
приехать в Симферополь и 
обратно из Кисловодска, Екате-
ринбурга и Мурманска.

Поезд Мурманск — Симферо-
поль будет курсировать один раз 
в девять дней. Первый состав 
выйдет в 19 часов 25 апреля из 
Мурманска. Путь до столицы 
Крыма займет 93 часа 10 минут.

Поезд Екатеринбург — Сим-
ферополь будет ходить несколь-
ко раз в неделю (67 часов 35 ми-
нут). Первый состав отправится 
в 22 часа 35 минут 25 апреля.

Поезд Кисловодск — Симфе-
рополь назначен два раза в не-
делю. Он пройдет маршрут за 21 
час 40 минут. Первый состав от-
правится в 12.50 29 апреля.

Новые поезда поедут на по-
луостров из Москвы и Петер-
бурга. Состав «Таврия» Мо-
сква — Севастополь начнет кур-
сировать через день с 27 апре-
ля. Причем в отличие от симфе-
ропольского поезда № 27/28, в 
составе будут вагоны не только 
СВ, купе, но и плацкарт.

Поезда «Таврия» также свя-
жут Москву и Санкт-Петер-
бург с Евпаторией и Феодоси-
ей. Составы из Питера в Евпа-
торию будут курсировать че-
рез день, в Феодосию два раза в 
неделю. Первый состав в Евпа-
торию назначен на 28 апреля, а 
в Феодосию — на 7 мая. Поезда 
из Москвы в Евпаторию начнут 
курсировать со 2 мая через 
день, в Феодосию — несколько 
раз в неделю начиная с 4 мая.

Двухэтажные поезда «Тав-
рия» из Москвы отправляются 
в Крым ежедневно. Поезда из 
Санкт-Петербурга с плацкар-
тными и купейными вагонами 
— через день. Летом сообщение 
станет ежедневным.  

ТЭК Инвесторам 
в Арктике определили 
льготы

Север давит 
на газ

Сергей Тихонов

Законопроект, призванный стимулировать добычу 
углеводородов на арктическом шельфе, производство 
сжиженного природного газа (СПГ), а также освоение 
новых нефтегазоносных провинций, принят Госдумой 
в первом чтении.

Инвесторы, финансирующие такие проекты, полу-
чат значительные налоговые преференции. По словам 
замглавы минфина Алексея Сазанова, «цель законо-
проекта — создание ресурсной базы, обеспечивающей 
увеличение грузовых перевозок по Северному мор-
скому пути в объеме не менее 50 млн тонн к 2030 году с 
потенциалом роста до 100 млн тонн к 2050 году».

Для добычи на шельфе предлагаются поправки в 
Налоговый кодекс, предусматривающие льготы для ос-
воения новых морских месторождений северной части 
Охотского моря, южной части Баренцева моря, Печер-
ском, Японском и 
Белом морях. Для 
них ставка налога 
на добычу полезных 
ископаемых 
(НДПИ) составит 
5% для нефти, и 1% 
для газа первые 15 
лет с начала про-
мышленной добы-
чи.

Но даже такое се-
рьезное снижение 
налогового бреме-
ни едва ли приведет 
к бурному росту освоения новых месторождений на 
шельфе. «В условиях действия санкций и низких цен на 
нефть полномасштабная разработка арктического 
шельфа затруднительна», — считает директор по кон-
салтингу в сфере госрегулирования ТЭК VYGON 
Consulting Дарья Козлова. По ее мнению, принимае-
мые меры могут повлиять на отдельные проекты. Эк-
сперт рассказала, что «Газпром нефть» недавно сдела-
ла два крупных открытия (месторождения «Нептун» и 
«Тритон») с суммарными извлекаемыми запасами 115 
млн тонн. Как показали результаты проведенной по по-
ручению правительства в 2019 году инвентаризации 
запасов в действующей налоговой системе доходность 
этих проектов ниже минимально приемлемой для ин-
весторов 15—16,3% даже при ценах 70 долларов за бар-
рель. «Новый налоговый режим позволяет вывести 
проекты в плюс. Ввод даже единичных проектов на 
шельфе позволит сформировать базу на будущее, осо-
бенно в части развития импортозамещения оборудо-
вания», — уточнила Козлова.

Также преференции предусмотрены для месторожде-
ний на суше. На участки недр, расположенных севернее 
70-го градуса северной широты в границах Краснояр-
ского края, Республики Саха (Якутия) и Чукотского ав-
тономного округа, станет возможным распространение 
действия налога на дополнительный доход (НДД).   

Инвесторы, 
финансирующие 
проекты на шель-
фе, получат нало-
говые преферен-
ции

Кадровый состав

КТО ЗА РУЛЕМ 
ОПАСНЕЕ

В группу с нулевым ри-
ском предлагается за-
нести тех водителей, за 

которыми числится незначи-
тельное число нарушений. От 
ноля до пяти. Шансов попасть в 
ДТП по собственной вине у них 
крайне мало. 

К водителям из средней 
группы риска предлагается от-
нести тех, у кого от 6 до 30 нару-
шений за год. Они крайне редко 
попадают в ДТП, которые, даже 
если и произошли, как правило, 
самой легкой категории.

Средняя группа риска — от 
31 до 100 нарушений — характе-
ризуется умеренно агрессив-
ным стилем вождения, который 
приводит либо к многократным 
незначительным нарушениям, 
либо к повторяющимся грубым 
нарушениям. ДТП, в которые 
попадают такие водители, ха-
рактеризуются большим ущер-
бом и причинением вреда жиз-
ни и здоровью. 

Водители из высокой группы 
риска — от 101 нарушения в год — 
склонны к опасному поведению 
на дорогах, к многократному со-
вершению грубых нарушений 
и к существенному повышению 
вероятности возникновения тя-
желых ДТП. Такая группа ну-
ждается в особом и постоянном 
внимании со стороны контроли-
рующих органов и ГИБДД. 

Примечательно, что в по-
следнюю группу попадает не 
так уж много водителей. Если 
судить по данным ГИБДД, то 
нарушителей с огромным коли-
чеством штрафов у нас насчи-
тывается около 10 тысяч. И это 
из почти 60 миллионов водите-
лей. Но именно благодаря та-
ким нарушителям все более 
жесткие меры принимаются ко 
всем водителям поголовно. Со-
вершит он громкое ДТП, и тут 
же предлагается увеличить на-
казание для водителей за пре-
вышение скорости. 

Поэтому здравая идея в раз-
делении водителей по количе-
ству нарушений есть. 

Помимо этого предлагается 
ввести градацию самих нару-
шений. Ошибки, из-за которых 
тот или иной водитель нарушил 
правила, могут быть. Они могут 
быть вызваны в том числе нег-
рамотной организацией дорож-
ного движения. Но не каждое 
нарушение правил приводит 
к ДТП. Одно дело — выезд на 
встречную полосу, и другое — 
нарушение правил остановки 
и стоянки. 

Поэтому предлагается вве-
сти и градацию нарушений. За 
легкое и среднее нарушение во-
дитель из нулевой группы отде-
лается лишь предупреждением. 
А из опасной группы — макси-
мальным штрафом. 

Нынешняя система наказа-
ния водителей имеет сущест-
венный изъян. При вынесении 
наказания за нарушение, за-
фиксированное автоматиче-
ским комплексом фотовидео-
фиксации, постановление вы-
носится в отношении собствен-
ника автомобиля, а не водителя. 
В рабочей группе предусмотре-
ли и это. Степень риска может 
быть применена и к автомоби-
лю. В этой ситуации собствен-
ник может «очистить» машину 
от накопленных штрафов, ука-
зав, кто в момент того или иного 
нарушения был за рулем. 

Напомним, что рискориен-
тированный подход изначально 
был заложен в действующий 
КоАП. То есть любое нарушение 
каралось в зависимости от тя-
жести последствий, к которым 
могло привести то или иное на-
рушение правил. Однако благо-
даря многочисленным и регу-
лярно вносимым в него поправ-
кам, больше похожим на лата-
ние сгнивших штанов, этот под-
ход был утерян. В результате за 
проезд на красный свет, в ре-
зультате которого, как правило, 
происходит ДТП, у нас предус-
мотрен штраф 1000 рублей. А за 
стоянку под знаком «остановка 
запрещена» водителя по всей 
России накажут штрафом 1500 
рублей, а в Москве и Санкт-Пе-
тербурге — 3000 рублей.  

Примечательно, что в том 
проекте, который минюст вы-
нес на общественное обсужде-
ние, возвращение к истокам, то 
есть установления тяжести на-
казания в зависимости от его 
опасности, не было предусмо-
трено. Возможно, новые пред-
ложения будут учтены в конеч-
ном варианте и сделают КоАП 
справедливым и приследую-
щим главную цель: сокращение 
количества аварий на дорогах, 
тем более с жертвами. 
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А К Ц Е Н Т

В минтрансе подчеркивают,
что цель экзаменов — не проредить
штат машинистов, а повысить
их профессиональный уровень

Контроль за сотрудниками на железнодорожном транспорте стал 
строже.

Комментарий

Список запретов на работу для судимых по-

степенно расширяется. В начале года появи-

лась информация о том, что к списку ограни-

чений на трудоустройство для бывших заклю-

ченных планируется добавить еще один пункт.

 Предполагается, что за руль такси и общест-

венного транспорта не смогут сесть люди, от-

сидевшие срок за убийство, сексуальные пре-

ступления, терроризм. Соответствующие по-

правки планируется внести в Трудовой ко-

декс, а также ряд других законов. 

 Как пояснили «РГ» эксперты, в случае приня-

тия поправок справки об отсутствии судимо-

сти будут требовать у водителей в том числе 

интернет-агрегаторы такси. 

  Сейчас в больших городах уже не принято го-

лосовать у обочины, это анахронизм. В основ-

ном такси заказывают с помощью специаль-

ных приложений на смартфоне или вызывают 

по телефону. Поэтому человек с тяжелым 

клеймом в биографии не сможет подключить-

ся к интернет-агрегатору и зарабатывать на 

жизнь извозом.

В Трудовом кодексе уже есть несколько статей, 

предусматривающих запреты для бывших осу-

жденных. Судимого не возьмут в школу учите-

лем или тренером в детскую спортивную сек-

цию. Человек, отсидевший срок, должен забыть 

о госслужбе, работе на стратегических предпри-

ятиях и т.д. В итоге так получается, что судимый 

гражданин на практике вечно находится как бы 

под подозрением.

 Поэтому многие после освобождения сталкива-

ются с проблемой: некуда пойти, нигде не берут 

на работу. Причем нередко бывшему сидельцу 

отказывают в приеме даже там, где, в принципе, 

могли бы взять — закон не запрещает. Но кадро-

вики предпочитают перестраховаться. Есть 

риск, что в случае принятия поправок таксопар-

ки также не будут разбираться в юридических 

тонкостях, погашена судимость или нет, была за 

тяжкое преступление или нетяжкое и т.п.

Поэтому, по мнению многих экспертов, пред-

лагаемые ограничения надо детально прора-

батывать, в том числе стоит дополнительно 

обсудить их необходимость. Работа в такси 

оставалась одной из возможностей, где на 

справку не посмотрят и дадут шанс начать 

жизнь с чистого листа. Тем не менее есть и 

другая сторона: а вдруг гражданин и вправду 

не перестал быть опасным?

  Надо более четко прописать список запретов 

на профессию, причем четко разграничить 

виды «биографических пятен»: далеко не ка-

ждая судимость должна включать человека в 

списки нежелательных персон повсюду. Ка-

кие-то двери для человека, решившего ис-

правляться, обязательно должны оставаться 

открытыми. С другой стороны, в чувствитель-

ных сферах нужен дополнительный контроль, 

и разумные ограничения допустимы.

Подготовил Владислав Куликов
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Нарушителей 
с огромным коли-
чеством штрафов 
у нас около 
10 тысяч из почти 
60 миллионов 
водителей

ЧП Наезд на участников 
шествия в Фолькмарзене 
признан «умышленным»

От карнавала 
до трагедии

Екатерина Забродина

Уличные гуляния по случаю «Розового понедельника», 
завершающего традиционный карнавальный сезон в 
Германии, закончились трагедией. Она разыгралась 
средь бела дня в городке Фолькмарзен (земля Гессен), 
где водитель легкового автомобиля въехал прямо в 
праздничную процессию. По последним данным, ране-
ны 30 человек (семеро — в тяжелом состоянии). Среди 
пострадавших есть дети. Источник в местной полиции 
осторожно признал наезд «умышленным», хотя слова 
«теракт» власти старались избегать.

Двадцатидевятилетний гражданин ФРГ, уроженец 
здешних мест — вот то немногое, что известно о мужчине 
за рулем серебристого «Мерседеса», протаранившего 
заграждение и направившего машину в пешеходов. Вер-
сию о потере  управления исключили почти сразу: по 
многочисленным свидетельствам очевидцев, которые 
приводит портал hessenschau.de, водитель «добавил 
газу» и проехал не менее тридцати метров. Его задержа-
ли по горячим следам. По одним сообщениям, с ним на-
чали немедленно работать следователи, по другим — мо-
лодой человек находился в невменяемом или нетрезвом 
состоянии, не позволяющем проводить допрос. Как бы 
то ни было, его мотивы еще предстоит установить.

В Фолькмарзене, который насчитывает без малого 
семь тысяч жителей, праздника ждали с нетерпением. 
Уличные шествия популярны во многих городах стра-
ны — и крупных, и поменьше. «Розовый понедельник» 
подводит черту карнавальным забавам — именно эти 
обычаи, уходящие корнями в Средневековье, запечат-
лел еще Питер Брейгель Старший в своей аллегориче-
ской картине «Битва Масленицы и Поста». Вскоре по-
сле ЧП полицейский президиум постановил отменить 
праздничные гуляния во всей земле Гессен. В то время 
как источник в оперативной группе подтвердил жур-
налистам факт преднамеренной атаки, официальные 
лица в региональном МВД уходили от конкретных оце-
нок. Тем временем Генконсульство России во Франк-
фурте-на-Майне выясняет, находились ли среди по-
страдавших наши соотечественники. На момент под-
писания номера в печать таких данных не было.  

Трагедия в живописном городке разыгралась средь бела дня. 

ПРАЗДНИК Масленицу в Москве будут праздновать больше 
недели

Блины с перчиком
Сергей Жуков

Ч
етвертый по счету 
фестиваль «Москов-
ская Масленица» 
проходит в столице. 
Он продлится боль-
ше недели. Темати-
ческие мастер-клас-
сы, концерты и эк-
скурсии пройдут на 

29 площадках — как в центре, 
так и на окраинах города.

По словам организаторов, 
все десять дней будет работать 
21 площадка — на улицах и пло-
щадях. Остальные откроются в 
парках и присоединятся к гуля-
ниям 28 февраля. «Вновь про-
вожаем зиму, хотя ее в этом 
году, можно сказать, и не было. 
Тем не менее это не отменяет 
праздничного настроения, — за-
метил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, прогулявшись по масле-
ничной ярмарке на Манежной 
площади. — Фестиваль стал еще 
ближе к москвичам — в жилых 
районах открылось больше пло-
щадок». Впервые гостей «Мо-
сковской Масленицы» познако-
мят с традициями. На централь-
ных улицах о своих обычаях 
расскажут около ста рекон-
структоров в национальных ко-
стюмах из Болгарии, Венгрии, 
Италии. Сыграют фолк-музыку, 
покажут спектакли и пригласят 
поучаствовать в подвижных иг-
рах. Запланированы бесплат-
ные экскурсии по городу. Гиды 
расскажут, как в Москве отме-
чали Масленицу раньше, какие 
забавы устраивали. Большин-
ство фестивальных площадок, 
как и в старину, посвящены ста-
ринным ремеслам. Например, 

площадка на Городецкой ули-
це — ювелирному искусству, на 
Профсоюзной — плотницкому 
делу, на Матвеевской — гончар-
ному делу. На Ореховом бульва-
ре открылся «портовый горо-
док», в 16-м микрорайоне Зеле-
нограда — «ямская станция». 
Всюду идут мастер-классы. На 
Святоозерской посетители по-
бывают в гостях у кузнецов, на 
Митинской — на «Молочной 
ферме». На фестивальных пло-
щадках работают более 200 
торговых и ресторанных шале, 
где подают блины более 210 ви-

дов. Тут и ржаные оладьи, при-
готовленные по старому рус-
скому рецепту, и блинчики на 
черемуховой муке, и разноц-
ветные блины. А еще мексикан-
ские с кукурузой, сладким пер-
цем, скандинавские с пряной 
сельдью, шведские рагмурки, 
сербские блины с грецким оре-
хом, индийские молочные бли-
ны с апельсиновой цедрой и ко-
рицей.  

А К Ц Е Н Т

Более 210 видов блинов 
испекут на фестивальных площадках 
в центре и на окраинах столицы

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Фестивальные площадки открыты 

для посетителей с 11.00 до 21.00 

в будни и с 10.00 до 22.00 по вы-

ходным. Адреса площадок и рас-

писание можно найти на сайте 

moscowseasons.com. А в сервисе 

MAPS.ME можно посмотреть пу-

теводитель. Масленичный мар-

шрут доступен сразу на восьми 

языках — русском, английском, не-

мецком, французском, испан-

ском, итальянском, польском 

и голландском.

Тем временем

Пятнадцати первым ветеранам Великой Отечественной войны вручил пер-

вые юбилейные медали к 75-летию Победы мэр столицы Сергей Собянин.

«Москва и вся страна готовится к 75-летию Победы над фашистской Гер-

манией. Вы выковали ее своим трудом, своими руками, своими боевыми 

заслугами, — сказал глава города, обращаясь к ветеранам. — От имени 

москвичей хочу поблагодарить вас за ратный и трудовой подвиг».

В числе награжденных — 102-летний Михаил Подгурский, служивший 

морским пехотинцем. Участвовал в трех войнах: финской, Великой Оте-

чественной и советско-японской. Освобождал Польшу и Чехословакию.

Богатый послужной список и у других фронтовиков. Участник обороны 

Москвы Николай Дупак был трижды ранен в боях, а Екатерина Евдоки-

мова прошла войну связисткой. Виктор Рухманов был сыном полка. 

Вместе с воинской частью прошел Украину, Молдавию, Румынию, Венг-

рию, Польшу, Чехословакию. Участвовал в Параде Победы 1945 года. 

В послевоенные годы посвятил себя искусству, став артистом. 

Юбилейную медаль вручили и председателю Московского городского 

Совета ветеранов Владимиру Долгих. Он признался, что у него много 

наград, но эта — особенная. «Победа советского народа всегда была 

главным праздником для нас, — отметил Владимир Долгих. — К сожале-

нию, для многих ветеранов предстоящий 75-летний юбилей Победы мо-

жет стать последним». Всего юбилейными медалями должны наградить 

более 57 тысяч москвичей, включая участников войны, тружеников 

тыла, бывших несовершеннолетних узников концлагерей.

Мэр Москвы Сергей Собянин прогулялся по масленичной ярмарке на Манежной площади.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Как развод с Европой 
может развалить 
британскую семью?

Шотландия 
будет ждать 

Диана Ковалева, Эдинбург — Москва

В Эдинбург я поехала примерно через неделю с того 
исторического момента, когда часы лондонского Биг-Бе-
на пробили полночь, ознаменовавшую новый этап 
в жизни Соединенного Королевства — Британия попро-
щалась с Евросоюзом. Однако большинство жителей 
Шотландии на референдуме 2016 года голосовали про-
тив «развода» с единой Европой. Так что, прилетев на ро-
дину килта и гольфа, я ожидала увидеть здесь баррика-
ды, протесты, пикеты и разорванные британские флаги. 
Но ничего этого не было. Тем не менее, чем больше я об-
щалась с местными жителями, тем яснее понимала: шот-
ландцы не смирились. «Прошло слишком мало време-
ни, — объяснила мне продавщица в сувенирном магазине 
знаменитого Эдин-
бургского замка — 
многовековой кре-
пости, где сначала 
отбивали штурмы 
англичан шотлан-
дцы, а потом отбы-
вали свои наказания 
сторонники амери-
канского революци-
онного движения. — 
Но люди подавлены, 
Шотландии тяжело, 
«брекзит» — это, без-
условно, печальный 
день для нас».

«В Шотландии 
62 процента жителей проголосовали против «брекзита», 
но нас все равно насильно вырывают из ЕС. Да, это был 
общенациональный референдум, но послушайте: у нас 
живет гораздо меньше людей, чем в той же Англии, кото-
рая больше всех голосовала за выход (в Шотландии про-
живает всего пять с лишним миллионов человек, а в Анг-
лии — 55 миллионов. — Прим. «РГ»). Разве это справедли-
во — при таком соотношении численности народов выс-
читывать среднее значение по их голосам? Разве это де-
мократия?» — возмущалась моя собеседница.

Этот магазинчик я увидела не сразу — его зажали меж-
ду собой собратья покрупнее. Наверное, я бы его и не за-
метила, если бы не наклеенный на витрине плакат с на-
рисованным лицом Бориса Джонсона и подписью: «Я 
подарю тебе жесткий «брекзит». Это оказался магазин 
приколов с шутливыми открытками, картинками, иг-
рушками, кружками и прочими сувенирами. Мое внима-
ние привлек стенд, который был весь увешен… Дональ-
дами Трампами и Терезами Мэй в самых разных «ам-
плуа»: от ершиков для туалета до мягких игрушек, пред-
назначенных для собак, у которых чешутся зубы. На пол-
ке ниже стояли синие кружки с золотыми звездами, как 
на флаге ЕС, и подписью в центре: Brexsh#t. Недолго ду-
мая я взяла одну — на память — и отправилась к кассе.

— Отличный выбор! — широко улыбнулась мне про-
давщица.

— Я смотрю, вы здесь не очень жалуете «брекзит», — 
ответила я.

— О да, это ужасно несправедливо. Но посмотрим, что 
будет дальше, — сказала она, подмигнув, и отдала мне 
мою покупку.

Впоследствии эту фразу — «посмотрим, что будет 
дальше» — мне довелось услышать в Шотландии еще не 
один раз. В основном, конечно, в разговорах об отделе-
нии от ЕС и возможном повторном референдуме о выхо-
де из состава Соединенного Королевства. 

— Я уверен, что уже в этом году мы получим свой 
шанс, — рассказывал мне мой гид Алекс, с которым мы 
катались по Эдинбургу и его округе (имя изменено). — 
На этот раз для разбирательства в суде будут привлекать 
все возможные исторические документы, где хоть как-то 
можно найти подтверждение тому, что Шотландия име-
ет право сама решать свою судьбу. Я слышал, что собира-
ются даже обратиться к Арбротской декларации 
1320 года, в которой прописывается независимость 
Шотландии от Англии. 

В еще один тур по шотландскому высокогорью я от-
правилась с экскурсоводом по имени Крейг. «Если чест-
но, я не думаю, что Лондон позволит нам провести еще 
один референдум, который на этот раз уж точно даст ему 
по носу. Но никогда не говори никогда. Законы меняют-
ся. Посмотрим, что будет», — объяснял мне гид. Всю нашу 
многочасовую экскурсию Крейг без устали рассказывал 
о героизме, который проявляли шотландцы в тот или 
иной период своей истории — в основном, конечно, в кон-
фликтах с англичанами. Иногда мне даже начинало ка-
заться, что с таким запалом и многовековым багажом 
обиды борьба за независимость обречена на успех. 
Но, увы, история показывает, что успех этот частенько 
был на стороне Лондона. И главный вопрос, который 
я задавала сама себе всю дорогу, заключался в том, смо-
гут ли шотландцы сделать из того, что пережили, пра-
вильные выводы. Ответил мне снова Крейг, который, 
проезжая мимо очередного поля, где когда-то бились ан-
гличане и шотландцы, сказал: «Мы не любим вспоми-
нать о той битве, что была здесь, потому что англичане 
ее выиграли».  

Новых заражений 
все меньше

В провинции Хубэй, где 
расположен центр эпи-
демии, порядок будет 

восстановлен к концу марта. При 
этом посол заверил, что после за-
вершения эпидемии будут пред-
приняты меры для стимулирова-
ния экономики страны. Чжан Ха-
ньхуэй также рассказал, что 
в Китае уже разработали вакци-
ну, которая должна помочь орга-
низму человека бороться с коро-
навирусом, однако ее нужно еще 
протестировать, выяснить, на-
сколько она эффективна, выя-
вить побочные эффекты. По сло-
вам дипломата, испытания мо-
гут быть завершены примерно 
через восемь месяцев. Пока же 
для лечения в Китае используют 
несколько давно существующих 
препаратов (в частности, от ма-
лярии) в сочетании с китайской 
народной медициной (траволе-
чением). В итоге, согласно по-
следним данным, было вылечено 
24 539 человек.

Как подчеркнул посол, руко-
водство Китая придает большое 
значение борьбе с коронавиру-
сом. «Председатель КНР Си 
Цзиньпин дал указание ставить 
на первое место жизнь и здоро-
вье народа, поэтому были пред-
приняты самые жесткие меры 
изоляции, во многих городах 
было приостановлено транспор-
тное сообщение, в провинции 
Хубэй отрезанными от остально-
го мира оказались отдельные жи-
лые кварталы. Это дало хороший 
эффект в борьбе с распростране-
нием заболевания», — отметил 
Чжан Ханьхуэй. Он назвал про-
исходящее в Китае «всенародной 
войной с коронавирусом». Меры 
по борьбе с ним затронули более 
миллиарда человек, которые вы-
нуждены оставаться дома, но их 
обеспечили едой, теплом, водой, 
электричеством. «Такой мас-
штабной мобилизации, я думаю, 
в человеческой истории мы не 
видели», — заявил посол.

Дипломат рассказал, что в Ки-
тае высоко оценили послания от 
президента России Владимира 
Путина и российского парламен-
та в поддержку китайского наро-
да. «Друзья познаются в беде   . 
Именно в это время нам нужна 
такая поддержка», — заявил по-
сол. Он напомнил, что россий-
ские специалисты принимают 
участие в разработке лечения. 
«Это очень хорошее начало со-
трудничества между Китаем 
и Россией в области здравоохра-
нения», — отметил дипломат, вы-
разив уверенность, что медицин-
ской теме будет уделено повы-
шенное внимание в рамках рос-
сийско-китайского стратегиче-
ского партнерства. В то же время 
глава дипмисии обратил внима-
ние на действия некоторых за-
падных стран, которые пытают-
ся создать сложности для КНР, 
распространяют «политически 
вирус», с которым также прихо-
дится бороться. Что касается 
источника коронавируса, то, по 
словам посла, он до сих пор не 
выявлен. Предполагается, что он, 
как и SARS, попал к людям от ди-
ких животных. Создание вакци-
ны позволит человечеству сосу-
ществовать с коронавирусом, 
как это происходит тысячелети-
ями с другими вирусами, отме-
тил дипломат.  

Из аптек Рима, до которого инфекция пока не докатилась, уже исчезли все маски и средства дезинфекции — их можно купить лишь в интернет-магазинах за баснословные деньги.

Дональды Трампы и Терезы Мэй в виде игрушек для собак — 
такие сувениры расходятся в Эдинбурге как горячие пирожки. 

Эту фразу — 
«посмотрим, что 
будет дальше» — 
мне довелось 
услышать 
в Шотландии 
не один раз
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ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА

— Мы все сидим дома, на улицу выбираемся короткими перебежками. 

Столица опустела, но паники нет. Китайцы весьма дисциплинированные: 

им сказали никуда не выходить — они и не выходят. Я знаю людей, кото-

рые уже 20 дней безвылазно по своим квартирам сидят, — поделился 

с «РГ» наш соотечественник Артем, работающий в пекинском бюро 

крупной российской компании. — Все занятия в детских садах, школах 

и университетах отменили до решения властей, даты возобновления 

учебы пока нет. Из офисных служащих на работе никто не появляется. 

Сам я приезжаю в офис в нерабочее время, чтобы ни с кем не пересе-

каться. Так вот, в специальном журнале, где мы отмечаемся, на днях 

я был примерно десятым из тех, кто пришел — во всем огромном 

25-этажном здании. При этом китайские власти обязали работать про-

дуктовые магазины, аптеки, службы доставки и быта. Дефицита еды нет, 

разве что ассортимент импортных продуктов стал сужаться. 

Статистика

По данным на 24 февраля, в мире было инфицировано более 79,5 ты-

сячи человек, из них 9989 находились в тяжелом состоянии, сконча-

лись 2625, выздоровело 25 105, в карантине остаются 98 717.

Япония: 154 заболевших, 23 вылечились, 1 умер. Новый император 

Японии Нарухито отменил публичное празднование своего дня ро-

ждения во избежание распространения вируса. Однако не все оказа-

лись такими сознательными. Как сообщает газета Mainichi, сотрудни-

ца в столовой начальной школы на Хоккайдо продолжала разносить 

детям еду, хотя чувствовала себя больной. А в префектуре Тиба ря-

дом с Токио 60-летняя учительница с высокой температурой продол-

жала неделю преподавать в школе. Позднее выяснилось, что у нее 

коронавирус.

КНДР: на территории государства вирус не зафиксирован, но приня-

то решение все товары из-за рубежа помещать на изолированные 

склады на 10 дней, а потом дезинфицировать. Ранее Пхеньян прекра-

тил авиа- и ж/д сообщение с КНР и РФ. 

Таиланд: из 35 заболевших 21 выздоровел, еще 14 находятся на лече-

нии, в карантине 246 человек.

Сингапур: 89 заболевших, 51 выздоровел. Местные светские звезды 

и актрисы, как Ким Лим и Руи Эн, активно распространяют дезинфи-

цирующие средства, собрав команды волонтеров.

Персидский залив: 13 заболевших в ОАЭ (4 выздоровели), 3 случая 

в Кувейте, 1 — в Бахрейне. Серьезная ситуация в Иране, там на 61 за-

болевшего 12 умерших. В десяти провинциях закрыты учебные заве-

дения, отменены культурные и спортивные мероприятия. На улицах 

раздают медицинские маски. Турция и Пакистан уже заявили о готов-

ности оказать всяческую помощь Тегерану в борьбе с инфекцией.

Израиль: 2 случая заболевания (оба — пассажиры с Diamond 

Princess). Закрывается въезд в страну для туристов из Южной Кореи 

и Японии. Ранее был закрыт въезд для граждан КНР. 180 школьников, 

встретившихся на экскурсии с южнокорейскими туристами, отправ-

лены в карантин.

Франция: 12 заболевших, 1 скончался, 4 выздоровели. Комиссариат 

полиции в 13-м округе Парижа закрыли на карантин после того, как 

туда пришли трое граждан КНР, чтобы подать заявление о краже. 

Один из пришедших чувствовал себя плохо.

Великобритания: 13 заболевших, 8 выздоровели.

Германия: 16 заболели, 14 выздоровели.

Также по 1 случаю вируса выявлено в Финляндии, Швеции, Бельгии, 

и 2 случая — в Испании. 

Подготовил Константин Волков
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Следим за ситуацией

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ
«Окно возможностей по сдерживанию рас-

пространения коронавируса сужается», — так 

охарактеризовал увеличение числа заражен-

ных за пределами Китая гендиректор ВОЗ док-

тор Тедрос Адханом Гебрейесус. Коронавирус 

COVID-19 обнаружен уже в 37 странах. Доктор 

Гебрейесус призвал все страны не экономить 

на мерах противодействия эпидемии. По его 

словам, мировое сообщество должно быть го-

тово к возможной пандемии.

Самая серьезная угроза сейчас, по мнению 

главы ВОЗ, — это рост заболеваемости в стра-

нах, имеющих слабые системы здравоохране-

ния. Связано это не только с отсутствием вак-

цины и препаратами, способными убить вирус. 

Главная проблема — возникающие у 15 процен-

тов заболевших тяжелые осложнения, а имен-

но плохо поддающаяся лечению пневмония 

и в некоторых случаях полиорганная недоста-

точность. Для лечения таких больных нужна 

особая помощь, например, искусственная вен-

тиляция легких, но обеспечить ее всем, когда 

число заболевших быстро растет, невозмож-

но. Вот почему, по мнению главы ВОЗ, сейчас 

крайне важно максимально сосредоточить 

усилия, в том числе и финансовые, на противо-

эпидемических мерах — во всех странах. 

В России, впрочем, режим «повышенной анти-

вирусной бдительности» работает уже в тече-

ние нескольких недель. Так, утром в пятницу 

карантинные службы вокзала Брянск-Орлов-

ский были подняты по тревоге — в скором пое-

зде Киев — Москва обнаружилась простужен-

ная китаянка с высокой температурой. Вагон, 

в котором она ехала, отцепили от состава и за-

гнали в тупик для санобработки, а пассажиров 

и проводников доставили в изолированные 

боксы брянской больницы. К счастью, взятые 

у гражданки КНР и ее попутчиков анализы не 

подтвердили подозрение на коронавирус, со-

общил «РГ» директор департамента здравоох-

ранения Брянской области Андрей Бардуков. 

Так что пассажиров и проводников выпустили 

из больницы. Подлеченная брянскими врача-

ми китаянка уехала в Москву. А принадлежа-

щий Украине вагон после санобработки вер-

нули на родину вместе с проводниками. В нем 

уехали домой и 11 украинцев — они сочли за 

благо не продолжать путешествие. Остальные 

пассажиры — шестеро россиян, граждане Уз-

бекистана и Канады — выехали в Москву.

А вот в Казани обстановка более серьезная. 

В республиканскую инфекционную больницу 

доставлены для прохождения карантина и ле-

чения восемь россиян с лайнера Diamond 

Princess. Спецборт приземлился в ночь на 

воскресенье. Эвакуация проводилась при 

поддержке МИД России и посольства в Япо-

нии. В аэропорту их встречала Главный госу-

дарственный санитарный врач страны Анна 

Попова. 

Президент Татарстана Рустам Минниханов 

пояснил, что поскольку четверо из эвакуиро-

ванных — татарстанцы, было принято реше-

ние всю группу разместить в Казани. Тем бо-

лее что, как подчеркнула Анна Попова, 

в РКИБ созданы все условия и есть необхо-

димое оборудование для лечения любых ин-

фекций, включая и особо опасные. До госпи-

тализации вирус был обнаружен у троих из 

восьми пассажиров. Но, как подчеркнула 

Главный санитарный врач, все на момент го-

спитализации чувствовали себя нормально. 

Глава Роспотребнадзора сообщила, что всем 

им предстоит пройти дополнительное лабо-

раторное тестирование на базе НЦ вирусо-

логии и биотехнологии «Вектор».

Подготовили:
Антон Валагин, Брянск

Ирина Невинная, Евгений Петров, Казань

Взгляд из Рима

МОДА УШЛА В ИНТЕРНЕТ 
Апеннины заняли первое место среди европейских 

стран и третье в мире по числу инфицированных но-

вой коронавирусной инфекцией — за считаные дни 

от нее погибли пятеро пожилых людей, а количество 

зараженных перешагнуло психологическую отметку 

в 150 человек, большая часть которых приходится 

на северные области Венето и Ломбардию.

Резонный вопрос, которым задаются местные обо-

зреватели, почему эпидемия разрослась до таких 

масштабов в стране, которая почти сразу перекрыла 

прямое авиасообщение с Китаем и исследователям 

которой удалось первым в мире изолировать коро-

навирус? На него постарался накануне ответить гла-

ва службы гражданской безопасности Италии Анд-

жело Боррелли. По его словам, медики не могут рас-

познать симптомы вируса, его можно подтвердить 

лишь с помощью специального теста. Для того чтобы 

проследить за ходом эпидемии и понять, как распро-

страняется болезнь, власти Италии бросили все 

силы на поиски так называемого «нулевого» пациен-

та, который привез в страну коронавирус.

В минувшие выходные, когда стало понятно, что си-

туация уже вышла из-под контроля и вирус начал 

убивать людей, итальянский кабмин принял декрет 

по сдерживанию и управлению эпидемиологиче-

ской чрезвычайной ситуацией. Согласно решению 

властей, 11 небольших городов в двух северных про-

винциях (Ломбардия и Венето), которые на данный 

момент считаются очагами инфекции, закрыты на ка-

рантин. Около 50 тысяч местных жителей получили 

предписание от властей не выходить из дома. В «по-

страдавших» районах отменены занятия в учебных 

заведениях, приостановлены церковные богослуже-

ния, закрыты музеи, отменены все спортивные ме-

роприятия, включая запланированный на воскресе-

нье матч чемпионата Италии по футболу (Серия А).

Главам регионов, в которых были зафиксированы за-

ражения вирусом, предоставлено право «принимать 

дальнейшие меры», направленные на его немедлен-

ное блокирование. Этим карт-бланшем уже восполь-

зовались мэр Милана Джузеппе Сала и губернатор 

Венето Лука Дзайя. Несмотря на то что для бюджета 

Венеции традиционный карнавал является одной из 

важнейших статей дохода, Дзайя принял решение по 

преждевременному завершению феерии. В опустев-

шем за последние дни Милане, который стал больше 

напоминать город-призрак, руководство легендар-

ного оперного театра «Ла Скала» объявило о прио-

становке работы. Знаменитый итальянский моде-

льер Джорджо Армани также проявил небывалую 

для бизнесмена сознательность. Армани не только 

закрыл на неделю свои офисы в Милане и заморозил 

работу фабрик в Ломбардии, Венето, Эмилии-Рома-

нье, Пьемонте, Трентино-Альто-Адидже, но и распо-

рядился провести свой показ в рамках Недели высо-

кой моды в Милане через интернет-стриминг и без 

гостей. А вот градоначальник «северной столицы» 

долго не хотел верить в масштабы трагедии. Сала со-

гласился закрыть городские школы на ближайшую 

неделю лишь под влиянием пользователей соцсетей, 

обрушивших на него весь свой гнев и возмущение. 

Между тем власти Рима, до которого инфекция, 

к счастью, пока не докатилась, на данный момент ог-

раничились стандартными превентивными мерами.

Вопреки призывам премьера Джузеппе Конте не 

поддаваться панике, итальянцев охватил настоящий 

психоз, местами граничащий с паранойей. Из аптек 

крупных городов исчезли маски и дезинфицирую-

щие средства. Последние можно приобрести в ин-

тернет-магазинах лишь за баснословные для подоб-

ного копеечного товара деньги — 80 евро за упаков-

ку из 4 мини-бутылочек. Поскольку при любом ЧП — 

будь то снегопад или распространяющаяся инфек-

ция — итальянцы привыкли запасаться впрок продук-

тами, полки крупных супермаркетов практически 

опустели.

Подготовила Нива Миракян,Рим

ВЗГЛЯД ИЗ СЕУЛА 

— В понедельник был в экстренном порядке закрыт весь комплекс пар-

ламента в Сеуле, а все заседания депутатов отменены. Выяснилось, что 

ранее в парламенте была конференция, где присутствовал зараженный 

COVID-19 человек. Теперь многие видные политики с опаской ждут ре-

зультатов своих анализов, а парламент не будет работать как минимум 

до 26 февраля. Если же инфекция подтвердится и у депутатов, то нельзя 

исключать введения жесткого карантина в отношении всех народных 

избранников, длительной изоляции комплекса парламента, а в перспек-

тиве и переноса всеобщих выборов, которые запланированы на 15 

апреля. Несмотря на просьбы и увещевания, некоторые общественные 

организации заявляют, что продолжат проведение митингов и демон-

страций, считая, что COVID-19 — лишь предлог для ограничения их закон-

ных прав и свобод. Хватает и тех, кто игнорирует рекомендации  часто 

мыть руки и носить маски. 
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Осторожно, 
дети 

На продажу мама получила письменное согла-
сием органов опеки. Давая согласие, опека 
выдвинула условие — квартиру продать мож-

но, если одновременно будет приобретено другое жи-
лье, в котором дети получат по 1/3 доли. Сообщить о 
покупке госорганам надо было в течение месяца после 
продажи жилья. 

А дальше события развивались следующим обра-
зом. Сделка состоялась. Новая хозяйка квартиры пол-
ностью рассчиталась за покупку и справила новоселье. 
Но пожить спокойно в новой квартире ей не удалось.

 Причина оказалась в том, что прежняя владелица, 
вопреки договоренности, не приобрела на детей новую 
квартиру, которая упоминалась в согласии органа опе-
ки. То есть гражданка нарушила прописанное в разре-
шении условие. Отдел опеки потребовал признать 
сделку недействительной по статье 168 Гражданского 
кодекса РФ. Эта статья говорит о сделке, противореча-
щей закону.

Расстроенная новая хозяйка попыталась защищать-
ся и обратилась в суд. Она утверждала, что разрешение 
опеки на сделку вообще незаконно, поскольку в нем не 
сказано, как рас-
считываться с несо-
вершеннолетними 
продавцами, и не 
уточняется, на ка-
кой счет перево-
дить деньги на имя 
несовершеннолет-
них после продажи 
их долей. 

А еще она нашла 
такой аргумент — 
при выдаче разре-
шения не выяснили 
мнение отца детей, 
а ее, как покупательницу, не проинформировали, что 
продавец должен был одновременно купить жилье не-
совершеннолетним.

Местный городской суд с доводами опеки согла-
сился целиком и полностью. И он удовлетворил иск 
отдела опеки, признав недействительным договор ку-
пли-продажи квартиры. Жилье вернули в собствен-
ность прежней владелицы и ее детей. Ну а истице, так 
и не ставшей полноправной собственницей новой 
квартиры, присудили компенсацию в сумме стоимо-
сти жилья.

В своем решении городской суд сослался на статью 
167 Гражданского кодекса, которая говорит о послед-
ствиях недействительной сделки. Но Челябинский об-
ластной суд отменил решение городских коллег и 
принял новое решение, отказав опеке, а заодно и 
истице. 

По мнению апелляции, то, что прежняя хозяйка не 
купила своим детям жилье и нарушила договоренно-
сти с опекой, не делает договор купли-продажи квар-
тиры незаконным. По мнению апелляции, сделку со-
вершили с соблюдением всех процедур, фактически 
она исполнена и оснований для недействительности 
нет. При этом позицию в суде объяснили нормами ста-
тьи 168 Гражданского кодекса, на которую первая ин-
станция не ссылалась.

Опека с таким отказом не согласилась и дошла 
до Верховного суда РФ. Там материалы спора изучили 
и с выводами областного суда не согласились. При 
этом Верховный суд сослался сразу на две статьи Гра-
жданского кодекса — статью 168 «Сделка, противоре-
чащая закону» и статью 173.1 «Сделка без необходи-
мого в силу закона согласия госоргана».

Верховный суд РФ указал, что суд первой инстан-
ции не мог признать недействительной сделку, осно-
вываясь только на статье 167 Гражданского кодекса. 
В этой статье не установлены основания, по которым 
признается недействительность. Но эти основания 
предусмотрены в 
других статьях того 
же кодекса — 168 
«Сделка, противо-
речащая закону» и 
статье 173.1 «Сдел-
ка без необходимо-
го в силу закона со-
гласия госоргана». 

Верховный суд 
подчеркнул — в пер-
вой инстанции не 
сослались ни на 
одну из этих статей, 
а апелляция не 
только не исправила эту ошибку, но и неправильно 
истолковала нормы, на которые сослалась. Вот на что 
обратили внимание в Верховном суде — суд основал 
свое решение на утратившем силу варианте статьи 168 
Гражданского кодекса РФ. 

Апелляция должна была уточнить, по каким основа-
ниям истец оспаривает сделку, и в зависимости от это-
го определить, какие обстоятельства значимы для спо-
ра и влияют на действительность сделки или свиде-
тельствуют о ее ничтожности, указала Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда.

А еще облсуд не принял во внимание, что согласно 
статье 173.1 Гражданского кодекса, установлены спе-
циальные основания для признания недействительны-
ми сделок, совершенных без необходимого согласия 
третьего лица, органа юрлица или госоргана либо ор-
гана местного самоуправления. По мнению истца, не 
было оснований для вывода, что сделку совершили с 
согласия опеки, ведь ответчик не получил согласия на 
отчуждение недвижимости без обеспечения детей дру-
гим жильем, и этот довод в Верховном суде РФ сочли 
важным. Высокий суд также отметил, что нет доказа-
тельств соблюдения прав детей, — того, что средства от 
продажи квартиры попали на их счет в банке или были 
израсходованы в их интересах. Поэтому велел спор пе-
ресмотреть.  

НАКАЗАНИЕ Почти 50 тысяч человек избежали обвинительного приговора 
за незначительные преступления

Несудимы по суду
Владислав Куликов

Н
овая практика: следова-
тели начали активно хо-
датайствовать перед су-

дом о прекращении уголовных 
дел за незначительные пре-
ступления. Обвиняемых отпу-
скают без обвинительного при-
говора.

Как сообщил председатель 
Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев, в прошлом году по 
ходатайству следствия были 
прекращены 33 тысячи уголов-
ных дел с назначением судебно-

го штрафа. Еще 16 тысяч дел 
были прекращены уже по ини-
циативе суда. То есть обвинение 
предъявлялось в суде, правоох-
ранители просили осудить гра-
жданина, но суды полагали, что 
можно обойтись мягкой мерой.

Таким образом, почти 50 ты-
сяч человек, как-то оступивших-
ся в жизни, не сломали себе 
жизнь.

Нет, никто не собирается по-
пустительствовать преступни-
кам. Человеку дается шанс, и та-
кой шанс может выпасть только 
раз в жизни. 

Новые правила были введе-
ны по инициативе Верховного 
суда России три с половиной 
года назад. Если человек впер-
вые совершил нетяжкое пре-
ступление, признал вину и воз-
местил ущерб, его можно осво-
бодить от уголовной ответствен-
ности. Дело будет прекращено.

При этом человеку назначат 
судебный штраф. Так что ни о ка-
кой безнаказанности речи нет. 
Зато в анкете виновника не поя-
вится клеймо судимости. 

«Основной тенденцией раз-
вития уголовного судопроизвод-
ства в РФ является его гуманиза-
ция, в связи с чем ежегодно со-
кращается количество осужден-
ных, значительное количество 
обвиняемых освобождаются су-
дом от уголовной ответственно-
сти, ограничивается примене-
ние строгих мер наказания», 
подчеркнул Вячеслав Лебедев.

Он напомнил, что президиум 
Верховного суда России утвер-
дил Обзор судебной практики, в 
соответствии с которым судеб-
ный штраф может быть назна-
чен в том числе при совершении 
впервые нескольких преступле-
ний небольшой и средней тяже-
сти.

Процедура работает, даже 
если потерпевший не понес ма-
териального вреда. Например, 
во время одного из гражданских 
процессов в Адыгее некто Ч. 
оскорбил представителя истца. 
Как заявляло обвинение, он вы-
сказался «в грубой, неприлич-
ной форме слова, унижающие ее 
честь и достоинство, тем самым 
проявил неуважение к суду, вы-
разившееся в оскорблении 
участника судебного разбира-
тельства».

Такое поведение, между про-
чим, расценивается как пре-
ступление против правосудия. 
Поскольку ранее уголовных гре-
хов за человеком не водилось, он 
попал под действие гуманных 
правил. Тот факт, что никакого 
материального ущерба жертве 
преступления не нанесено, про-
блемой не стал. Достаточно ока-
залось принести извинения и 
получить прощение.

«Суд, удовлетворяя ходатай-
ство подсудимого и его адвоката 
о прекращении уголовного дела, 
указал, что имеется совокуп-
ность предусмотренных зако-
ном условий для освобождения 
подсудимого от уголовной от-
ветственности с назначением 

судебного штрафа, так как он 
впервые привлекается к уголов-
ной ответственности за совер-
шение преступления небольшой 
тяжести, вину признает, загла-
дил причиненный потерпевшей 
моральный вред принесенными 
извинениями, требований иму-
щественного характера потер-
певшей к подсудимому не заяв-
лялось, о чем потерпевшая уве-
домила суд в письменной фор-
ме», рассказывают в суде.

В итоге гражданину был на-
значен судебный штраф 40 ты-
сяч рублей. Но формально чело-
век не осужден, может смело пи-
сать в анкетах, что не был судим.

Бывает, что потерпевших по 
делу нет в принципе, и это тоже 
не препятствие для гуманности. 
В Республике Мордовия гра-
жданка К. попалась на хранении 
наркотиков. Количества было 
достаточно для возбуждения 
дела, но и до тяжкой категории 
не дотягивало. Наркоторговкой 
женщина также не являлась, 
раньше под судом не была. Поэ-
тому дело было прекращено с 
назначением судебного штрафа 
в 10 тысяч рублей.

«Суд мотивировал свое реше-
ние тем, что К. загладила причи-
ненный преступлением вред пу-
тем добровольного выполнения 
общественных работ в «Соци-
ально-реабилитационном цен-
тре для несовершеннолетних» и 
пожертвования денежных 
средств в данное учреждение на 
благотворительность», расска-
зал Верховный суд России в об-
зоре судебной практики.  

РЕШЕНИЕ 

Продавцов 
подержанных 
машин обязали 
сообщать 
о замене 
двигателя

МАШИНА 
С СЕКРЕТОМ
Владислав Куликов

Вологодский областной суд 
объяснил, что молчание про-
давца подержанной машины о 
замене двигателя может стать 
основанием для расторжения 
сделки. В таком случае продав-
цу вернут авто, а покупателю — 
деньги.

Такое разъяснение включе-
но в свежий обзор судебной 
практики. Поводом стало кон-
кретное дело. Некий гражданин 
С. купил у гражданина Ф. япон-
ский автомобиль 2010 года вы-
пуска за 695 тысяч рублей.

«При обращении в органы 
ГИБДД с целью постановки ав-
томобиля на учет установлено 
несоответствие номера двига-
теля на автомобиле номеру 
двигателя, указанному в па-
спорте транспортного средст-
ва: обнаружена замена двигате-
ля 2010 года выпуска на двига-
тель 2002 года выпуска, ранее 
установленный на ином тран-
спортном средстве», — расска-
зывают в Вологодском област-
ном суде.

Это был неприятный сюр-
приз. Покупатель-то рассчиты-
вал, что ключевые компоненты 
в машине будут родные, япон-
ские. Естественно, что он по-
чувствовал себя обманутым.

Продавец не проникся его 
горем и отменять сделку отка-
зался. Мол, раз ударили по ру-
кам, обратного хода нет.

Суд первой инстанции так-
же встал на сторону продавца. 
Логика была простой: машина 
на ходу, препятствий к ее реги-
страции в ГАИ нет, сам покупа-
тель тоже признает, что на тех-
ническое состояние машины не 
жалуется. 

Однако во второй инстан-
ции выяснилось, что такая ло-
гика противна закону. Ничто не 
может отменить тот факт, что 
покупатель был обманут.

«Суд апелляционной ин-
станции не согласился с реше-
нием суда первой инстанции, 
полагая, что истцом представ-
лены доказательства наличия 
существенных недостатков, ко-
торые не были оговорены про-
давцом при заключении дого-
вора купли-продажи товара», — 
рассказали в Вологодском об-
ластном суде.

По Гражданскому кодексу 
основанием для расторжения 
договора является существен-
ное изменение обстоятельств, 
из которых стороны исходили 
при заключении договора.

Существенными признают-
ся такие обстоятельства, кото-
рые могли бы повлиять на ре-
шение какой-то стороны сдел-
ки. Купил бы мужчина автомо-
биль за ту же цену и вообще 
рассматривал бы вопрос по-
купки, зная, что на авто стоит 
старый двигатель?

Эксперт в области автотех-
ники, допрошенный судом 
апелляционной инстанции, 
указал, что двигатели, установ-
ленные на автомобилях той 
марки 2002 и 2010 годов выпу-
ска имеют разные качествен-
ные характеристики.

Между тем, приобретая 
транспортное средство, С. ис-
ходил из выбора определенной 
марки автомобиля и желал при-
обрести транспортное средст-
во именно 2010 года выпуска, 
«учитывая функциональные, 
технические, качественные, эк-
сплуатационные характеристи-
ки двигателя», поясняют в суде.

Истца не поставили в извест-
ность, что на машине стоит дви-
гатель прежних лет, имеющий 
совсем другие характеристики. 
Поэтому апелляция расторгла 
сделку, а само дело должно 
стать примером для других.  

АВТОМОБИЛИ Депутаты предлагают маркировать лекарства, 
опасные для водителей

Таблетка под статью

Владимир Баршев 

Д
епутаты предлагают 
обозначать лекарст-
ва, которые содержат 
наркотические или 
психотропные веще-
ства знаком «кир-
пич» — движение за-
прещено. Так же они 
предлагают обязать 

производителей указывать со-
держащиеся в лекарствах веще-
ства, обращение которых под-
лежит контролю в России. При 
этом должен указываться срок 
вывода этих веществ из орга-
низма.

Законопроект с поправками 
в статью 46 Закона «Об обраще-
нии лекарственных средств» 
внесен в Госдуму. Как рассказал 
один из его авторов, председа-
тель Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов, 
разработка проекта вызвана 
сложившейся сейчас парадок-
сальной ситуацией. К админи-
стративной ответственности по 
статье 12.8 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях 
за управление в нетрезвом виде 
привлекаются законопослуш-
ные граждане, принимающие 
лекарственные препараты, со-
держащие в своем составе веще-

ства, запрещенные к употребле-
нию в период управления тран-
спортным средством.

Например, такие распро-
страненные лекарственные 
средства, как «Корвалол», «Ва-
локордин», «Пенталгин-Н», 
«Валосердин», «Валоферин», 
содержат в своем составе «Фе-
нобарбитал». А препараты 
«Солпадеин», «Нурофен Плюс», 
«Каффетин», «Седальгин-Нео» 
и «Терпинкод» содержат в своем 
составе кодеин. В инструкции по 
их применению нет предупре-
ждений о запрете управления 
автомобилем в период действия 
препарата. Либо мелким шриф-
том, как на «Корвалоле» и «Ва-
локордине», написано, что в пе-
риод лечения необходимо со-
блюдать осторожность при во-
ждении автотранспорта.

Но наркотические или пси-
хотропные вещества, попав-

шие в организм вместе с лекар-
ствами, могут оставаться в нем 
от нескольких дней до несколь-
ких недель. При этом в приме-
чании к статье 12.8 КоАП не 
указано количественное содер-
жание этих веществ, как это 
сделано в случае с алкоголем. 
То есть важен сам факт наличия 
таких веществ в организме че-
ловека. 

Напомним, что в соответст-
вии с законодательством, если 
на дороге попался водитель, ко-
торый выпил лишнего, то ему 
грозит только лишение прав и 
штраф 30 тысяч рублей. Если 
такое нарушение выявлено 
впервые. А если на дороге по-
пался водитель, в моче которого 
обнаружили доли «фенобарби-
тала», то его не только лишат 
прав, и накажут штрафом, но 
еще и поставят на учет в нарко-
диспансере.  

Суды активно внедряют гуманные нормы Уголовного кодекса.

А К Ц Е Н Т

Есть три условия, чтобы дело прекратили: 
преступление нетяжкое, совершено впер-
вые и обвиняемый компенсировал ущерб

А К Ц Е Н Т

Наркотические или психотропные веще-
ства, попавшие в организм вместе 
с лекарствами, могут оставаться в нем 
от нескольких дней до нескольких недель

Покупатель хотел 
приобрести 
автомобиль этой 
марки именно 
2010 года выпуска. 
Естественно, он 
рассчитывал, что 
ключевые компо-
ненты автомобиля 
будут родными, 
а не старыми с дру-
гой мощностью

Покупателей вторичного жилья порой ожидают неожиданные 
сюрпризы, чреватые долгими судебными разбирательствами.

Опека разрешает 
сделку с кварти-
рой, если детям 
купят равноцен-
ное жилье. Иначе 
сделку отменят
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Как вам это

Сергей Смирнов, юрист: 
— Все лекарственные препараты, которые содержат вещества, запре-

щенные к употреблению водителями, конечно, должны быть помечены. 

Чтобы не получилось так, что водитель купил в аптеке лекарство от го-

ловной боли, выпил его, а потом в инструкции обнаружил, что в качест-

ве водителя, он его употреблять не может. Это должно быть видно сра-

зу и на упаковке.  

Сергей Радько, адвокат: 
— Это правильная инициатива. Сейчас при употреблении многих ле-

карств спустя длительное время анализы могут определять наличие тех 

или иных запрещенных веществ. И уведомление водителей об опасных 

веществах — самый простой путь для решения проблемы. Конечно, было 

бы правильнее установить пороговые значения. Но это требует длитель-

ного и детального изучения. Так что быстро разработать их не получит-

ся. Между тем водители по-прежнему ездят по дорогам, и многие из них 

употребляют лекарства, например, если разболелась голова. Но и такие 

препараты могут содержать запрещенные для водителей вещества. 

Петр Шкуматов, защитник прав автомобилистов: 
— Это безусловно полезная инициатива. Но на этом не надо останавли-

ваться. Необходимо не только установить пороговые значения для каж-

дого из веществ. Но еще и учесть так называемые «ложные срабатыва-

ния». Ведь наличие этих веществ определяется с помощью хроматогра-

фа. Однако некоторые лекарства, даже не имея в своем составе нарко-

тиков, выдают спектр, который относится именно к этим веществам. 

Примечательно, что наркологи зачастую даже сам спектр не видят. При-

бор показал, что возможно наличие того или иного вещества в таком-то 

количестве — для них достаточно. В итоге, ни в чем не повинный води-

тель отправляется в суд. Кроме того, сами наркологи утверждают, что 

90 процентов из тех, кто доставляется к ним для медосвидетельствова-

ния не имеют внешних признаков опьянения. Может, стоит прописать, 

что исследования проводятся только при установлении именно этих 

признаков? До недавнего времени было именно так.

Законопослушный водитель, приняв лекарство, купленное в аптеке, рискует надолго лишиться прав.

1

Нельзя признать 
недействительной 
сделку, основы-
ваясь только 
на ст. 167 Граждан-
ского кодекса
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Емельянов: Я не знаю другого такого города в мире, 
который так же бережно относится к истории, как Москва

Правда о «Правде» и не только о ней
Любовь Проценко

Ч
ем старше столица, 
тем более трепетно 
к ее истории отно-
сятся москвичи. Об 
этом можно судить 
по многочисленным 
письмам читателей, 
которые пришли в 
«Российскую газе-

ту» к «Деловому завтраку» с ру-
ководителем департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексеем Емельяновым. Темы в 
них подняты самые разные. 
Судьба исторических мест и па-
мятников культуры, реставра-
ция уникальных зданий и буду-
щее парков — произведений са-
дово-ландшафтного искусст-
ва… Объединяет же одно: ис-
креннее желание помочь сохра-
нить городу все самое ценное, 
что досталось от предков. Что 
делается для этого и что еще 
надо сделать? Об этом шел раз-
говор в редакции газеты. 

Не читайте интернет
Алексей Александрович! С пе-
чалью мы, журналисты, смо-
трим, как по соседству с ре-
дакцией «Российской газеты» 
рушится здание комбината 
«Правда». Известный всему 
миру памятник конструк-
тивизма, одно из последних 
творений архитектора Пан-
телеймона Голосова. В 2006 
году там случился пожар. 
«Комсомольская правда», ко-
торая в последние годы распо-
лагалась там, переехала по 
другому адресу. А здание, выго-
ревшее с третьего по восьмой 

этаж, так и стоит забро-
шенным. Неужели никого не 
волнует его судьба? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Хочу успоко-
ить — в «Правде» уже начинают-
ся противоаварийные работы. 
Договоренность с собственни-
ком наконец достигнута. При-
знаюсь: сам мечтаю начать и за-
кончить реставрацию этого ше-
девра архитектуры. Даже по до-
роге на «Деловой завтрак» спе-
циально прогулялся пешком. 
Посмотрел, как дела на объекте.  
Все последние годы мы думали, 
как не только спасти, но и дать 
новую жизнь этому зданию. В 
прошлом году, например, пред-
ложили студентам — участни-
кам молодежного форума «На-
следие» разработать проект-
концепцию его использования 
после реконструкции. Предло-
жения поступили очень интере-
сные. Мы пригласили правоо-
бладателей посмотреть, как мо-
лодые специалисты могут по-
мочь преобразить пострадав-
ший памятник. Дело с места 
сдвинулось. Я очень этому рад. 
Комбинат «Правда», построен-
ный в 1937 году, гордость Мо-
сквы, один из ее символов. 

Что в нем может располо-
житься? Офисы? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Все, что угод-
но, лишь бы не нарушало пред-
мета охраны и было на пользу 
жителям близлежащих домов.

Долгое время большую тревогу 
вызывало состояние и Шухов-
ской башни...

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Собственники 
— Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть (РТРС) 
тревогу москвичей услышали. 
Провели серьезную противоа-
варийную работу. Поставили 
внутри сооружения силовую 
опору, которая взяла всю на-
грузку на себя. Конструктиву 
башни сейчас ничего не угрожа-

ет. Можно спокойно готовиться 
к реставрации. Насколько мне 
известно, уже подана заявка в 
Минкультуры РФ, так как это 
федеральная собственность. 

Год назад, будучи у нас в го-
стях, вы обнадежили, что на-
конец-то начинается рестав-
рация кинотеатра «Художе-
ственный». Но он как стоял 
за бетонным забором, так и 
стоит.

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Противоава-
рийные работы, начатые там в 
прошлом году, уже заверши-
лись: в том числе по конструк-
тиву и кровле, сейчас идет непо-
средственно реставрация. Важ-
но, что теперь зданию ничего не 
угрожает. К концу года его вос-
становление планируется за-
вершить.

Там снова можно будет смо-
треть кино? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Да, историче-
ская функция в одном из ста-
рейших кинотеатров столицы 
сохранится. Сдвинулось дело с 
мертвой точки и в отношении 
кинотеатра «Слава» на шоссе 
Энтузиастов. Там тоже в прош-
лом году завершены противоа-
варийные работы. Полномас-
штабная реставрация пройдет 
не позже будущего года. Еще од-
ной головной болью был кино-
театр «Форум» на Садово-Суха-
ревской. Мы долго боролись с 
его собственником, вынуждены 
были даже добиваться его изъя-
тия. В итоге объект выставили 
на торги и сейчас у него новый 
собственник. Надеюсь, и новая 
судьба. Проект его реставрации 

и приспособления разрабаты-
вается. Мы заключим с владель-
цем охранные обязательства и 
возьмем под контроль восста-
новление. Постараемся, чтобы 
хотя бы частично сохранил и он 
свою историческую функцию — 
показ фильмов. 

Все перечисленные памятни-
ки реставрируются на сред-
ства инвесторов?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: И не только 
они. В прошлом году в Москве 
отреставрировано 213 зданий-
памятников, 111 из них — на 
частные деньги. Такую задачу — 
дать возможность собственни-
кам вдохнуть новую жизнь в 
ценные для истории города 
дома при полном соблюдении 
требований законодательства, 
— мэр Москвы Сергей Семено-
вич Собянин поставил еще в 
2011 году. Так родилась город-
ская программа «1 рубль за ква-
дратный метр». Инвесторы бе-
рут на себя обязательство вос-
становить разрушающиеся па-
мятники, а затем получают пра-
во на их использование в тече-
ние 49 лет по льготной цене.

Желающих принять участие 
в этой программе очень много. 
На аукционах, куда выставля-
ются исторические объекты, 
цена возрастает порой в десят-
ки раз. Вот, например, разыгры-
вался садовый павильон в Сив-
цевом Вражке. Площадь — всего 
20 метров, а ставка арендной 
платы (которую инвестор пла-
тит, пока не восстановит объ-
ект) выросла в 130 раз! А ведь 
сколько денег надо вложить еще 
в саму реставрацию! Речь идет о 
сотнях миллионов рублей. 

Чем же объясняется такой 
высокий спрос?

 АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Прежде всего 
интересом к истории Москвы. 
Вот недавно открывалось после 
реставрации трехэтажное зда-

ние Московской межевой кан-
целярии в Хохловском переул-
ке. Памятником его признали 
только в 2017 году. Но какие 
имена с ним связаны! Среди 
владельцев этих палат семнад-
цатого века княгини Мария 
Долгорукова и Екатерина Лоба-
нова-Ростовская, князья Репни-
ны. Архитектор палат — Евграф 
Тюрин, занимавшийся восста-
новлением Арсенала в Кремле, 
перестройкой Манежа и Алек-
сандрийского дворца. Третий 
этаж надстроил уже в XIX веке 
Александр Каминский, автор 
первого здания Третьяковки. 
Входишь в здание и понимаешь: 
настоящий московский дом с 
историей на протяжении не-
скольких веков!  Есть и чисто 
практическая сторона интереса 
бизнеса к наследию. В центре 

свободной земли практически 
не осталось. Значит, построить 
что-то масштабное не удастся. 
Что остается? Благоустраивать, 
приводить в порядок, реставри-
ровать и сохранять то, что есть. 
Вот и вкладывают люди деньги 
— на пользу городу и себе, повы-
шая капитализацию памятни-
ков. 

Рядом с Московской межевой 
канцелярией, в том же Хох-
ловском переулке, 7, стоит 
еще одно здание — как после 
бомбежки. С ним будут что-
то делать? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Обязательно. 
Очень интересное здание. В 
шестнадцатом веке — палаты 
дьяка Емельяна Украинцева, ди-
пломата времен Петра I, позже 
там располагались архив Колле-

гии иностранных дел, знамени-
тая нотопечатня Юргенсона. 
В этом или будущем году на-
чнутся противоаварийные ра-
боты, а затем и реставрация. 

Цифры и примеры звучат убе-
дительно. Но откуда же тог-
да берутся из года в год в ин-
тернете списки потерь куль-
турного наследия Москвы? Бе-
рем один из самых свежих. Со-
общает, что за последние де-
вять лет в Москве утрачены 
159 памятников. Что скаже-
те на этот счет?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Скажу боль-
шое спасибо за вопрос. Как бы 
иначе я прокомментировал эти 
списки потерь? Они ведь и до 

меня доходят. А сказать дейст-
вительно есть что, ведь их авто-
ры и читателей вводят в заблу-
ждение. Читаем: в 2019 году 
разрушена усадьба Муханова 
на Остоженке. Самый центр Мо-
сквы. Представляем себе: глав-
ный дом с портиком, парадный 
двор, флигель, конюшня... И вот 
на всю такую красоту власти на-
пускают экскаватор. Жуть бе-
рет! Но это если не знать, что 
усадьба сенатора Алексея Ильи-
ча Муханова сгорела еще в по-
жаре 1812 года. В XIX веке по 
этому адресу было построено 
двухэтажное здание, которое 
позднее надстроили еще одним 
этажом. В советское время его 
занимал спортивный диспан-
сер. Потом его реконструирова-
ли. И хотя усадьбой тут и не пах-
нет, тем не менее департамент 
настоял, чтобы фасадную стену, 
выходящую на Остоженку, со-
хранили. Просто с целью сохра-
нения городской среды.  Или 
еще пример, из того же списка. 
Значится деревянный дом, вы-
явленный памятник, снесен так 
же в 2019 году. Речь о городской 
усадьбе Петрово-Соловово — 
Шиллер XIX века. Опять кто-то 
читает и думает: батюшки мои, 
до улицы Долгоруковской до-
брались! А на деле? Памятник 
на месте, более того, там идут 

реставрационные работы. По 
нашему настоянию проведена 
микологическая экспертиза 
каждого бревнышка этого дома. 
Мы постарались сделать все для 
того, чтобы сохранить 60% под-
линных бревен в процессе ре-
ставрации, вплоть до каждой от-
делочной деревяшки. Я мог бы и 
дальше перечислять страсти, 
которыми пугают москвичей. 
Но замечу лишь: я работаю с па-
мятниками культурного насле-
дия уже 30 лет. И точно знаю: 
другого такого мегаполиса, с та-
ким количеством населения и 
такой плотностью застройки, 
как Москва, так бережно, как 
она, относящегося к ценным 
объектам исторической среды, 
в мире нет. Ежегодно мы рестав-
рируем порядка 200 объектов, а 
всего с 2011 года отреставриро-
вано 1424 памятника. Именно 
на сохранение, а не на разруше-
ние нацелены все новые мо-
сковские программы. И рубль 
за метр, и продажа с так называ-
емым обратным опционом — на 
условиях восстановления. Вос-
становил — хорошо, не восстано-
вил — город заберет обратно. Но 
при этом хочу все-таки напом-
нить: Москва — город, который 
развивался и 100 лет назад, и 
200, и 300. Он развивается сей-
час и будет развиваться и даль-
ше. И это тоже нужно понимать. 

Пикник истории не помеха
Москвичка Зинаида Квато-
нина задает вопрос: рекон-
струируется Кусковский лесо-
парк. Коммунальщики про-
кладывают там экотропы, 
устраивают освещение, обо-
рудуют пикниковые точки. 
Не правильнее ли было бы до-
верить эту работу профессио-
налам, реставраторам исто-
рических парков? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Кусково, без-
условно, шедевр ландшафтной 
архитектуры. Москвичи с удо-
вольствием ходят туда полюбо-
ваться усадьбой графа Шереме-
тева, насладиться видами Веш-
няковского канала, красотой 
недавно отреставрированного 
павильона «Грот», единствен-
ного в России сохранившего 

подлинную отделку середины 
XVIII века. И мы с вами прекра-
сно знаем, что в Кусково поми-
мо регулярного парка есть еще 
и пейзажный парк, представля-
ющей собой большую лесопар-
ковую территорию. Горожане 
эту территорию тоже очень ак-
тивно посещают, приходят туда 
с семьями отдохнуть на приро-
де, позаниматься спортом, 
просто подышать свежим возду-
хом. Если не создать им условий 
для такого отдыха, москвичи бу-
дут создавать их сами. И уж точ-
но ничего хорошего для лан-
дшафта и садово-парковой ар-
хитектуры из этого не получит-
ся. Так что я за то, чтобы лесо-
парковые территории приспо-
сабливались, но при этом при-
способление не вступало в про-
тиворечие с законодательством 
об охране культурного насле-
дия. Тем более что вне зависи-
мости от того, кто является за-
казчиком и готовит любые про-
екты реставрации и приспосо-
бления памятников, самими ра-
ботами занимаются исключи-
тельно профессиональные орга-
низации, имеющие лицензию 
Министерства культуры РФ.

И проекты благоустройства 
природных территорий про-
ходят через вас?

 АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Любой проект 
всех 102 памятников садово-
паркового искусства, имею-
щихся в столице, обязательно 
поступает в наш департамент на 
согласование. Уверен, получим 
и на усадьбу Кусково. 

Недавно прозвучала новость: 
решено отреставрировать 
Китайгородскую стену. Как 
известно, она окружала 
Кремль с XVI века. В XX веке 
стену практически снесли, 
мало что осталось. Одна 
часть этого сооружения вме-
сте с гостиницей «Метро-
поль» образует сейчас узкий 
проход, который использует-
ся для технических нужд — 
складирования мусора, строй-
материалов. Туристы не гу-
ляют. Может быть, есть 
смысл организовать там ту-
ристический маршрут?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Участок, о ко-
тором идет речь, по сути единст-
венный сохранившийся в под-
линном виде. Проект его рестав-
рации разработан и согласован. 
Им предусмотрена реставрация 
кирпичной кладки, белокамен-
ного пояса, архитектурно-худо-
жественная подсветка... Работы 
планируется начать в текущем 
году. Поверьте, когда они завер-
шатся и Китайгородская стена 
предстанет в первозданном 
виде, люди сами пойдут туда. И 
туристический маршрут сло-
жится сам собой. 

У каждого свое наследие
По инициативе департамен-
та в прошлом году прошел 
конкурс детского рисунка 
«Наследие моего района». Ин-

тересно, что же нарисовали 
маленькие москвичи?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Честно говоря, 
перед началом конкурса я очень 
волновался, думал: ну, нарису-
ют Кремль, Арбат, ГУМ, ЦУМ, 
Большой театр.. . А увидел — 
Кузьминки, Текстильщики, 
Триумфальную арку, особняк 
Кекушева на Остоженке, Ворон-
цовский парк... Это же здорово, 
что маленькие москвичи ассо-
циируют себя со своим райо-
ном, а не с Красной площадью. 
Или вот смотрю у девочки на ри-
сунке — храм в Бутово. Спраши-
ваю: почему ты именно его на-
рисовала? Десятилетний чело-
век серьезно объясняет: «Я в 
этот храм с детства хожу». У 
каждого из ребят — свое насле-
дие. Для меня это стало откры-
тием. Мы продолжили конкурс 
и в этом году, сейчас как раз 
идет сбор рисунков, а в мае 
определим победителей. 

Вообще мы стараемся всяче-
ски приобщать всех москвичей 
к нашему наследию — в Дни 
исторического наследия, кото-
рые проходят в Москве с 18 
апреля по 18 мая, организовали 
цикл экскурсий для школьни-
ков, а для студентов профиль-
ных колледжей в рамках вы-
ставки Denkmal — отдельный 
конкурс. Затем дошли до участ-
ников программы «Московское 
долголетие». Хотели пожилым 
москвичам просто показать са-
мые интересные исторические 
места в городе, а в итоге получи-
ли великолепных экскурсово-
дов, знатоков Москвы, которые 
в Дни наследия сами с удоволь-
ствием водят экскурсии по па-
мятникам. Повторюсь: для меня 
это очень важно, чтобы история 
Москвы была интересной всем 
москвичам.

В 2019 году Москву посетили 
25 миллионов туристов, или в 
2,5 раза больше, чем в 2010-м. 
Эксперты предсказывают, 
что поток их будет расти и в 
2020-м. Что бы вы посовето-
вали посмотреть из недавно 
восстановленного тем, кто 
приедет в наш город? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Если человек 
не знает, куда пойти, ему нужно 
открыть портал «Узнай Мо-
скву». Мы регулярно насыщаем 
его самой свежей информацией 
и там каждый обязательно най-
дет что-то интересное для себя. 
А из объектов, реставрация ко-
торых завершится в этом году, 
первое, что приходит на ум, Дом 
Наркомфина с коммунальным 
корпусом. Шедевр конструкти-
визма, о судьбе которого еще 
пять-шесть лет назад тревожи-
лась вся мировая обществен-
ность. Под руководством архи-
тектора Алексея Гинзбурга, вну-
ка автора проекта этого дома, 
восстанавливается все — жилая 
функция, квартиры в том же 
виде, как были. Даже прачечная, 
отдельно стоящее здание. И хотя 
эти здания-памятники находят-
ся в руках разных собственни-
ков, удалось отреставрировать 
их комплексно и одновременно. 

Не могу не пригласить тех, 
кто помнит и любит Москву, и 
на ВДНХ. Полюбоваться восста-
новленными павильонами 
«Азербайджан», «Земледелие», 
прекрасными фонтанами. 

Или просто пройтись по Ма-
росейке, Бульварному кольцу, 
Замоскворечью. Поверьте: нам 
есть, что показать и чем уди-
вить.  

Рисуя наследие своего района, маленькие москвичи рисуют Царицыно, Кусково, Останкино. Так теперь выглядит особняк Ивана Миндовского на Поварской, 44/2.Недавно отреставрированное здание Московской межевой канцелярии в Хохловском переулке.

Алексей Емельянов: Сохраняя все 
самое ценное, Москва развивается 
и будет развиваться впредь.

А К Ц Е Н Т

В «Правде» уже начинаются 
противоаварийные работы. 
Мечтаю начать и закончить реставрацию 
этого шедевра архитектурыА К Ц Е Н Т

В центре для стройки свободной земли 
практически не осталось. 
Значит, надо сохранять то, что есть
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Досье «РГ»

Алексей Емельянов родился в Москве, ему 48 лет. 30 из них он работает в 

структуре Департамента культурного наследия столицы, который возгла-

вил в 2015 году. А пришел туда в 1990 году, студентом на практику, потом — 

на самую маленькую должность — архивариуса. C 2011 года при участии 

Алексея Александровича правительством Москвы принято более 40 нор-

мативных актов об установлении зон охраны, режимов использования зе-

мель и градостроительных регламентов в границах зон охраны объектов 

культурного наследия. Кроме того, более 800 объектов культурного на-

следия были поставлены под государственную охрану. 
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ОПРОС Чтение 
у подростков
только на пятом месте

Соцсети VS 
репетиторы

Анна Владимирова

Любимое хобби, социальные сети, встречи с друзья-
ми, общение с семьей — вот как выглядит идеальный 
день российского подростка. Такие результаты полу-
чили эксперты ОНФ и фонда «Национальные ресур-
сы образования» в ходе опроса, в котором участвова-
ли более тысячи детей от 13 до 18 лет.

Прежде всего школьники хотели бы выспаться — 
на это им нужно чуть меньше восьми часов. Своим 
увлечениям они готовы посвятить почти 2,5 часа 
в день, встрече с друзьями — 2 часа 18 минут, обще-
нию с семьей — 1 час 38 минут. Идеальный день под-
ростка также не 
может обойтись 
без 28-минутного 
занятия в кружке 
или секции, 36 ми-
нут, посвященных 
спорту, 28 минут 
общения с питом-
цами. На выполне-
ние домашнего за-
дания подростки 
готовы уделить не 
больше 35 минут 
в день. На репетиторов — 17 минут. На соцсети ребята 
отводят как минимум 1 час 17 минут в день.

Кроме того, по данным Федерального института 
оценки качества образования (ФИОКО), самой попу-
лярной соцсетью у российских школьников оказа-
лась «ВКонтакте». Подавляющее большинство ребят 
имеют аккаунт в двух и более сетях. 

А вот как выглядит топ любимых занятий: обще-
ние с друзьями, музыка, фотография, компьютерные 
игры. И только после этого идет чтение книг. «Две 
трети опрошенных подростков проводят в социаль-
ных сетях более часа в день, а треть вообще признает-
ся, что готовы проводить в Сети сутки напролет, — ре-
зюмируют эксперты ФИОКО. — Кстати, анализ пока-
зывает, что девочки оказываются более зависимыми 
от социальных сетей».  

Домашнее назидание
Впрочем, российские 
эксперты пока отно-
сятся к идее видеоре-

гистраторов настороженно.
— Есть диаметрально проти-

воположные мнения. С одной 
стороны, видеозапись действи-
тельно может помочь в оценке 
и решении конфликта. С дру-
гой — у учителя должно оста-
ваться личное пространство, 
должна быть защита от кругло-
суточного наблюдения. Поэто-
му каждое решение надо сто 
раз взвесить и продумать по-
следствия, — рассказала на кру-
глом столе в «Учительской га-

зете» директор школы № 1520 
имени Капцовых Вита Кири-
ченко. Кстати, законопроект 
«О статусе педагога» разраба-
тывается в Госдуме по инициа-
тиве именно этого издания. 

На круглом столе также 
были озвучены данные опро-
сов родителей.  41 процент мам 
и пап говорят о том, что причи-
ной конфликта в школе может 
стать стиль преподавания и об-
щения учителя с ребенком. 
29 процентов указы вают при-
чину конфликтов еще более 
конкретно — проб лемы с клас-
сным руководи телем.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Нужно ли делить детей на одаренных и обычных

Академик из 1«А»
Мария Агранович

Л
огические задачи, 
английский язык, 
дециметры, упраж-
нения по математи-
ке — оптом… Школа 
д л я  о д а р е н н ы х ? 
Частный пансион? 
Нет. Так выглядит 
первый класс в об-

ычной московской школе, кото-
рая участвует в проекте «Эф-
фективная начальная школа». 
Сразу подчеркнем: проект чи-
сто столичный. Однако за тем, 
как школы уже четвертый год 
живут по принципу «год за два» 
и как программу первых четы-
рех классов ребята проходят за 
три года, с интересом наблюда-
ет вся страна. В чем изюм такого 
экспресс-метода и зачем он ну-
жен? 

Каша из букваря
Главное отличие: первый год 

обучения включает в себя два 
класса. С сентября по декабрь 
ты первоклассник, а после ново-
годних каникул — уже ученик 
второго класса. Конечно, если 
перед началом учебного года 
пройдешь собеседование, а по-
том, в декабре, справишься с за-
даниями независимой диагно-
стики. Проще говоря, сдашь ми-
ни-экзамен. 

— По уровню знаний нас 
определили в класс, который 
учится по программе «1—3», — 
рассказывает Анастасия, мама 
Сережи, которому этим летом 
исполнится 7 лет. — В нашей 
школе можно учиться и по об-
ычной четырехлетней програм-
ме: выбор за родителями. Вся 
нужная информация есть на 
школьном сайте. Я не против. 
Сын уже прошел собеседова-
ние. Проверяли умение читать, 
писать, считать, английский 
язык, а еще дали несколько ло-
гических задач. 

Вот что говорят официаль-
ные сайты школ: «Эффективная 
начальная школа позволяет ос-
воить программу начального 
образования за три года, ис-
пользуя индивидуальный учеб-
ный план и учитывая персо-
нальные образовательные мар-
шруты младших школьников». 
Эффект — не за счет увеличения 
учебных часов, а за счет интен-
сификации учебного процесса. 
То есть если в обычном первом 
классе за урок походят две стра-
ницы учебника, то в классе «1—
3» — четыре, а то и шесть. Прав-
да, учебных часов больше. Если 
в обычной началке предельная 
учебная нагрузка на ученика 
в неделю — от 19 до 21 часа, то 
в эффективной может доходить 
и до 23. Кому подходит такой 
темп?

— Есть дети, которых, образ-
но говоря, нельзя держать на 
манной каше, — говорит заслу-
женный учитель РФ, директор 
школы № 109 Евгений Ямбург. — 
У таких ребят прекрасная па-
мять, великолепное развитие, 
с ними сидеть на одном букваре 
бесполезно — заскучают, поте-
ряют интерес к учебе. У них уже 
есть «мускулы», если их не тре-
нировать — ослабнут. 

Домашка для мамы 
Но как понять, насколько 

«накачан» ребенок? Кто-то хо-
дит на подготовишки и к детса-
довскому выпускному уже во-
всю читает, кто-то занимается 
с родителями. Кто-то вовсе в сад 
не ходит, но играет с папой 
в шахматы. Кому будет легко? 
И нужно ли делить детей на 
условно одаренных и обычных?

Учитель начальных классов 
Ирина Королева предупрежда-
ет: эффективная началка может 
вернуть нас к делению детей на 
сильных и слабых, причем в са-
мом начале школы. 

— Мы забываем, что ребенок 
не всегда раскрывается сразу. 
Вроде и не читал, не писал до 
школы, а вместе со всеми нау-
чился и даже обогнал в разви-
тии, — комментирует Ирина Ни-
колаевна.

Бывает так, что ребенок от 
уроков в восторге, а вот родите-
ли еле дышат: как ни крути, 
а домашку приходится делать 
вместе. — Моя семилетка после 
новогодних каникул как раз 
пошла во второй класс, — делит-

ся Елена Скобеева. С дочкой 
они до школы занимались дома 
самостоятельно. — На мои во-
просы Аня только отмахивает-
ся: «Легкотня, мам!». Ей, мо-
жет, и легкотня, а вот у меня от 
скорости обработки учебного 
материала уже глаз дергается. 

Еще бы: к началу февраля 
маме вместе с Аней пришлось 
изучить распространенные 
и нераспространенные предло-
жения, метры-дециметры, ре-
шать математические задачи на 
2—3 действия и искать в стихах 
средства изобразительной 
речи. 

 — У нас по пять уроков в день, 
а в пятницу — четыре. На дом за-
дают: одно упражнение по рус-
скому, одно — по математике, по 
литературе — сказку прочитать 
или выучить стих, — у мамы вто-
роклассника Саши голос бо-
дрый, настрой боевой. — Окру-
жайка (предмет «Окружающий 
мир») — без всяких проектов 
и дневников о погоде. Англий-
ский ребенок делает сам — на 
выходные учитель практически 
ничего не задает. Все тридцать 
учеников с удовольствием бе-
гут в школу.

А вот в другой школе, где 
тоже работают по трехлетней 
программе, дети учат уроки до 
ночи. «Задают писать по пять 
страниц, упражнения по мате-
матике — оптом. В день 6—7 уро-
ков — это в первом-то классе! 
А учитель говорит: иначе не 
успеем освоить программу», — 
возмущаются родители на фо-
руме. По словам этих пап и мам, 

дети не всегда выдерживают та-
кую нагрузку. 

Главное — учитель
 Для некоторых педагогов, 

работающих по программе «1—
3», действительно проблема — 
вовремя переключить ско-
рость. Это понятно: по офици-
альным данным, учителя рабо-
тают 40 часов в неделю, а тут 
еще надо ускоряться, чтобы 
программу четырех лет упако-
вать в три года. Ведь до послед-
него времени специальных 
учебников для эффективной на-
чальной школы не было: как хо-
чешь, а за второе полугодие 
1-го класса нужно дать уже и та-
блицу умножения, и сочинение 
с изложениями. 

Все родители, и сторонники, 
и противники эффективной на-

чалки, сходятся в одном: глав-
ное — учитель. Если он сильный, 
то и дети спокойно освоят про-
грамму в ускоренном темпе. 

 — Дочке было тяжело в пер-
вый год, я даже хотела переве-
сти ее на четырехлетку, но она 
отказалась. Не хочу, говорит, 
к другому учителю! Сейчас 
учимся уже второй год — все 
в порядке, — рассказывает Оль-
га, мама третьеклассницы.

В любом случае выбор за ро-
дителями. Эксперты уверены: 
отдавать ребенка в эффектив-
ную началку просто ради эконо-
мии времени — неразумно и не-
гуманно по отношению к ребен-
ку. 

Важно: все дети, которым 
предлагают пойти по програм-
ме «1—3» после тестирования, 
должны пройти также собеседо-

вание с психологом. И только 
после этого можно принимать 
решение. Кроме того, надо пом-
нить две вещи. Первая: у маль-
чишек, поступивших в эффек-
тивную началку и успешно ее 
прошедших, будет запас по вре-
мени между окончанием школы 
и призывным возрастом. 

Второе: если вдруг малыш не 
потянет школьный экспресс, не 
пройдет диагностическую рабо-
ту, то его могут перевести 
в обыч ную четырехлетку, где он 
будет на год младше одноклас-
сников. Психологи считают, что 
в этом возрасте такая разница 
существенна, и об этом нужно 
помнить.  

Есть семилетние дети, которые 
успешно решают задачи для 6-го 
класса. Не надо их искусственно 
тормозить.

Во многих российских школах уже пытаются решать проблему конфликтов с помощью техники:
устанавливают видеокамеры.

А К Ц Е Н Т

Ребенку, может, и легкотня, 
а вот у меня от скорости обработки 
учебного материала уже глаз 
дергается, — признается мама 
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АКТУАЛЬНО 
Новый порядок 
приема 
в детсады

В ДВА КЛИКА 

Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
опубликовало пакет докумен-
тов, которые сделают процесс 
устройства ребенка в детский 
сад прозрачнее и понятнее для 
родителей. Новый проект по-
рядка приема на обучение по 
программам дошкольного обра-
зования закрепляет правило: 
дети, чьи братья и сестры уже 
ходят в конкретный детский 
сад, получают в нем преимуще-
ство при зачислении. Прием 
в государственный или муници-
пальный детсад проводится 
с использованием региональ-
ных информационных систем.

Такие электронные системы 
уже заработали во всех регио-
нах. Родитель может не только 
встать в электронную очередь, 
но и получить всю информацию 
о последовательности предо-
ставления мест, причинах изме-
нения своего места в «рейтин-
ге». 

В 2020 году в России плани-
руется ввести в эксплуатацию 
737 детских садов — на 103 868 
мест.  

ОФИЦИАЛЬНО

«По закону школы автономны 

и самостоятельны в определении 

содержания образования, — сооб-

щили «РГ» в пресс-службе москов-

ского департамента образования 

и науки. — Школы сами разрабаты-

вают и утверждают образователь-

ные программы и выбирают обра-

зовательные технологии. При 

этом они несут ответственность за 

качество образования и обязаны 

обеспечивать реализацию обра-

зовательных программ в соответ-

ствии с федеральными государст-

венными образовательными стан-

дартами».

 Мнения

Наталья Виноградова, завлабораторией 
начального общего образования 
РАО:
— Ребенок младшего школьного возраста может 

все. В нем можно сформировать любое знание 

и умение. Но каких нервно-психических затрат это 

ему будет стоить? И когда настанет «расплата»? 

Дело не в скорости обучения, а в том, чтобы ребе-

нок «созрел». Поэтому я категорически против мас-

совой трехлетней началки, какой бы эффективной 

ее ни называли. Все трудности вылезут классе 

в 6—7-м. Это доказано. 

Ведь был у нас уже период, когда в начальной школе 

учились три года. И было большое исследование на 

эту тему с участием физиологов, психологов, дефек-

тологов, логопедов. Оно показало: для ребенка бо-

лее успешна и комфортна именно четырехлетняя 

началка. Можно ли открыть отдельные ускоренные 

классы для одаренных? Безусловно. Некоторые 

дети и правда очень бегут вперед. Не надо их искус-

ственно тормозить. Но, на мой взгляд, даже здесь 

ускорение лучше отложить на несколько лет. И еще 

момент. Как только ребенок попадает в особые ус-

ловия, пропадает так называемый интеллектуаль-

ный фон. Когда неуспевающий ученик тянется за от-

личником, а отличник помогает условному двоечни-

ку. Так у детей развивается критическое мышление. 

Это важно. 

Ефим Рачевский, народный учитель России, 
директор школы № 548 «Царицыно»:
— Хорошо, что есть такая опция — получить началь-

ное образование за три года. У нас были такие слу-

чаи в школе, при том, что у нас четырехлетка. А был 

случай, когда девятиклассник сдал полный курс 

средней школы по математике. Все индивидуально. 

И, конечно, в идеале, каждому ученику желательно 

держать свой персональный темп. Есть 7-летние 

дети, которые успешно решают задачи для 6-го клас-

са. Бывает, паспортный возраст не совпадает с воз-

растом биологическим и психосоматическим. Появ-

ление подобных программ позволит сделать более 

комфортным и более эффективным образователь-

ный процесс для тех, кто несколько опережает свер-

стников. Время — это ресурс, и жалко его терять. 

Ведь когда мы говорим про учебный план школы, за-

бываем, что он в первую очередь адресован детям. 

Это их временной ресурс мы расходуем на уроках. 

Сегодня между ребенком и школой появился мощ-

ный и могущественный посредник — интернет. Я не-

давно подарил своему другу — третьекласснику Севе 

книжку Даниеля Дефо «Робинзон Крузо» в переводе 

Чуковского. Потом спрашиваю: а ты знаешь, что ав-

тор был английским разведчиком? «Конечно, — отве-

чает Сева. — Я в Википедии посмотрел». И в началь-

ной школе, тем более эффективной, учителям нужно 

об этом помнить. 

Мнение родителя
Татьяна Суздальницкая, 
член Экспертно-консультативного совета
родительской общественности при департаменте
образования и науки Москвы:
— Я против повышенных штрафов. Почему? Оскорбляют и бьют учите-

лей чаще всего подростки из неблагополучных семей. Или, напротив, 

мажоры, которые чувствуют себя безнаказанными и для родителей ко-

торых штрафы вообще ничего не значат. 

Но ведь есть и другая категория детей, которая срывается в конфликты. 

Это дети, которых сам же учитель систематически травил и доводил. 

Если вводить повышенные штрафы за оскорбление учителя, кто будет 

оценивать степень оскорбительности? Как подтвердить психологиче-

ское давление на ребенка? Все пойдут в суды? Тема очень сложная. 

И простых решений здесь быть не может.

Главная проблема в том, что система профилактики правонарушений 

у нас неэффективна. Избавиться же от злостного хулигана школа не мо-

жет. Вызвать родителей, сделать выговор и замечание, подать сигнал 

в опеку, в комиссию по делам несовершеннолетних — все. А вот не пу-

скать на урок ребенка нельзя, это будет нарушать его право на образо-

вание. Перевести на иную форму обучения тоже невозможно. 

У школы должна быть возможность быстро и адекватно защититься 

от хулигана, который терроризирует весь класс. Причем еще до того, 

как он совершит серьезный проступок.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ванинского муниципального района Хаба-
ровского края информирует о намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту «Строительстве и реконструкции объектов 
федеральной собственности в морском порту Ванино, в бухте 
Мучке, Хабаровский край (федеральный бюджет)».

Обоснование хозяйственной деятельности по указанному объ-
екту осуществляется в документации «Экологическое обоснова-
ние захоронения донного грунта во внутренних морских водах 
Российской Федерации при строительстве и реконструкции объ-
ектов федеральной собственности в морском порту Ванино, в бух-
те Мучке, Хабаровский край (федеральный бюджет) и проведе-
ния ремонтных дноуглубительных работ в морском порту Вани-
но, в бухте Мучке, Хабаровский край, сроком на 10 лет».

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Морской порт Ванино (бухта Мучке).

В рамках осуществления хозяйственной деятельности по объ-
екту предусмотрено:

-
ватории разворотной зоны;

морского порта в бухте Мучке (ремонтное дноуглубление);

акватории Татарского пролива.
В соответствии с Федеральным законом от 31.07.1998 г.  

и прилежащей зоне Российской Федерации», Федеральным зако-

-
верждении положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», предусмотрено информирование и участие 
общественности посредством общественных обсуждений, прово-
димых в форме слушаний, по материалам указанной документа-
ции по объекту (включая материалы «Оценки воздействия на ок-
ружающую среду» — ОВОС). Слушания организуются заказчи-
ком совместно с органами местного самоуправления.

Сведения о заказчике: ФГУП «Росморпорт» (Ванинский фили-

Генеральная проектная организация: ООО «Проектный  
 
 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений (слушаний): Администрация Ванинского муниципального 

-
 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

-
рации Ванинского муниципального района Хабаровского края. 

материалами документации по объекту (включая ОВОС и техничес-
ким заданием на проведение ОВОС), а также официально (в пись-
менном виде) направить в адрес Администрации Ванинского муни-
ципального района Хабаровского края замечания и предложения.

Указанные материалы будут доступны по рабочим дням с 9.00 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

По сравнению 
с мальчиками 
девочки более 
зависимы от соци-
альных сетей

КСТАТИ

В Ульяновской области с января этого года начал действовать местный за-

кон «О статусе педагога». В нем есть положения о кодексе профессиональ-

ной этики учителя, о создании единой и бесплатной «горячей линии», куда 

может обратиться педагог.  В школах Ульяновской области введены но-

вые должности: педагог-наставник, педагог-методист, педагог-исследова-

тель. Для них предусмотрены серьезные доплаты — от 6150 до 12300 руб-

лей каждый месяц. Прием документов на участие в отборе, который по-

зволит учителю получить эту категорию, стартовал 20 февраля. А завер-

шится он 28 февраля. 

ЦИФРА

41
ПРОЦЕНТ

родителей говорят о том, 

что причиной конфликта 

в школе может стать стиль 

преподавания и общения учи-

теля с ребенком (по данным 

опроса ОНФ и Фонда

«Национальные ресурсы

образования»).
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ГАДЖЕТ ПРИБАВИТ СКОРОСТЬ

Гаджеты скоро получат сверхбы-

стрый интернет. Смартфоны, план-

шеты и ноутбуки ряда производите-

лей в скором времени смогут полу-

чить программное обновление, бла-

годаря которому будет активирован 

модуль, поддерживающий самый 

современный стандарт беспровод-

ной связи — Wi-Fi 6.

Сейчас технология поддерживается 

во флагманских моделях устройств 

компании Apple, Samsung, а также 

ряде ноутбуков Asus, но она не сер-

тифицирована в России. Законопро-

ект минкомсвязи, предполагающий 

ее официальную сертификацию, 

проходит общественное обсужде-

ние. Как только его примут и техно-

логия будет официально сертифици-

рована, гаджеты начнут «летать». 

Крупнейшие ИТ-компании еще осе-

нью 2019 года обращались в мин-

комсвязь с просьбой разрешить ис-

пользование нового стандарта бес-

проводной связи. «Wi-Fi 6 сегодня не 

сертифицирован в потребительских 

устройствах, в частности Samsung и 

Apple отключили возможность его 

использования, несмотря на то, что 

аппаратно она поддерживается, — 

говорит Эльдар Муртазин, ведущий 

аналитик Mobile Research Group. — То 

же самое касается и роутеров. Для 

потребителя включение Wi-Fi 6 озна-

чает то, что все устройства будут 

поддерживать новую технологию и 

пользователям больше не понадо-

бится покупать дополнительные точ-

ки доступа для улучшения приема 

сигнала. Много технологий заимст-

вовано из 5G. В рамках этого заимст-

вования повышается скорость пере-

дачи данных, плюс в Wi-Fi 6 есть воз-

можность подключать интернет ве-

щей: а именно, умный дом, что тоже 

подкупает потребителя. Для тех, кто 

играет, облачный гейминг Wi-Fi 6 

дает возможность играть без задер-

жек. Первоначально технология не 

станет распространенной, потому 

что устройства, которые ее поддер-

живают, стоят довольно дорого: это 

и флагманские смартфоны, и роуте-

ры с поддержкой Wi-Fi 6».

В компании Huawei считают, что Wi-

Fi 6 пока больше не потребитель-

ская, а корпоративная тема. Многие 

ИТ-гиганты часто разрабатывают но-

вые технологии под потребности 

именно корпоративных пользовате-

лей, а уже позднее они приходят в 

пользовательский сегмент.

«Wi-Fi 6 — это технология высоко-

скоростной беспроводной переда-

чи данных нового поколения, пред-

назначенная для ускорения процес-

са цифровой трансформации, — от-

мечает Денис Сереченко, директор 

по цифровой трансформации 

Huawei Enterprise в регионе Евра-

зия. — Wi-Fi 6 более чем в четыре 

раза превосходит Wi-Fi 5 по про-

пускной способности на абонента, 

а также по количеству одновремен-

но подключенных абонентов. При 

этом время задержки снижено в три 

раза. Благодаря этим улучшениям 

новый стандарт может быть исполь-

зован везде, где необходимы высо-

кая скорость и качество связи кам-

пусной/локальной сети». Например, 

в образовании, где используются 

курсы с применением виртуальной 

и дополненной реальности, в теле-

медицине, где для проведения ди-

станционных диагностик и хирурги-

ческих операций используются ин-

теллектуальные роботизирован-

ные системы, на производствах с 

использованием мобильных авто-

матизированных систем. Отдель-

ное направление — спортивные, 

культурные и социальные объекты, 

где проходят массовые скопления 

людей, а также магазины самооб-

служивания и автоматизированные 

склады.

«Wi-Fi 6 не заменит собой техноло-

гии мобильной связи, в частности 

5G. Традиционно она может помочь 

мобильной сети в решении задач 

передачи данных в помещениях, а 

также взять на себя часть мобиль-

ного трафика в публичных местах. 

Таким образом, действуя каждая в 

своих нишах, эти технологии не 

конкурируют, а дополняют друг дру-

га», —добавляет Сереченко.

В Samsung отметили, что как только 

Wi-Fi 6 пройдет сертификацию в 

России, компания «включит» его 

поддержку для пользователей.  

Е
вропейский союз предста-
вил первый проект правил 
в области искусственного 

интеллекта (ИИ). Он включает 
стратегию цифрового развития, 
регулирования системы распоз-
навания лиц, а также беспилот-
ных автомобилей.

Помимо беспилотников в ЕС 
хотят отрегулировать взаимо-
отношения людей с персональ-
ными голосовыми ассистента-
ми, такими как Alexa от Amazon 
и новейшие фильтры e-mail. В 
Еврокомиссии говорят, что хо-
тели бы разработать основу для 
«надежного искусственного ин-
теллекта», сосредоточив внима-
ние на трех основных задачах: 
ИИ должен помогать людям, 
власти должны иметь возмож-
ность регулировать взаимоот-
ношения с ИТ-компаниями, а 
общество должно быть откры-
тым и демократичным.

Власти смогут тестировать и 
сертифицировать алгоритмы, 
которыми оснащается ИИ. При-
мерами искусственного интел-
лекта с повышенным риском яв-
ляется «умное» медицинское 
оборудование, самоуправляе-
мые автомобили, автоматиче-
ские выплаты социального обес-
печения. Председатель Евроко-
миссии Урсула Фон дер Ляйен 
заявила, что закон о регулиро-
вании ИИ может быть чрезвы-
чайно прибыльным, но он со-
пряжен с некоторыми рисками, 
которые в ЕС хотели бы исклю-
чить.

«Общемировая турбулен-
тность подталкивает Европу к 
дополнительному стимулиро-
ванию экономики. Искусствен-
ный интеллект в этом играет 
ключевую роль. По сути, освое-
ние ИИ сейчас из желательного 
стало необходимым, если стра-
на, компания или даже отдель-
ный человек не хочет отстать от 
прогресса. В таких условиях ре-
гулирование и стимулирование 
развития искусственного ин-
теллекта практически необхо-
димо, оно приведет к значитель-
ному увеличению эффективно-
сти. Для компаний и участников 
рынка такая инициатива озна-
чает увеличение инвестиций и 
большую востребованность», — 
отмечает Дмитрий Рябинин, ру-
ководитель hi-tech mail.ru

По данным PWC, в ближай-
шие десять лет прибыль от при-
менения технологии ИИ в гло-
бальном масштабе оценивается 
почти в 16 трлн долларов , при-
чем наибольшую прибыль, как 
ожидается, получат Северная 
Америка и Китай. В целом в 
2020 году меньше американ-
ских компаний планируют рас-
ширять внедрение технологии 
ИИ, при этом почти каждая пя-
тая организация (18%) уже вне-
дрила эти технологии в несколь-
ких областях, а 42% компаний 
анализируют возможности ис-
пользования технологии ИИ.

ИИ все больше входит в нашу 
жизнь. Пока это не так заметно 
для конечных пользователей, но 

мы уже входим в эпоху, когда 
технологии затронут каждый 
аспект нашей жизни. «Здесь 
есть две вещи — во-первых, это 
вызывает беспокойство у лю-
дей, во-вторых, компании, кото-
рые собирают данные людей, 
должны нести большую ответ-
ственность, потому что риски и 
возможные последствия возра-
стают», — говорит Юрий Мин-
кин, руководитель департамен-
та разработки беспилотных 
транспортных средств.

Лидеры ЕС заявили, что хо-
тели бы разрешить распознава-

ние лиц в системах удаленной 
идентификации, которые ис-
пользуются для сканирования 
толпы людей, чтобы иметь воз-
можность распознавать пре-
ступников. Пока в ЕС эта техно-
логия запрещена, за исключе-
нием особых случаев. На регу-
лирование ИИ планируют по-
тратить более 20 млрд евро.

Новым законопроектом ЕС 
о к а з а л и с ь  н е д о в о л ь н ы  в 
Facebook. На своей странице  
Марк Цукерберг написал, что 
«законопроект о регулирова-
нии ИИ может нанести ущерб 

бизнесу Facebook в ближайшем 
будущем. Новые правила долж-
ны быть четкими и сбалансиро-
ванными, и не следует предо-
ставлять отдельным компаниям 
возможность устанавливать 
свои собственные стандарты».

В то же время в Microsoft под-
держали проект. «Мы поддер-
живаем стремление Европы 
укрепить свое цифровое лидер-
ство, и эти объявления откры-
вают перед европейскими ком-
паниями, правительствами и 
гражданами отчетливые пер-
спективы для получения эконо-

мической и социальной пользы 
от цифровых технологий. Мы с 
нетерпением ожидаем сотруд-
ничества с ЕС в ближайшие ме-
сяцы, чтобы наметить основы, 
определяющие ответственное 
отношение к данным для созда-
ния инноваций в области искус-
ственного интеллекта. Мы счи-
таем, что они должны удовлет-
ворять потребностям клиентов 
и соответствовать общеприня-
тым общественным ценно-

стям», — заявили «РГ» в пресс-
службе Microsoft.

Стратегия ЕС о регулирова-
нии ИИ открыта для обсужде-
ний до 19 мая. Также в ЕС заяви-
ли, что в  этом году будут введе-
ны дополнительные правила, в 
том числе «Закон о цифровых 
услугах, устанавливающий чет-
кие правила для всех предприя-
тий по доступу к единому рын-
ку, усилению ответств енности 
онлайн-платформ и защите ос-
новных прав».

В России регулирование 
искусственного интеллекта 
пока находится в зачаточном 
состоянии: «У нас пока вообще 
нет никакого закона, который 
бы регулировал использование 
этой технологии, есть только 
Указ «О развитии искусствен-
ного интеллекта в РФ», описы-
вающий принципы развития 
машинного интеллекта», — от-
мечает Дмитрий Рябинин.

С ним согласна Александра 
Орехович, директор по право-
вым инициативам Фонда разви-
тия интернет-инициатив: «В 
России законодательное регу-
лирование, в том числе связан-
ное с развитием систем искус-
ственного интеллекта, носит бо-
лее отраслевой характер. Так, 
устанавливаются правила обра-
ботки изображений граждани-
на. В частности, в законодатель-
стве разрешено осуществлять 
съемку человека, находящегося 
в общественном месте, однако 
распознавание лиц возможно 

только в строго установленных 
законодательством случаях , в 
частности при поиске правона-
рушителя».

Отдельно ведется работа по 
регулированию вопросов сбора 
и обработки данных. «Осу-
ществляется регулирование 
сертификации и регистрации 
программного обеспечения, в 
том числе применяемого при 
создании и развитии систем ИИ. 
В частности, программного 
обеспечения, обеспечивающего 
оказание медицинской помощи 
пациенту», —  указывает Алек-
сандра Орехович.

Российский рынок активно 
использует инновационные 
технологии. «ИИ является од-
ной из сквозных технологий, 
входящих в национальную про-
грамму по цифровизации, стра-
тегия которой была принята в 
прошлом году. Был также создан 
альянс по развитию искусст-
венного интеллекта на базе  
крупнейших игроков рынка, 
для которых указанная техноло-
гия является все более актуаль-
ной», — отмечает Олег Даниль-
ченко, директор, руководитель 
Центра по прикладному анали-
зу данных, PwC в России.

С 1 июля в Москве предлага-
ется запустить эксперимен-
тальный правовой режим для 
развития проектов в сфере 
искусственного интеллекта 
(ИИ). Законопроект об этом 
внесен в Госдуму в начале фев-
раля.  

КАКОЙ БУДЕТ PLAYSTATION 5
На этой неделе компания Sony анон-

сирует новое поколение PlayStation 

— PS5. «РГ» разобралась, какие но-

вые функции следует ждать любите-

лям игр и сколько придется запла-

тить за новую консоль.

Первое подтверждение
Логотип Sony PlayStation 5 появился 

в официальном Instagram японской 

компании 7 января. Он практически 

ничем не отличается от аналогично-

го у PlayStation 4. Тем не менее пост 

собрал уже более пяти млн лайков. 

Это самый популярный игровой 

пост в Instagram.

Когда премьера?
Планировалось, что PS5 анонсиру-

ют 5 февраля, однако потом появи-

лась другая дата — консоль могут 

анонсировать до 29 февраля на спе-

циальном мероприятии в Нью-Йор-

ке. При этом совершенно точно 

Sony не приедет на игровой фести-

валь Pax East в Бостоне и Game 

Developer Conference в середине 

марта — японцы отказались от уча-

стия в обоих мероприятиях из-за ко-

ронавируса.

«Мы приняли трудное решение от-

менить участие в конференции раз-

работчиков игр из-за растущей оза-

боченности по поводу коронавиру-

са. Мы посчитали это лучшим вари-

антом, поскольку ситуация с виру-

сом и глобальные ограничения на 

поездки меняются изо дня в день. Мы 

разочарованы тем, что отказались от 

участия в конференциях, но здоро-

вье и безопасность наших сотрудни-

ков во всем мире являются для нас 

самым важным», — отмечается в за-

явлении компании.

Основные изменения 
по сравнению с PS4
Совершенно точно у новой консоли 

будет гибридный 8-ядерный процес-

сор AMD Ryzen третьего поколения. 

Ожидается, что PS5 получит воз-

можность аппаратной трассировки 

лучей (это метод построения трех-

мерных моделей, в котором исполь-

зуется принцип, аналогичный реаль-

ным физическим процессам). Нако-

нец-то консольные геймеры смогут 

играть на частоте выше 240 FPS (ка-

дров в секунду) в разрешении 4К — в 

текущем поколении консоли игроки 

вынуждены мириться со «слайд-

шоу» в 30 FPS — именно поэтому они 

становятся объектом шуток PC-гей-

меров.

 Кроме того, прирост производи-

тельности произойдет за счет отказа 

от жестких дисков (HDD). Вместо 

них будут ставить твердотельные на-

копители (SSD) — игры станут запу-

скаться намного быстрее. Появится 

поддержка оптических приводов 

для дисков Blu-ray объемом на 100 

ГБ. Еще одним приятным нововведе-

нием станет обратная совмести-

мость с играми текущего поколения 

консолей — PS4. Если вы задумывае-

тесь над приобретением приставки, 

мы рекомендуем подождать новин-

ку — так вы сможете поиграть и в но-

вые, и в старые игры, а обладателям 

PS4 придется довольствоваться иг-

рами текущего поколения.

Дизайн
Новая консоль совершенно точно 

получит обновленный дизайн. Кор-

пус оформят в V-образном стиле, с 

отсылкой к римскому написанию 

цифры 5. Это сделано не только с 

точки зрения эстетики, но и для улуч-

шения охлаждения. Расположение 

кнопок на геймпаде не изменится по 

сравнению с текущей версией кон-

соли. Ожидается, что контроллер по-

лучит адаптивные триггеры с сопро-

тивлением, которое полностью за-

висит от игрока. Обратная связь с 

джойстиком станет более реали-

стичной и будет меняться в зависи-

мости от сценариев игры.

Что с ценой?
По информации Bloomberg, мини-

мальная стоимость новой консоли 

составит 470 долларов.  

ИНИЦИАТИВА ТЕХНИКА ОЖИДАНИЯ

Новый стандарт может быть использован везде, где необходимы высокие 
скорость и качество связи локальной сети, полагают эксперты.

Приставки уже давно перестали быть 
игрушками для детей, в них с удо-
вольствием рубятся и взрослые.

Ноутбук среднего ценового сегмента Honor MagicBook Pro хорошо подходит 
для работы и просмотра видео, но в «стрелялки» на нем уже не поиграешь.

БЫСТРЫЙ И ТОНКИЙНЕДЕРЖАНИЕ ДАННЫХ

Бренд Honor хорошо известен в Рос-

сии в первую очередь благодаря до-

ступным смартфонам, но компания 

делает не только их, а еще и ноутбу-

ки. На тест к «РГ» попала новинка — 

Honor MagicBook Pro — ноутбук сред-

него ценового сегмента (около 60 

тысяч рублей). Что же предлагается 

пользователю за такие деньги? 

Комплект поставки
Все знают поговорку о том, что «те-

атр начинается с вешалки», она при-

менима и к устройствам: ноутбук на-

чинается с распаковки. Компьютер 

предстает перед покупателем в об-

ычной картонной коробке. В ком-

плектацию входят: ноутбук, блок пи-

тания, провод USB-С и краткая ин-

струкция по эксплуатации. Все мак-

симально просто и демократично: 

впрочем, от лэптопа такой ценовой 

категории сложно ожидать чего-то 

иного.

Первое знакомство
Honor MagicBook Pro производит 

очень приятное впечатление. У него 

алюминиевый корпус, на котором 

нет «лишних» деталей — на задней 

крышке есть только надпись Honor, 

но она не бросается в глаза. Для под-

ключения периферийных устройств 

в MagicBook предусмотрены порты 

USB Type-C, USB 3.0, а также HDMI. 

Во время активации можно настро-

ить сканер отпечатков пальцев — это 

нужно, чтобы каждый раз не вводить 

пароль при входе в Windows. 

Производительность
Honor MagicBook Pro работает на 

процессоре AMD Ryzen™ 5 3550H cо 

встроенной графикой Radeon™ 

Vega 8 Graphics.  Это офисный лэп-

топ, поэтому от него не стоит ждать 

игровых возможностей. А с прило-

жениям вроде Word, Excel, 

PowerPoint ноутбук справляется «на 

ура». Лэптоп с легкостью «тянет» и 

Photoshop — его вполне можно ис-

пользовать для редактирования фо-

тографий. Количество оперативной 

памяти в Honor MagicBook Pro — 8 ГБ, 

а встроенной — 512 ГБ. 

Дисплей
Экран в Honor MagicBook Pro — 

16-дюймовый, его разрешение со-

ставляет 1920 х 1080 пикселей. Ши-

рина рамок экрана всего 4,9 мм, а 

сам экран занимает 90%. К изобра-

жению никаких претензий нет, на но-

утбуке с комфортом можно смо-

треть кино или работать с графикой. 

Углы обзора тоже отличные.

Клавиатура и тачпад
Клавиатура Honor MagicBook Pro 

очень хороша. У нее приятный ход 

клавиш: по уровню комфортности 

ее вполне можно сравнить с более 

дорогими моделями. Подсветка так-

же присутствует, но по умолчанию 

сделана так, что выключается бук-

вально через секунду после про-

стоя. Для экономии энергии это хо-

рошо, но для пользователя не очень 

удобно — нужно лезть в настройки и 

выставлять другое время «сна» кла-

виатуры.

А вот тачпад, пожалуй, является са-

мым слабым звеном этого ноутбука. 

Он ощущается ну уж очень хлипким: 

достаточно лишь несильного нажа-

тия, и он продавливается. В целом 

складывается ощущение, будто бы 

он закреплен не слишком крепко — 

каждый раз при нажатии боишься 

его сломать. Ноутбуку за 30 тысяч 

рублей такое было бы простительно, 

но вот в модели, которая стоит в два 

раза дороже, это уже серьезный не-

достаток.

Автономность
Производитель заявляет, что Honor 

MagicBook Pro способен прорабо-

тать 12 часов в режиме воспроизве-

дения видео. Заявленные показате-

ли вполне соответствуют действи-

тельности. Безусловно, стоит отме-

тить и быструю зарядку — меньше 

чем за полчаса Honor MagicBook Pro 

зарядился на 80% — это отличный по-

казатель для среднебюджетной мо-

дели.

Интересные «фишки»
Безусловно, хочется отметить нео-

бычную для ноутбука фронтальную 

камеру, она спрятана аккурат между 

клавишами F6 и F7. Такое решение 

уже встречалось у модели 

HuaweiMateBook X Pro, но все равно 

крайне непривычно. Назвать такое 

расположением камеры серьезным 

недостатком все же нельзя (ну пра-

во, кто разговаривает через веб-ка-

меру ноутбука в 2020 году?), однако 

пользоваться ей неудобно. Камера 

смотрит на вас как бы снизу вверху и 

отлично видно ваш подбородок, а 

для того, чтобы увидеть лицо цели-

ком, необходимо отодвинуться от 

ноутбука как минимум на метр.

А вот к приятным фишкам можно от-

нести функцию Honor Magic-Link. Ее 

совершенно точно оценят фанаты 

бренда Huawei/Honor. Для того, что-

бы синхронизировать смартфон 

Huawei/Honor с ноутбуком, доста-

точно поднести его к синей наклейке 

и устройства синхронизируются по 

NFC. Как только гаджеты образуют 

пару, можно обмениваться инфор-

мацией по Wi-Fi или Bluetooth. Также 

можно дублировать экран смартфо-

на на ноутбуке.

Вместо итогов
Honor MagicBook Pro — хорошо сба-

лансированный лэптоп, который 

определенно стоит своих денег.    

Обеспокоенность людей глобаль-

ной «слежкой» — мировой тренд, ко-

торый нельзя игнорировать, он уже 

создает новую нишу товаров и услуг. 

В мире появляются предметы инте-

рьера, излучающие белый шум, ко-

торый не дает динамикам в гаджетах 

(например, домашним умным стан-

циям) считывать разговоры. 

Датские дизайнеры Карманн и Кнуд-

сен, вдохновившись природой, изо-

брели специальную шапочку-глуши-

тель на европейский аналог нашей 

умной колонки с «Алисой». Компа-

ния Reflectacles собирается выпу-

стить солнцезащитные очки, защи-

щающие от технологии распознава-

ния лиц (продажи стартуют уже в 

апреле 2020 года).

В цифровую эпоху все взаимосвяза-

но. Согласно исследованию 

Accenture, рынок интернета вещей 

(IoT) в 2025 году достигнет 75,44 

млрд подключенных устройств, объ-

ем рынка — 1,1 трлн долларов. Оче-

видно, что рынок аксессуаров, защи-

щающих от цифровых технологий, 

ждет бурный рост. 

За последние три года резко вырос 

ежедневный стресс от пользования 

интернетом, показало исследова-

ние Euromonitor International. Людей 

нервирует выпадающая реклама и 

участившиеся персональные пред-

ложения. Во всем мире люди ежед-

невно проводят в интернете в сред-

нем 6,4 часа.

Половина опрошенных пользовате-

лей в возрасте 15—60+ лет считают 

таргетированную рекламу, основан-

ную на онлайн-поиске и истории по-

купок, грубым вторжением в част-

ную жизнь. Более 60% респонден-

тов 30—44 лет активно управляют 

настройками конфиденциальности 

устройств, чтобы обезопасить свое 

цифровое пространство.

В России уровень цифровой грамот-

ности невысок, люди подписывают 

документы и ставят галочки на экра-

не смартфона, чаще всего не глядя в 

соглашение или согласие. Пользова-

тели нечасто активируют предусмо-

тренные в приложениях запреты на 

отслеживание геолокации или син-

хронизацию по смс, даже если для 

работы с программой эти данные не 

обязательны. «При первом включе-

нии смартфона люди принимают ус-

ловия пользовательского соглаше-

ния. С этого момента, независимо от 

того, являетесь вы владельцем 

IPhone или Android, смартфон авто-

матически собирает информацию: 

банковские данные, «слышит» раз-

говоры, делает фотографии без ва-

шего ведома», — говорит Оксана 

Алейникова, директор по информа-

ционной безопасности НИИ «Мас-

штаб» концерна «Автоматика» го-

скорпорации «Ростех».

Нейросети постоянно сканируют 

личную информацию: электронную 

почту, социальные сети, отмечает 

Алейникова: «Данные со смартфо-

нов хранятся на серверах Apple и 

Google, могут передаваться третьей 

стороне. Сложно предсказать, как 

эти данные будут использованы».

В целом в мире подходы к личным 

данным различаются. Если в Азии, в 

частности в Китае, распознавание 

лиц широко распространено, напри-

мер, учебные заведения используют 

технологию для контроля посещае-

мости, вовлеченности на занятиях, 

оплаты питания, то в Швеции в авгу-

сте 2019 года средняя школа была 

оштрафована за использование та-

кой технологии более чем на 20 ты-

сяч долларов.

По словам Александра Малахова, 

начальника управления методологи-

ческого сопровождения работы с 

данными Аналитического центра 

при Правительстве РФ, аноним-

ность в интернете — это миф, но в от-

сутствии анонимности нет ничего 

катастрофичного. Фактически ин-

формация о наших действиях дает 

нам доступ ко многим электронным 

сервисам.

Сегодня бизнес обладает беспреце-

дентным количеством прорывных 

технологий: блокчейн, искусствен-

ный интеллект, дополненная реаль-

ность. И их объем в ближайшем бу-

дущем будет только расти.

Компания Accenture опросила две 

тысячи потребителей, 70% из них го-

товы к тому, что в ближайшие три 

года технологии войдут в их повсед-

невную жизнь еще более активно.  

85% опрошенных ИТ-руководителей 

считают, что для успешной конку-

ренции в новом десятилетии компа-

ниям придется перевести отноше-

ния с клиентами в формат партнер-

ства: пользователи должны решать, 

в каких хранилищах будут их дан-

ные, определять, какие компании 

или роботы смогут получить к ним 

доступ, иметь возможность удалить 

информацию в любое время. Иначе 

многие станут «цифровыми Робин-

зонами».

 «У людей не должна вызывать оттор-

жения постоянная необходимость 

предоставлять личные данные, им 

должно быть выгодно делиться», — 

говорит Мария Григорьева, руково-

дитель департамента «Технологии» 

Accenture в России и Казахстане.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИННА ЗУБАРЕВА
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РЕГУЛИРОВАНИЕ Европейский союз разработал правила взаимоотношений с беспилотными автомобилями, голосовыми помощниками
и другими носителями искусственного интеллекта

Роботам устанавливают рамки

На регулирование искусственного 
интеллекта в ЕС планируют потра-
тить более 20 млрд евро.
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КСТАТИ

Недавно компания Sony отчиталась о финансовых результатах за третий 

финансовый квартал 2019 года. Японцы рассказали, что общий объем 

поставок PS4 на мировой рынок достиг 108,9 млн экземпляров. Для 

сравнения, PS3 по данным на апрель 2015 года продали тиражом 87 млн. 

Также в отчете написано, что за последние три месяца всего было отгру-

жено 6,1 млн приставок, что на 2 млн меньше, чем за аналогичный пери-

од 2018-го. Эксперты связывают падение продаж с тем, что скоро будет 

представлено новое поколение консолей.

— Все о гаджетах читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/rgdigital

ЦИФРА

75,4
МЛРД

подключенных устройств будет 

насчитывать рынок интернета 

вещей к 2025 году
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Презентация видеокниги «Читаем Абрамова. 

Братья и сестры» состоится во вторник в медиацентре 

«Российской газеты». В ней участвуют губернатор 

Архангельской области Игорь Орлов, депутат Госдумы, 

писатель Сергей Шаргунов, директор Архангельского 

театра драмы Сергей Самодов, телеведущий Андрей 

Максимов, режиссер фильма «Две зимы и три лета» (по ро-

ману «Братья и сестры») Теймураз Эсадзе, телеведущий 

Борис Корчевников.

КНИГИ Деревенская проза 
сменила ориентацию

Есть ли братья 
у Абрамова?

Роман Сенчин

Приближается столетие со дня рождения писателя Федо-
ра Абрамова, одного из столпов «деревенской прозы» — 
самого значительного, по мнению многих, явления в 
русской литературе второй половины XX века. 

Хочется вспомнить, что такое деревенская проза, кто 
такие «деревенщики», понять, есть ли сейчас те, кто пи-
шет о русской деревне, сохранился ли вообще этот мир — 
с которым прощались Валентин Распутин, Василий Бе-
лов, Виктор Астафьев, Федор Абрамов… Термин «дере-
венщики» поначалу имел ироническую окраску. В 1960-
х много спорили о литераторах, защищавших в эпоху 
прогресса «поросшее мхом» прошлое; их называли «му-
жиковствующими», деревенщиками.

Пиком конфликта «городского» и «деревенского» на-
правлений считается статья Александра Дементьева «О 
традициях и народности», опубликованная в «Новом 
мире» весной 1969 года. Хотя в самом «Новом мире» пу-
бликовались те, кого позже назовут классиками дере-
венской прозы — Белов, Можаев, Тендряков, Абрамов, 
Астафьев, шли рассказы Шукшина. Идеализация рус-
ской (советской) деревни Дементьеву как коммунисту и 
одновременно «сыну кулака» была глубоко враждебна.

Деревенская про-
за по сути антиурба-
нична да и антигосу-
дарственна, почти в 
каждом произведе-
нии можно встре-
тить мысль: отстань-
те от мужика, не да-
вите, не насилуйте, 
дайте ему свободно 
пахать и сеять. Эти 
призывы звучали и 
за сто лет до того, в 
1860-е, когда «в народ» пошли молодые русские интел-
лигенты, чтоб описать жизнь тогдашней деревни. Цар-
ская власть отнеслась к этому неодобрительно… Уже 
тогда с русской деревней стали прощаться, как и в 1960 — 
80-е. И сегодня слышно: русская Атлантида, деревенская 
цивилизация, погибла. Словами, кажется, не дававшими 
тем, кто остается на земле, надежды на свои силы, рас-
ставались с миром Астафьев, Распутин. 

Но жизнь продолжается, Россия не исчезает, Атланти-
да русской (северной, сибирской, донской) деревни хоть 
и погрузилась в пучину, но остались острова, где обита-
ют люди, и некоторые пишут. Редко, но выходят новые 
рассказы и очерки Виктора Лихоносова и Виктора Пота-
нина, не ушел «на писательскую пенсию» Борис Екимов, 
его повесть «Осень в Задонье», опубликованная в «Но-
вом мире» стала жемчужиной русской литературы.

Далеко не все 30-50-летние прозаики и поэты заворо-
жены мегаполисами. Наоборот, тема большого города с 
его блеском и нищетой постепенно начинает уступать 
место историям о райцентрах, тайге, деревнях и посел-
ках. Есть несколько писателей, которых можно назвать 
если и не деревенщиками, то почвенниками. Для них 
земля, традиции — не экзотика, а реальность, в которой 
они существуют. В Архангельской области это Моше Ша-
нин, в Вологодской — Наталья Мелёхина, в Карелии — 
Дмитрий Новиков, Яна Жемойтелите, Ирина Мамаева, 
Александр Бушковский, Елена Кубли… Как раз в этих ре-
гионах в последние годы со страшной силой происходит 
сокращение сел. Некоторые существовали со времен 
Новгородской республики. Людей не выселяют насиль-
но, но делают жизнь невыносимой: закрывают школы, 
фельдшерские пункты, магазины, обрубают свет. Воз-
вращают на семьсот лет назад. 

Как-то в составе писательского десанта я побывал на 
острове Кижи, где шла реставрация знаменитой церкви. 
Экскурсовод рассказал нам много интересного и полез-
ного, а потом, на пути к причалу, помрачнел. Стали до-
пытываться. «Церкви, здания, вещи спасаем, а людей-то 
почти не осталось, — ответил он. — Скоро для одних тури-
стов в церкви служить будут...»

Неспроста в романах Дмитрия Новикова («Голомя-
ное пламя») и Александра Бушковского («Рымба») так 
много страниц посвящено невозвратному прошлому, 
обезлюдевшим местам на берегах Белого моря, Онеж-
ского озера… Это попытка запечатлеть то, что совсем 
скоро уйдет из народной памяти. Острова и островки 
Атлантиды продолжают исчезать. Остаются торчащие 
на железных штырях таксофоны. Лет 15 назад их уста-
новили чуть не в каждой деревне, но с тех пор деревни 
обезлюдили, срубы увезли или сожгли, а телефоны под 
цветны пластиковыми козырьками остались. 

Зрелище жутковатое, да и не совсем вроде бы реаль-
ное, располагающее к мистике, хоррору. Наталья Ме-
лёхина написала абсурдистский и абсолютно досто-
верный, пронзительный рассказ — «По заявкам сель-
чан». Русская проза о деревне традиционно горькая. 
Мужики бедствуют, спиваются, избы ветшают и горят, 
поля зарастают без хозяев… Заупокойная нота стала 
чуть ли не обязательной для этого направления лите-
ратуры. Или превратилась в прием.Но кто-то выращи-
вает хлеб, мясо, овощи и фрукты — не все же везут из за-
границы. Существуют крестьянские общины, и чем 
дальше от больших городов, тем они крепче. Правда, с 
человеком, трудящимся на земле, мы сталкиваемся в 
литературе редко. •

КИНО Режиссер Денис Банников снимет фильм о подвиге Маресьева

Полет в кино и наяву
Инга Бугулова 

О
б Алексее Маресьеве сни-
мут фильм: рабочее на-
звание новой ленты — «Ге-

рой Советского Союза». В про-
кат картина выйдет в следующем 
году, к 105-летию легендарного 
летчика, а пока журналистам 
представили первый тизер про-
екта. «Мы сознательно уходим от 
«Повести о настоящем челове-
ке» Полевого и фильма 1948 
года. Мы снимаем фильм о своем 
времени», — подчеркивает ре-
жиссер Денис Банников.

Идею о воплощении на экра-
не подвига Маресьева он вына-
шивал долгие годы — сценарий 
был написан 12 лет назад. Имен-
но драматургия, уверена гене-
ральный продюсер кинокомпа-
нии «Храбрый кролик» Жанна 

Воробьева, позволила привлечь 
по-настоящему звездный состав. 
В фильме снимаются Дмитрий 
Певцов, Вадим Колганов, Вячес-
лав Невинный-младший, Сергей 
Горобченко, Александр Пашу-
тин, Дарья Фекленко.

— Это все очень востребован-
ные артисты. То, что они отклик-
нулись, значит, что здесь есть что 
играть. Это история человека на 
фоне войны, но при этом абсо-
лютно человеческая: мы показы-
ваем и отношения Алексея Пет-
ровича с женщинами, и то, как он 
восстанавливался, как жил.

Главного героя играет Сергей 
Кузнецов — молодой актер, вы-
пускник Саратовского театраль-
ного института 2019 года. Съем-
ки проходят как раз в Саратов-
ской области. И это не случайно: 
во-первых, сам Маресьев родом 

из этих краев, а во-вторых, в ре-
гионе сохранилось много уни-
кальных объектов военных лет. 
Таких, что даже не нужны деко-
рации. Например, госпиталь, в 
котором будет вставать на ноги 
герой, самый настоящий. «Мы 
снимаем не фэнтези и не имеем 
права на исторические неточно-
сти», — говорят создатели. И бе-
рут выше: в планах не просто по-
казать всем известный подвиг, но 
снять фильм новой формации — 
без всех тех стереотипов, к кото-
рым нас приучили военные 
фильмы последних лет.

— Это все снималось долгие 
годы в жанре такой поделки: вот 
едет танк, вот он стреляет, вот 
кто-то гибнет, вот особист обяза-
тельно со злым перекошенным 
лицом. А вот заблуждающийся 
верховный главнокомандую-
щий, который ведет войну, крутя 
глобус... Мы хотим очиститься от 
этой шелухи, снять фильм о про-
стом волжском парне, который с 
детства был болезненным, потом 
по комсомольской путевке уехал 
строить завод в Комсомольск-на-
Амуре, там начал летать, реали-
зовав свою мечту. И пережил 
41-й год. А мы знаем, те летчики, 

которые выжили к 42-му, были 
по-настоящему опытными. И вот 
его, 25-летнего парня, сбивают, — 
рассказывает режиссер.

В истории Алексея Маресьева 
Денис Банников видит ни много 
ни мало античную легенду о том, 
как молодой бог был низвергнут 
с неба.

— Он терпит боль, страдание, 
безверие. А потом находит в себе 
силы подняться сначала на ноги, 
потом на костыли. У него много 
искушений, как у любого анти-
чного героя: он может оставить 
все как есть, может пойти и иг-
рать в пивной за подаяние, в кон-

це концов. Как ему говорит один 
из героев: «Ты молодой, тебя по-
жалеют». Но нет. И вот этот бог 
возвращается в воздух и побе-
ждает.

Что дало ему силы? Внутрен-
ний сгусток света, уверен режис-
сер. Именно этот свет не дал ему 
погибнуть в непроходимом нов-
городском лесу, помог пережить 
сложнейшую операцию, кото-
рую делали без наркоза.

— Во многом этот фильм адре-
сован молодому поколению, что-
бы они знали, кто такой Алексей 
Маресьев, и у них появились ре-
альные герои, а не вымышлен-
ные, — отмечает  Жанна Воробье-
ва.

Кстати, «Храбрый кролик» 
снимает фильм, заручившись 
поддержкой Фонда имени Маре-
сьева «Верность победе». Одо-
брение получено и от сына героя 
— Виктора Маресьева, который 
сейчас работает над книгой об 
отце. В ней будет все о нем с 
юных лет до последних дней 
жизни. •

Выставка, посвященная Алексею Маресьеву, открылась в «Иностранке».

А К Ц Е Н Т

Во многом этот фильм адресован моло-
дому поколению, чтобы они знали, 
кто такой  Алексей  Маресьев, 
и у них появились реальные герои

В медиацентре «Российской газеты» откроется фотовыставка 
с редкими снимками Федора Абрамова и его близких.

С человеком, тру-
дящимся на земле, 
мы сталкиваемся 
в литературе 
очень редко...
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Прямая речь 

Виктор Маресьев, сын Алексея Маресьева:
— Я 56 лет жил бок о бок с героем. Когда мне исполнилось лет 16—18, на-

чал задумываться: а в чем же кроется его несгибаемая воля? Где она, где 

ее корни? Думаю, что все дело в том, что, принимая какие-то решения, 

отец обдумывал, взвешивал, но всегда был уверен в правильности вы-

бора. Если он сказал, вы его не свернете с пути. Да, он был безуслов-

ный, стопроцентный инвалид. Но он никогда не хотел быть инвалидом. 

И для меня он никогда инвалидом не был. Даже вспомнить что-то житей-

ское — например, говорю: «Пап, давай я за тобой тарелку помою». Куда 

там! «Иди, иди — мне надо двигаться, я сам помою!» Такие примеры важ-

ны, важно вот этот настрой жизненный передать другим.

ФЕСТИВАЛЬ На Берлинале прошла долгожданная презентация 
нового «Пиноккио»

Оставить с носом

Валерий Кичин

П
оказанный в про-
грамме Специаль-
ных гала Берлинско-
го фестиваля «Пи-
ноккио» Маттео 
Гарроне, у себя на 
родине, говорят, 
идет с абсолютным 
успехом: как-никак 

национальная классика!
Этот сюжет, придуманный в 

конце XIX века Карло Коллоди, в 
мире стал известен благодаря ге-
ниальной диснеевской анима-
ции 1940 года, а у нас — в вольном 
пересказе Алексея Толстого и его 
обаятельных экранизациях 
Александра Птушко и Леонида 
Нечаева. Там он стал компак-
тнее, Пиноккио превратился в 
Буратино, столяр Джеппетто — в 
Папу Карло, а сентиментальный 
Манджафуоко в грозного Кара-
баса-Барабаса. Параллельная 
жизнь персонажей Коллоди в 
мире не прекращалась никогда: 
Роберто Бениньи когда-то играл 
носатого Пиноккио в собствен-
ном неудачном фильме 2002 
года, теперь он стал папой Джеп-
петто в «Пиноккио» Маттео Гар-
роне, и уже назревает кукольный 
фильм Гильермо дель Торо, за-
планированный на будущий год. 

И дель Торо, и Гарроне извест-
ны как мастера кошмариков. В 
духе нового циничного времени 
они последовательно лишают 
жанр сказки его душеспаситель-
ной силы. Впрочем, до берлин-
ской премьеры Гарроне обещал 
нечто более светлое, чем его са-

дистские «Страшные сказки». И 
действительно снял картину, 
пригодную для детишек, но, по-
моему, скучноватую для взро-
слых. Когда сюжет насквозь зна-
ком, интерес обычно поддержи-
вают таланты интерпретации — к 
таковым нового «Пиноккио» я 
бы не отнес. Это двухчасовой 
подробный пересказ всех зло-
ключений героя от его явления 
на свет и визита в театр марионе-
ток, возглавляемый бородачом 
Манджафуоко, до встречи с жу-
ликами Котом и Лисом, доброй 
Феей, морского круиза в желудке 
сонной акулы (она смахивает на 
кита из «Конька-Горбунка») и 
долгожданного превращения в 
настоящего, из плоти и крови, 
мальчика. Мне этот пересказ по-
казался довольно унылым, но это 
мнение разделяют не все колле-
ги, так что каждому лучше по-
смотреть самому и составить 
свое.

Гарроне решил в  одном 
фильме представить сразу мно-
гие жанры — от бытовой соци-
альной драмы до политической 
сатиры, волшебной фантазии и 
рождественской нравоучитель-
ной сказки. И заодно — разные 
стили от почти бытового реа-

лизма до злободневного фарса 
и компьютерной анимации, а в 
финале воссияет благостное 
моралите .  Деревушка,  где 
Джеппетто строгает себе сына, 
загибается от нищеты, Джеп-
петто вечно клянчит тарелку 
супа и безуспешно навязывает 
всем встречным свои услуги 
столяра. Здесь Роберто Бениньи 
явственно повторяет манеру 
своего героя из оскароносного 
фильма «Жизнь прекрасна», о 
сказке напоминает только жи-
вое полено. Впрочем, превра-
щение полена в живую куклу 
для современного кино сдела-
но, я бы сказал, слишком топор-
но, а грим, который нанесли 
бедняге Федерико Иелапи, 
превращает восьмилетнего 
мальчика в лысоватого мон-
стрика без возраста и обаяния. 
Еще более пугающими выгля-
дят куклы из театра «Буррати-
ни», сильно напоминающие 
зловредную Чаки, — впрочем, 
здесь художники честно вос-
производят стиль уличного теа-
тра марионеток, какие и теперь 
гуляют по городам Италии.

Затем идет знакомая исто-
рия с Котом и Лисом, которые 
не похожи ни на кота, ни на лиса 

— чуть шаржированные, но сов-
сем не сказочные бродяги-жу-
лики. Поэтому и повешение 
мальчугана на дереве тоже не 
выглядит сказочно шутейным — 
детям в зале надо прикрыть гла-
за ладошкой. Спасение Пинок-
кио и его исцеление доброй 
Феей наконец переносит нас в 
сказку, хотя и здесь, если придет 
на ум сравнить эту Тетушку 
Улитку, напоминающую об 
улитках только размеренной 
поступью, с Риной Зеленой в 
роли Черепахи Тортилы, ска-
зочное настроение испарится. 
Детишкам, не видевшим фильм 
Нечаева, приспособиться будет 
проще. Потом в размеренное 
повествование вклинится сцена 
во Дворце правосудия с гавкаю-
щими охранниками, судьей-
мартышкой и принципом «Все 
невиновные должны сидеть в 
тюрьме!» — вызывающая апло-
дисменты прямолинейная сати-
ра в духе Charlie Hebdo. Вполне 
заурядный нос Пиноккио в на-
зидание закоренелым лгунам 
станет угрожающе расти только 
в моменты, когда он врет. Ска-
зочные создания типа Говоря-
щего Сверчка и утомленного 

Тунца выглядят патологично: 
насекомое и рыба с тупо впеча-
танными в них человечьими ли-
цами. Из-за метража убраны 
сцены с пустившимся в плава-
нье безутешным Джеппетто, но 
тогда непонятно, как он, не уме-
ющий плавать, оказался в же-
лудке акулы и там не без уюта 
устроился. Я уже был готов к 
тому, что желание полена стать 
мальчиком будет трактовано 
режиссером как актуальная са-
тира на новое, так и не овладев-
шее букварем поколение, но 
Гарроне и его сценарист Масси-
мо Чеккерини вдруг впали в ре-
лигиозный экстаз и рождение 
подростка аранжировали под 
рождественские картинки с 
овечками-агнцами и Феей, обе-
рнувшейся Марией Магдали-
ной. 

Все это сопровождается раз-
меренно повествовательным са-
ундтреком композитора Дарио 
Марианелли, заставляющим с 
тоской вспомнить классические 
мелодии Ли Харлайна из дисне-
евского шедевра. •

Восьмилетний Федерико Иелапи 
каждое утро терпел по три часа, 
чтобы превратиться в Пиноккио.

А К Ц Е Н Т

Я с детства воображал себя Пиноккио, 
а потом сам стал папой Джеппетто 
и наблюдал, как мой ребенок мне врет

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Маттео Гарроне: Я с детства воображал себя Пиноккио — мне нравилось 

его стремление идти поперек правил. А потом я сам стал папой Джеппет-

то и наблюдал, как мой ребенок мне врет, пытаясь загладить сделанное. 

Так что вся эта история мне близка. Очень помог Роберто Бениньи — он 

отличный актер, и он замечательно чувствует потребности публики. Это 

он заставил меня все время думать, как фильм будут воспринимать дети. 

Мне повезло и с Федерико Иелапи: чтобы стать Пиноккио, он каждое 

утро терпел три часа, пока наложат грим.
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Джулиан 
Лоуэнфельд 
получил 
медаль 
Пушкина

ПУШКИН 
ПОХОЖ НА 
РЕМБРАНДТА
Елена Яковлева

Президент России Владимир Пу-
тин подписал указ о награжде-
нии известного американского 
поэта и переводчика, россий-
ского гражданина Джулиана Ло-
уэнфельда медалью Пушкина.

Награда присуждена за 
«большой вклад в изучение и 
сохранение российского куль-
турного наследия». Награжден-
ный объяснил «РГ», как оказал-
ся с великим поэтом «на друже-
ской ноге».

— Медаль мне еще пока не 
вручили, церемония впереди. Но 
я рад известию об этом, потому 
что люблю Пушкина и Россию. 
«Поэзия выше нравственно-
сти», — писал Пушкин, отвечая 
Вяземскому. Я бы добавил: а тем 
более политики. Так что, в отли-
чие от голландского пушкиниста 
Ханса Боланда, отказавшегося 
принять награду в знак несогла-
сия с политикой российского 
президента и с якобы непра-
вильным отношением в России к 
людям нетрадиционной ориен-
тации, я точно вне политической 
точки зрения. Для меня принци-
пиально другое: поэзия, музыка, 
наука — это что-то вечное, что 
должно нас всех — либералов и 
консерваторов, русских, амери-
канцев, бразильцев — объеди-
нять. Кстати, мой друг из Брази-
лии только что прочел мои пере-
воды, вдохновился ими и напи-
сал прекрасную музыку на пуш-
кинскую «Тучу» и «Что в имени 
тебе моем». Представляете, в 
стиле «самба». Меня это очень 
обрадовало: так люди в Южной 
Америке открывают «солнце на-
шей поэзии».

«Нашей», потому что я те-
перь тоже россиянин. И из-за 
Пушкина прежде всего. Из-за 
этой его, отмеченной еще До-
стоевским, «всемирной отзыв-
чивости». Этот его баланс — 
духа христианского и при этом 
духа просвещения, гуманизма, 
сочувствия каждому человеку, 
духа братства, доброй дружбы, 
но и легкой такой иронии, ни-
чего слишком тяжелого, ника-
кого стремления «учить-учить-
учить» с нажимом.

Я сейчас создаю фонд «Пуш-
кин — всему миру». Мы хотим 
поставить памятник Пушкину 
в Лондоне, и не только потому 
что (как я шучу) «Лондон — сто-
лица Москвы», но и потому что 
там живут несколько прямых 
потомков великого поэта.

Пушкин — это такой пара-
докс. Одновременно величест-
венный Эверест мировой поэ-
зии и «рубаха-парень». Народ-
ный поэт и великий аристократ. 
Олицетворение лучших наших 
ценностей и добрый друг. Но с 
таким вселенским огнем! Отку-
да это в нем? Ведь он как пор-
треты Рембрандта. Непонятно 
ведь, откуда падает этот состра-
дательный свет в «Возвраще-
нии блудного сына» — так и с по-
эзией Пушкина.

Сейчас идет какой-то — и це-
ленаправленный, и случайный — 
вал русофобии (на Западе иног-
да количество людей с добрым 
отношением к России опускает-
ся до 17 процентов), модно по-
казывать «черные стороны» 
русской жизни, как «все расхи-
щено, предано, продано», как 
«хреново живем», «Левиафан» 
— «Нелюбовь» — «Содержанки», 
низкие моральные ценности, 
холодные отношения, корруп-
ция. Но лучше всех на это все от-
вечает Пушкин: «Нет истины, 
где нет любви». Когда встанет 
памятник ему в Лондоне (а я еще 
хочу, чтобы он был поставлен и в 
Нью-Йорке), на нем будут напи-
саны именно эти слова.

Я готовлю и для Лондона, и 
для Нью-Йорка постановку 
«Маленьких трагедий», написал 
музыку к ним. Перевел «Сказки 
Пушкина», «Медный всадник». 
Мечтаю поставить в Нью-Йорке 
«Горе от ума» другого великого 
Александра Сергеевича: никто 
на свете толком не знает этой 
великой русской пьесы.

Я хочу дать альтернативу пу-
блике, которая не знает или за-
была настоящую русскую клас-
сику. Мы же все равно внутри 
себя знаем, что есть Россия веч-
ная, верующая. Теплая. •

Мы хотим поста-
вить памятник 
Пушкину 
в Лондоне 
и в Нью-Йорке
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ХОККЕЙ За нашими 
звездами и звездочками 
идет охота со стороны 
западных агентов

Парни 
на миллион

Павел Петровский

До окончания регулярного чемпионата Континенталь-
ной хоккейной лиги остаются считаные дни. А пока 
лучшие клубы будут продолжать сражение за Кубок 
Гагарина в плей-офф, за самых перспективных и талан-
тливых игроков в нынешнем сезоне развернется на-
стоящая борьба среди хоккейных агентов.

Не секрет, что пределом мечтаний многих хоккеи-
стов является североамериканская хоккейная лига — 
НХЛ. Правда далеко не каждый способен достичь вы-
сот Овечкина или Ковальчука. Многие молодые хокке-
исты сломя голову ставят подпись в контракте, а затем 
уезжают в неиз-
вестность. Некото-
рые, не справив-
шись с давлением, 
прозябают в низ-
ших лигах, а многие 
и вовсе прощаются 
с хоккеем. В этой 
истории в выигры-
ше остается только 
одна сторона — 
агент, который, га-
рантированно по-
лучив свои проценты с годового контракта, дальше мо-
жет просто уйти в сторону. 

Вспоминаю, как в начале 90-х общался с игроком, 
выступавшим в воскресенском «Химике». Его тоже 
«продали» в Канаду с годовым контрактом в 300 тысяч 
долларов. Из них он отстегнул агенту 10 процентов и 
остался в неизвестной стране совсем один — не зная 
языка и с кабальными условиями в подписанном им 
соглашении. На вопрос: а где был твой агент? — он отве-
тил: «Исчез... просто перестал брать трубку». Увы, но 
сегодня ситуация с отъездом наших профи за океан 
мало чем отличается от лихих времен. Отрадно, что с 
подобным беспределом в КХЛ и Федерации хоккея Рос-
сии решили бороться нещадно. Накануне в ФХР состо-
ялось заседание совместной Комиссии КХЛ и ФХР по 
аккредитации хоккейных агентов, на котором присут-
ствовал корреспондент «РГ».

Одна из частей заседания была посвящена теме ра-
боты нелицензированных агентов на территории на-
шей страны, способствующей отъезду молодых рос-
сийских игроков за рубеж. Для тех, кто не знает, поя-
сним — согласно Федеральному закону «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельности» для работы по 
трудоустройству граждан РФ за рубежом нужно полу-
чить государственную лицензию. Но ФХР выявила ор-
ганизацию — «Кадровое хоккейное агентство», которое 
работает без лицензии и аккредитации ФХР а также от-
дельных лиц, среди которых Денис Логинов, Дэн Миль-
штейн и Марк Гандлер.

Заседание было жарким, и в конечном счете всплы-
ло сотрудничество неаккредитованных агентов с ря-
дом российских игроков, несмотря на то что данная де-
ятельность запрещена регламентом КХЛ. В итоге неко-
торые хоккеисты будут подвергнуты денежному штра-
фу в размере от 30 до 300 тысяч рублей. Правда, для 
агентов, доходы которых превышают миллиардные 
суммы, это капля в море, и, понимая это, в Федерации 
хоккея России намерены внести дополнения и измене-
ния в закон о физической культуре и спорте, закон о 
лицензировании отдельных видов деятельности, а так-
же в положение об агентской деятельности.

В нашей стране деятельность хоккейных агентов на-
чалась с распадом СССР. Вокруг игроков сборной, а 
также перспективной молодежи стали роиться Джей 
Гроссман, Джей Пи Бэрри, Пол Теофанос, а также со-
ветские иммигранты Марк Гандлер, Илья Моливер, 
Гари Гринстин (Игорь Гринштейн), Серж Ханли 
(Сергей Левин). Они подписывали первые контракты с 
клубами НХЛ. Нередко игроков обманывали. 

Четыре года назад в России было принято положе-
ние об аккредитации хоккейных агентов, которым за-
нимается ФХР. В настоящий момент в России услугами 
агентов пользуется 1231 хоккеист. Совокупный доход 
агентов составляет более 800 миллионов рублей в год. 
По итогам сезона 2018/19 хоккеистам КХЛ/ВХЛ/МХЛ 
было выплачено 18,5 миллиарда рублей и более 1,8 
миллиарда в качестве премиального вознаграждения. 
Агентское вознаграждение составляет в среднем до че-
тырех процентов от этой суммы. При этом агенты в 
России проходят лицензирование, в то время как ино-
странцы, хоть и не имеют лицензии в России, однако, 
занимаются трудоустройством граждан РФ за рубе-
жом, что напрямую противоречит Федеральному зако-
ну «О лицензировании отдельных видов деятельнос-
ти». Получается, иностранные агенты не подконтроль-
ны правовому урегулированию, что является одной из 
основных причин оттока молодых игроков за рубеж. 

Если говорить о персоналиях, то отдельного внима-
ния заслуживают такие личности, как Пол Теофанос и 
Марк Гандлер. Теофанос стал известен в спорте с 1990-
х годов. Его клиентами стали многие спортсмены из 
бывшего СССР. При этом в прессе мелькала информа-
ция о том, что он является кадровым офицером ЦРУ. 
Родившийся в Кишиневе Марк Гандлер — еще одна 
«акула». Он опекал таких спортсменов, как Александр 
Семин, Алексей Яшин. Но, например, ранний отъезд в 
НХЛ Валерия Ничушкина, организованный с подачи 
Гандлера, по мнению экспертов, поставил крест на 
перспективном игроке... 

Очевидно, что руководителям КХЛ и ФХР пора за-
няться новой волной урегулирования деятельности 
агентов, установить для иностранных агентов такие же 
требования, как и для российских, усилить ответст-
венность на государственном уровне за трудоустрой-
ство граждан РФ за территорией страны. Для этого как 
минимум нужно внести изменения и дополнения в 
действующее законодательство.    

БАСКЕТБОЛ Сборная России во главе с Виталием Фридзоном одержала победу 
в очередном матче отбора на Евробаскет-2021

Капитанская точка
Илья Соболев, Пермь

С
борная в Перми одолела 
Северную Македонию со 
счетом 77:67 во втором 

матче квалификации к чемпио-
нату Европы-2021 по баскет-
болу.

Напомним, важной особен-
ностью отбора к Евробаскету, 
впрочем, как и к прошедшему 
чемпионату мира, является тот 
факт, что многие сборные не 
могут рассчитывать на своих 
лидеров, которые в те же дни 
играют за свои клубы в Евроли-
ге. Отсюда огромное количест-

во совершенно поразительных 
на первый взгляд результатов. 
Разве можно представить в об-
ычной жизни, чтобы действую-
щий чемпион Европы сборная 
Словении уступала Венгрии 
(75:77), а вице-чемпион Сер-
бия у себя проигрывала Грузии 
(90:94). Или чтобы Турция 
дома катастрофически не мо-
гла справиться с Нидерланда-
ми (65:72), Бельгия громила 
Литву (86:65), а новоиспечен-
ный чемпион мира Испания 
так же на своем паркете не мо-
гла ничего поделать с поляками 
(69:80)?

Поражение сборной России, 
вынужденной обходиться без 
баскетболистов ЦСКА, «Хи-
мок» и «Зенита», от сборной 
Италии (64:83), составленной 
из малоизвестных широкому 
кругу игроков, — из той же опе-
ры. Как и непростая победа над 
Северной Македонией, у кото-
рой с тех времен, когда балкан-
цы уступили нашим в матче за 
«бронзу» Евробаскета-2021, 
осталось всего три игрока.

Пусть даже без лучших игро-
ков, сборные должны играть пе-
ред своими трибунами. Стати-
стика это подтверждает. По ито-

гам первых 16 игр квалифика-
ции Евробаскета-2021 средняя 
посещаемость составила около 
5500 человек при 80-процен-
тной заполняемости арен. На не-
которых матчах вообще твори-
лось какое-то сумасшествие. 
Так, за матчем Польша — Изра-
иль вживую наблюдали 11 тысяч 
человек, а встречу Латвии с Бо-
снией и Герцеговиной воочию 
увидели 10 тысяч болельщиков.

Матч наших с македонцами, 
к слову, тоже укладывается 
в эту канву. Все-таки Пермь — 
беспроигрышный вариант, ког-
да сборная России особенно ну-
ждается в поддержке. Ровно год 
назад команда Базаревича игра-
ла в здешнем семитысячном 
«Молоте» решающий матч за 
выход на чемпионат мира с фин-
нами и под рев аншлаговых три-
бун добилась нужного результа-
та. Встреча с македонцами, ко-
нечно, не несла такой смысло-
вой нагрузки, но по-своему 
тоже была важна. Уступить во 
втором матче кряду в отборе 
к Евробаскету-2021 было бы 
совсем негоже. 

Поединок в итоге получился 
непростым, даже несмотря на то, 
что непосредственно перед иг-
рой Базаревич получил подкре-
пление в лице центрового ЦСКА 
Джоэля Боломбоя и форварда 
«Зенита» Владислава Трушкина. 
Наши несколько раз, как каза-
лось, ломали соперника, но ма-
кедонцы снова и снова находили 
силы на камбек. Психологиче-
ски самым сложным оказался 
момент,  когда при отрыве 

в 13 очков Дмитрий Кулагин 
смазал два из трех штрафных, 
а македонцы в ответ почти до-
стали наших. По признанию Ба-
заревича, в этот момент помогли 
трибуны. Ну и совершенно фее-
рический матч провел капитан 
российской сборной Виталий 
Фридзон, с 23 очками ставший 
самым результативным игроком 
в составах обеих команд. Как 
сказал президент Российской 
федерации баскетбола Андрей 
Кириленко, похоже, 34-летний 
Фридзон переживает уже чет-
вертую по счету молодость.

— Может, я просто обнулил-
ся, — парировал баскетболист. — 
Что вы меня списываете? На са-
мом деле, очень серьезно гото-
вились к матчу, понимали, что 
нужно сделать выводы после по-
ражения с Италией. То, что вы-
играли у македонцев 10 очков, — 
хороший результат. Поначалу 
у нас, как всегда, не получалось. 
В перерыве поговорили с трене-
ром и сыграли очень здорово. 
Отзащищались с эмоциями. 
И порадовали болельщиков, ко-
торых не могли подвести.

Тем временем, в нашей груп-
пе едва не состоялась еще одна 
сенсация. Эстонцы долгое время 
на равных боролись с Италией, 
но не сдюжили в самой концов-
ке — 81:87. Таким образом, в на-
шей группе под литерой «В» 
сборная делит второе место с Эс-
тонией. А македонцы, потерпев-
шие два поражения, занимают 
второе место. Следующие матчи 
отбора к Евробаскету-2021 
пройдут уже в ноябре.  

ФУТБОЛ «Наполи» примет «Барселону» 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов

Остановить Месси

Артур Нанян 

В 
Европе сегодня состо-
ятся сразу два матча 
1/8 финала Лиги чем-
пионов. Оба они пре-
тендуют на вывески с 
приставкой «топ»: 
«Наполи» встретится 
с  «Барселоной»,  а 
«Челси» примет «Ба-

варию».
Удивительно, но пути неапо-

литанцев и каталонцев ранее в 
еврокубках не пересекались. 
Эти команды на данный мо-
мент провели лишь три товари-
щеских встречи. Последняя из 
них датирована летом прошло-
го года. В Мичигане в рамках 
предсезонного турнира «Меж-
дународный кубок чемпионов» 
Лионель Месси и компания 
разгромили соперника со сче-
том 4:0. 

Но с тех пор в обоих клубах 
произошли грандиозные изме-
нения. Самое главное — у них 
теперь новые тренеры. Если 
подводить промежуточные 
итоги, что Дженнаро Гаттузо, 
что Кике Сетьен, со своей рабо-
той справляются. Хотя понача-
лу проблем было предостаточ-
но. Особенно это касается Гат-
тузо.

Дженнаро возглавил «Напо-
ли» в тот момент, когда почти 
все лидеры разругались с вла-
дельцем клуба Аурелио Де Лау-
рентисом, а команда шла в ни-
жней части турнирной табли-
цы. Старт карьеры специалиста 

в стане неаполитанцев полу-
чился не слишком успешным. 
Но потихоньку все наладилось. 
В последних пяти турах «Напо-
ли» одержал четыре победы и 
поднялся уже на шестую строч-
ку. А там уже и до зоны Лиги 
чемпионов недалеко.

Результаты итальянцев в 
главном еврокубке не впечат-
ляют. Они всего в третий раз 
вышли в 1/8 финала. Что инте-
ресно, в предыдущих случаях 
«Наполи» уступал будущим по-
бедителям соревнований. В 
2012 году команда проиграла 
«Челси», а спустя пять лет — 
«Реалу». 

— Мы хотим улучшить свои 
показатели. У нас есть шанс 
впервые в истории добраться 
до четвертьфинала Лиги чем-
пионов. И, поверьте, «Наполи» 
сделает все возможное для до-
стижения цели, — сказал Гатту-
зо. — Нам противостоит клас-
сная команда, состоящая из 
звезд мирового уровня. При 
этом я и мои футболисты гор-
димся тем, что сыграем против 
более сильного клуба, домини-
рующего в Европе последние 
10—15 лет. Однако я хочу под-
черкнуть: мы никого не боим-
ся. 

И все же явным фаворитом 
этого противостояния являет-
ся «Барселона». В пользу ката-
лонцев говорит и статистика: 
команда не пропускает 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов с 2005 
года. В 13 из 15 розыгрышей за 
данный период «сине-гранато-
вые» пробивались дальше. С 
2007 года клуб неизменно пре-
одолевал первый барьер плей-
офф главного еврокубка.

Самое главное — потрясаю-
щую форму набрал Лионель 
Месси. С начала года аргенти-
нец провел во всех турнирах де-
сять встреч, забив восемь мя-
чей и отдав семь результатив-
ных передач. На минувших вы-
ходных Месси оформил покер в 
матче с «Эйбаром» (5:0) и уве-
личил отрыв от форварда «Реа-
ла» Карима Бензема в списке 
лучших бомбардиров Приме-
ры. В активе Лионеля 18 мячей, 
у француза — на пять меньше.

— Месси делает это в течение 
14—15 лет. И он будет продол-
жать оставаться лучшим. Без-
условно,  он сильнейший в 
мире. Месси делает то, что не 
могут другие, — уверен главный 
тренер «Барселоны» Кике Се-
тьен. — Что касается «Наполи», 
то нас ждет непростой матч. 

Они могут сыграть ярко, а мо-
гут и в лучших традициях каль-
чо (в переводе с итальянского — 
футбол) надежнее действовать 
в обороне и ловить соперника 
на контратаках. Нас ждет инте-
ресное противостояние. 

В отличие от «Наполи» с 
«Барселоной» «Челси» и «Бава-
рия» не единожды соперничали 
в еврокубках. Каждый из пяти 
предыдущих матчей получился 
богатым на события. И все же 
главная встреча между этими 
командами состоялась в 2012 
году, когда в финале Лиги чем-
пионов в Мюнхене «Бавария» 
уступила англичанам. При этом 
немцы вели в счете до 87-й ми-
нуты. Но гол Дидье Дрогба пере-
вел игру в дополнительное вре-
мя, а в серии пенальти «синие» 
оказались сильнее.

К слову, в том финале за 
«Челси» играл Фрэнк Лэмпард. 
Нынешний главный тренер 
лондонского клуба признается: 
тот поединок навсегда останет-
ся в его памяти. 

— Конечно, такое не забыва-
ется. Тогда я единственный раз 
в карьере выиграл Лигу чемпи-
онов. Вообще мне очень нра-
вится участвовать в этом тур-
нире. Здесь даже крошечные 
моменты оказываются важны-
ми. Я не расстроился, что нам 
попалась «Бавария». Сильный 
соперник на старте плей-офф 
мотивирует. Если мы дойдем до 
финала, играя со слабыми ко-
мандами, то не ощутим удо-
вольствия, — сказал Лэмпард. 

«Бавария» подходит к дуэли 
с английским клубом уверен-
ной в собственных силах. Один 
из лидеров мюнхенцев Томас 
Мюллер уверен: именно его ко-
манда является фаворитом в 
этой паре.

— У них молодые мастерови-
тые футболисты, которые спо-
собны доставить хлопот. Нам 
нужно изучить их козыри. При 
этом нельзя сказать, что «Чел-
си» — лучший клуб Европы. Нам 
не стоит ее бояться, — говорит 
Мюллер.

Согласен с Мюллером быв-
ший капитан «Баварии» и 
сборной Германии Лотар Мат-
теус, который в преддверии 
матча дал интервью немецким 
СМИ.

— «Бавария» — явный фаво-
рит. Это уже не такой сильный 
«Челси» прошлых лет с такими 
исполнителями, как Баллак, 
Терри, Лэмпард и Дрогба. Мы 
значительно опережаем сопер-
ника почти во всех компонен-
тах, — считает Маттеус.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, вторник, 
Матч ТВ
22.50 «Челси» — «Бавария». Пря-

мая трансляция.

Матч! Футбол 1

22.45 «Наполи» — «Барселона». 

Прямая трансляция. 

На выходных Месси оформил покер 
в матче чемпионата Испании про-
тив «Эйбара».

Капитан сборной России Виталий Фридзон с 23 очками стал самым результативным игроком матча.

А К Ц Е Н Т

«Наполи» и «Барселона» еще ни разу 
не встречались в официальных матчах

Валерий Ничушкин (№ 13), по мнению специалистов, слишком 
рано уехал в НХЛ, что не позволило ему стать суперзвездой.

НОВОСТИ 

Назван состав
сборной
по биатлону
на ЧЕ в Минске

МИШЕНИ 
ЖДУТ
Сергей Литвинов

Союз биатлонистов России 
(СБР) утвердил состав нашей 
сборной на чемпионат Европы 
в Минске, который пройдет с 26 
февраля по 1 марта.

Мужская команда будет 
представлена Эдуардом Латы-
повым, Саидом Каримуллой 
Халили, Василием Томшиным, 
Кириллом Стрельцовым, Дмит-
рием Ивановым, Матвеем Ели-
сеевым и Никитой Поршневым.

Что касается женской сбор-
ной, то в нее попали: Виктория 
Сливко, Анастасия Поршнева, 
Евгения Павлова, Ульяна Кай-
шева, Валерия Васнецова, Ека-
терина Глазырина и Кристина 
Резцова.

Напомним, что изначально 
первенство Европы должно 
было состояться в Отепя (Эсто-
ния), однако турнир перенесли 
из-за нехватки снега. В про-
грамму соревнований вошли 
суперспринт, супермикст, сме-
шанная эстафета, гонка пресле-
дования и спринт.

На прошедшем чемпионате 
мира в итальянском Антхольце 
сборная России завоевала две 
медали — «золото» и «бронзу».   

Лучшие атлеты 
выступят 
на зимнем 
чемпионате 
России

ПРЫГНУТ 
ВЫШЕ
Анна Козина

Сегодня в московском манеже 
ЦСКА стартует зимний чемпио-
нат России по легкой атлетике.

В рамках открытия турнира 
пройдет награждение лауреа-
тов конкурса «Лучшие 2019». 
Все они увезли медали с чемпи-
оната мира в Дохе. Лауреатами 
стали прыгунья в высоту Ма-
рия Ласицкене и барьерист 
Сергей Шубенков. Прыгунья 
с шестом Анжелика Сидорова 
получила приз в номинации 
«За волю к победе», а высотник 
Михаил Акименко — «Прорыв 
года».

Шубенков, напомним, по 
традиции пропускает зимний 
сезон. А вот остальные будут 
снова бороться за результат.

Мария Ласицкене на «Рус-
ской зиме» прыгнула на 2,05 м 
и возглавила мировой рейтинг. 
Сидорова с результатом 4,86 м 
входит в топ-3. В секторе для 
мужских прыжков в высоту 
можно будет насладиться но-
вой дуэлью призеров чемпио-
ната мира Михаила Акименко 
и Ильи Иванюка.  

Хачанов 
и Рублев
стартовали
с побед
в Эмиратах

ПАРА 
УДАРНЫХ 
Артур Нанян

Российские теннисисты Карен 
Хачанов и Андрей Рублев выш-
ли во второй круг турнира ATP 
в Дубае.

Наши спортсмены встреча-
лись с соперниками ниже клас-
сом. И неудивительно, что оба 
выиграли в двух сетах. Рублев 
оказался сильнее итальянца 
Лоренцо Музетти (6:4, 6:4), а 
Хачанов впервые в карьере по-
бедил Михаила Кукушкина 
(7:6, 6:1) из Казахстана.

В следующей стадии сорев-
нований Рублев встретится с 
триумфатором противостоя-
ния Жоау Соуза (Португалия) — 
Филип Краинович (Сербия), а 
Хачанову предстоит провести 
поединок с кем-то из пары 
Праджнеш Гуннесваран (Ин-
дия) — Деннис Новак (Австрия).

Тем временем ATP опубли-
ковал обновленную версию 
рейтинга. Первая пятерка оста-
лась без изменений. Замыкает 
ее россиянин Даниил Медведев. 
Выше его только Новак Джоко-
вич (Сербия), Рафаэль Надаль 
(Испания), Роджер Федерер 
(Швейцария) и австриец Доми-
ник Тим.   

В Федерации хок-
кея России и КХЛ 
решили навести 
порядок в агент-
ском бизнесе
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